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 م/ محضـر الجمسـة
 

 ( نائباً.202عدد الحضور: )
 ( عصراً.02:21بدأت الجمسة الساعة )

 -رئيس مجمس النواب:السيد  -
 بسم الله الرحمن الرحيم

سنة التشريعية الأولى الفصل التشريعي من الدورة الانتخابية الخامسة ال عاشرةةً عن الشعب نفتتح الجمسة النياب
 نبدؤىا بقراءة آيات من القرآن الكريم.الثاني 

  -الموظف ىمام عدنان: -
 يتمو آيات من القرآن الكريم.

 -السيد رئيس مجمس النواب: -
 نقطة النظام السيدات والسادة النواب في حال لو حدث إجراء مخالف لمدستور أو القانون خلبل سير الجمسة.

 -:احمد غفور ميد محمودنائب اال -
ت النفطية لتامين ئاول )متابعة تأىيل واستحداث المنش( رابعاً اختصاصات المجان التي تق99وفق النظام الداخمي المادة )

 وزيادة المنتجات النفطية لممواطنين( بما انو يوجد مناقشات عامة في جدول الأعمال ضروري جداً ان تضاف.
 -النواب: السيد رئيس مجمس -

 تضاف فقرة مناقشات عامة في نياية الجمسة.
 -النائب حيدر محمد: -

( من النظام الداخمي لمجمس النواب التي تقول )يجوز لخمسة وعشرين عضو من أعضاء مجمس 55إشارة الى المادة )
م الى رئيس مجمس النواب طرح موضوع عام لممناقشة باستيضاح سياسة وأداء مجمس الوزراء أو أحدى الوزارات ويقد

( نائب موضوع التجاوزات عمى 77الوزراء لتحيد موعد لمناقشتو( مرت أكثر من جمستين قمنا بتقديم طمب موقع من قبل )
 الحدود العراقية الكويتية لغرض إضافتو كمحور لممناقشة في أحدى الجمسات.

 

 جمهورية العـــــراق
 مجلـــس النواب

 دائرة الشؤون النيابية
 تنظيم الجلساتقسم 

 

 نتخابية  الابسة الدورة الا 
 الةن  الخشريعة  الأول
 الفصل الخشريعي الثبنتي



 -السيد رئيس مجمس النواب: -
النواب طرح موضوع عام لممناقشة واستيضاح سياسة وأداء مجمس )يجوز لخمسة وعشرين عضو من أعضاء مجمس 

الوزراء( الحديث عن ممف معين ومن سياسات حكومية أو أحدى الوزارات ويقدم الى رئيس المجمس ويحدد رئيس مجمس 
 الوزراء موعد لمحضور بالتنسيق مع الحكومة ويحددون موعد لمحضور.

 -النائب حيدر محمد: -
 عد.نحن نريد تحديد مو 

 -السيد رئيس مجمس النواب: -
 الفقرة أولًا: تأدية اليمين الدستورية ليعص السيدات والسادة النواب. 

في الجمسة السابقة عرضنا عمى السيدات والسادة أعضاء المجمس المخاطبات مع المفوضية والواردة منيا وكان احد 
ديل عن السيدة وفاء حسن خصاف المياحي البديمة المرشحين البدلاء وىو السيد طاىر صبيح فتحي ىاشم الذي ىو ب

الفائزة بعد النواب المستقيمين وقد قامت بتقديم طمب بعدم رغبتيا بتأدية اليمين الدستورية وبذلك يتفضل السيد طاىر صبيح 
 فتحي ىاشم بتأدية اليمين الدستورية.

 السيد طاىر صبيح فتحي ىاشم يؤدي اليمين الدستورية.
دعوة عامة لمناقشة بحضور السيد وزير الزراعة والسيد وزير الموارد المائية بخصوص خطط الوزارتين  الفقرة ثانياً:

 ومعالجة شحة المياه.
 وىذا أتى بناءً عمى طمب عدد من السيدات والسادة النواب بالإضافة الى طمب المجنة المختصة لجنة الزراعة والمياه.

ة ومعالي وزير الزراعة والكوادر الفنية المرافقة ليم ونطمعيم عمى مضمون جمسة نرحب بمعالي السيد وزير الموارد المائي
اليوم وأكيد وصل ليم من خلبل تبميغيم من قبل الأمانة العامة والدوائر المعنية في المجمس وجمسة اليوم فقرة مخصصة 

ه وما ىي ابرز المعوقات التي تواجو عمميم لنقاش خطة وزارة الزراعة وأيضاً خطة وزارة الموارد المائية لمعالجة شحة الميا
بسبب قمة المياه وما ىي الجيود الواجب توفيرىا من السمطات التنفيذية والتشريعية لتجاوز ىذه العقبة اطمب من السيد وزير 

 الموارد المائية بتقديم خلبصة وما ىي ابرز التحديات التي تواجو الوزارة.
 -لموارد المائية:وزير ا عون ذياب عبد اللهالسيد  -

أنا سعيد جداً أن أكون في ىذا المكان لسماع ما سوف يتم طرحو من قبل ممثمي الشعب وأريد توضيح لجنابكم أن الموسم 
الحالي موسم صعب وان جئت في مرحمة صعبة بالنسبة لما لدينا من خزين مائي متاح ولكن بإذن الله سوف نحاول إدارة 

ين بشكل جيد لتامين إيصال المياه لكافة المستفيدين وان يكون التوزيع توزيع عادل في البداية ىذه الكمية المتوفرة من الخز 
أريد توضيح ما ىي المشكمة الأساسية في حجم الخزين المتاح للؤسف كمية المياه الداخمة الى السدود ىي اقل من كمية 

( متر 077( متر وتدخل )557لموصل تخرج منو )المياه المطمقة عمى سبيل المثال كمية المياه التي تدخل الى سد ا
( متر مكعب في الثانية ىذا يؤدي الى نزول في الخزين المتاح باستمرار في سد الموصل 557مكعب في الثانية ونطمق )

( نطمق 077الذي يعتبر سد ميم وأساسي في نير دجمة الحل في نير الفرات أيضاً لدينا سد الحديثة يدخل بحدود )
مكعب إذن عممياً كمية المياه المتاحة والمخزونة أصبحت محددة جداً وعمييا إجياد ولكن ىذا لا يمنع أن ىذه  ( متر505)

الكمية يجب أن تتابع الى ان تصل الى أقصى المناطق المتأثرة بشدة وىي مناطق الجنوب والمياه تأتي من الأعمى باتجاه 
لجة ىذا الموضوع وحصل استنفار في كافة العناصر القيادية في الأسفل وليذا السبب نحن اتخذنا إجراءات بصدد معا

الوزارة وشكمنا غرفة عمميات وميمتيا ان كافة المدراء العامين وزعت عمييم مواقع بالنسبة لنير دجمة والموصل الى حد 
الناصرية والخطة ىي البصرة وبالنسبة لنير الفرات من دخول المياه في محافظة الانبار في الحصيبة الى حد الجبايش في 

متابعة موجة المياه التي تطمق لان بدون المتابعة سوف يكون عمييا تجاوزات والتي تؤدي الى عدم تنفيذ الخطة الزراعية 
التي تم الاتفاق عمييا مع وزارة الزراعة ليذا الموسم ونحن ممتزمين بتامين المياه بيذه الخطة بشكل كامل بالنسبة لممياه 

ري دجمة والفرات ممتزمين مميون وخمسمائة ألف دونم إروائيا بالمياه السطحية ولمعالجة النقص في السطحية في ني



المساحات بالمياه السطحية ذىبنا باتجاه الموافقة عمى التوسيع في الزراعة بالمياه الجوفية وتم الموافقة عمى أربع ملبيين 
في المناطق الواعدة أيضاً نحن ممتزمين بتامين مميون ومائة دونم وىنالك بعض الشروط ومنيا أن تكون الآبار جاىزة و 

ألف دونم من البساتين والخضر إضافة الى ثمانمائة وثلبثين ألف دونم في محافظة ديالى والتي حرمت بيئتيا لمدة سنة 
راعتيا ىي ستة من الزارعة وتم الاتفاق عمى تامين احتياجاتيم خلبل ىذه السنة المجموع الكمي لممساحات المستيدفة ز 

ملبيين وستمائة وثمانية وثلبثين ألف دونم وىو ما نطمح لو وأمامنا مسؤولية كبيرة ميمة في إيصال المياه الى ىذه 
المناطق ولكن نحن لدي طمب ميم إذا لم يكن ىنالك تعاون من السادة ممثمي الشعب والحكومات المحمية المسؤولة في كل 

ويجب تمرير ىذه السنة بأقل الخسائر وىو ما نطمح لو وحصمت توصية في  اليدف ظاتيا يصعب عمينا تحقيق ىامحاف
 05الخطة الزراعية في حال إذا تم الحصول عمى كميات جيدة من الأمطار يمكن إعادة الخطة ومناقشتيا مجدداً في يوم 

غزيرة ولكن نأمل ان تستمر في من الشير الحالي وللؤسف مؤشرات الإمطار لدينا تصور عنيا ليست بالإمطار الكثيفة وال
الأيام الأخيرة من الشير الحالي والشير القادم  وىذا بشكل مختصر الخطة المائية والزراعية قمت بتحديده لجنابكم وىنالك 
إجراءات أخرى قمت بإرسال رسالة وصمت اليوم الى وزارة الخارجية وأعطيت نسخة الى مكتب دولة رئيس الوزراء والى 

مة في مجمس النواب وىي لجنة العلبقات الخارجية ولجنة الزارعة والمياه والرسالة تتضمن التحرك بشكل سريع لجنتين المي
خاصة عمى الجارة تركيا لان المصدر الرئيسي لمواردنا  من نيري دجمة والفرات ىي من الجارة تركيا شخصنا الموضوع 

بتقاسم المياه عمى نير الفرات أن تطمق كميات  9987في عام أن ىنالك للؤسف المتفق عمييا وفق الاتفاقية التي وقعت 
( متر 097( متر مكعب في الثانية يصل الى العراق )577محددة عمى الحدود السورية التركية في طرابمس بحدود )

يذا الكتاب مكعب في الثانية ىذا لمدة من أكثر لم تمتزم بيا الجارة تركيا ليا السبب عممنا كتاب مستعجل نأمل أن يكون ل
اىتمام من قبل السادة المعنيين واطمب أن يكون ىنالك اىتمام سياسي وجيد سياسي كبير في ىذا الجانب والذي بدونو 

 ربما نعجز عن تحقيقي ىذا اليدف وىذه أىم المؤشرات العامة والخطوط العامة.
 -السيد رئيس مجمس النواب: -

 قية من نير الفرات سابقاً كم كانت وحالياً كم؟.كم كانت الكميات التي تدخل الى الحدود العرا
 -وزير الموارد المائية: عون ذياب عبد اللهالسيد  -

( متر مكعب في الثانية عمى مدار سنتين 047خلبل ىذه السنة لاحظنا أن الكمية التي تدخل الى الحصيبة معدليا )
كعب وىذه قطعت من حصتنا في نير الفرات وليذا حصل عجز كبير في كميات المياه المطمقة قد يصل الى مميار متر م

 السبب يحتاج الى تحرك سريع.
 -السيد رئيس مجمس النواب: -

 ( كمعدل؟.047في الساعة يصل الى )
 -وزير الموارد المائية: عون ذياب عبد اللهالسيد  -

 ( متر مكعب.998وصمت اقل من ىذا ولكن حالياً المعدل العام )
 -واب:السيد رئيس مجمس الن -

 سابقاً كم كان؟.
 -وزير الموارد المائية: عون ذياب عبد اللهالسيد  -

 ( متر مكعب.577( وأحياناً تصل الى )097كان المفروض لا تقل عن )
 -السيد رئيس مجمس النواب: -

 (.998(  وصل الى )577( و )097أي من )
 
 



 -وزير الموارد المائية:عون ذياب السيد  -
ددة عمى مدار سنتين للؤسف يوجد قطع في الكمية المخصصة وفق الاتفاقية وىو الشيء الذي ( وىي أرقام مح998) 

 نسعى لو.
 -السيد رئيس مجمس النواب: -

 كم الكمية التي تخرج من حديثة؟.
 -وزير الموارد المائية:عون ذياب عبد الله السيد  -

 (.077و )أ( 998( ووقت الدخول )505حديثة ) حالياً من
 -ئيس مجمس النواب:السيد ر  -

 اي يتم استخدام الخزين الاستراتيجي في حديثة.
 -وزير الموارد المائية:عون ذياب عبد الله السيد  -

ليذا السبب منذ زمن توقفنا من توليد الطاقة الكيربائية وحالياً بالخزين المتاح ونحن ندعم الفرات بدجمة من ثرثار وعن 
 سامراء الى الفرات أيضاً ولو ىذا الدعم لكان الفرات يقع أسوا مما ىو عميو الآن. طريق القناة الاروائية من مقدمة سد

 -السيد رئيس مجمس النواب: -
 بما يتعمق بنير دجمة كم الداخل والخارج من سد الموصل؟.

 -وزير الموارد المائية:عون ذياب عبد الله السيد  -
( متر باليوم وىذا سبب لنا مخزون يصل الى 557أي فرق )( 557( متر مكعب كمعدل والخارج )077حالياً الداخل )

( سم يومياً أي ىبوط كبير ليذا السبب نحن بأمس الحاجة الى أن يكون ىنالك تحرك سريع باتجاه الجارة تركيا أن 94)
ليذا تدفع لنا كميات كافية في ىذا الوقت لمواجية المخاطر قد تصل الى موضوع مياه الشرب والاستخدامات البشرية 

السبب نام لان يكون ىنالك تحرك سريع مسنود من كافة الجيات وبقوة باتجاه ىذا المطمب الميم جداً ويسيل ميمتنا أمام 
 شعبنا.

 -السيد رئيس مجمس النواب: -
حتى تكون واضحة الأرقام في السابق كان حجم ما يدخل الى الحدود العراقية من المياه في منطقة الحصيبة ىي بحدود 

( متر 505( حجم الاطلبقات التي تخرج من سد حديثة )998( متر مكعب في الثانية الآن يصل الى )577الى ) تصل
 ( متر مكعب من الخزين بالثانية ىل ىذا صحيح؟.957مكعب في الثانية أي )

 -وزير الموارد المائية:عون ذياب عبد الله السيد  -
 ( متر.905نعم صحيح )

 -:السيد رئيس مجمس النواب -
( متر مكعب في الثانية والعراق 557( متر مكعب في الثانية الآن والاطلبقات )077بما يتعمق بنير دجمة حجم الوارد )

 والموارد المائية تستخدم الخزين الاستراتيجي الموجود في السدود.
 -:(وزير الزراعةعباس جبر العمياوي )السيد  -

لا ىو قطاع الزراعة أن المعتاد في كل الخطط التي تضعيا وزارة الزراعة شكراً للبستماع ليذا القطاع الميم وما يمر  بو وا 
في تنسيق وتعاون في إعداد الخطة الزراعية من خلبل لجنة مشتركة بين وزارة الموارد المائية ووزارة الزراعة لحصول 

لزراعية كانت إعداد الخطة الحالية الوضع الطارئ نتيجة قمة المياه التي دخل الى العراق والتي ىي أساس إعداد الخطة ا
تحت مظمة الأمانة العامة لمجمس الوزراء أيضاً بتنسيق تام مع وزارة الموارد المائية لأنو عممية  0705 – 0700لعام 

الاستزراع لا تنجح إلا بوجود خطة محكمة مع وزارة الموارد المائية لأنو الإعداد لمخطة والمساحات المزروعة ينبغي أن 
ر ليا المياه الكافية لاستصلبح العممية الزراعية لذلك انتيى الاجتماع التي اقرت فيو الخطة وصوت عمييا من قبل تتواف



مجمس الوزراء في جمستو السابقة بكميات واحد ونصف مميون دونم من خلبل إرواء ومميون ومائة بالنسبة الى البساتين 
و اليوم يوجد أيضاً خزين المياه التي يتم من خلبل الآبار ويعتبر من وأربعة مميون بالنسبة للآبار المجازة حصراً لأن

الثروات الميمة في البلبد التي ىي خزين العراق الاستراتيجي في حال استمرار عممية انخفاض المياه في نيري دجمة 
ربعة مميون لأبار مجازة والفرات لذلك كان تشددنا في كل التوصيات التي حصمت أن تتم عممية الزراعة لان اليوم يوجد أ

كانت  0700-0709كانت خمسة مميون دونم وعام  0709-0707فقط وأريد توضيح أن المساحة المزروعة في عام 
واحد ونصف مميون دونم أي أن نسبة الانخفاض في قطاع الزراعة ليذا العام  0705-0700اثنان ونصف دونم وعام 

الأرض المروية من خلبل الآبار لأنو محصول الحنطة ىو الأمن  %( والذي استدعي الى زيادة مساحة77حوالي )
الغذائي وعمى وزارة الزراعة واجب توفيره ودعمو بشكل كبير ولذلك قمنا بزيادة المساحة المزروعة من خلبل الآبار ولدينا 

سماد الموجود ولأول مرة معوقات كثيرة في وزارة الزراعة لعمو أبرزىا ىي مشكمة واضحة وكل الجيات تعرفيا وىي عممية ال
يتم التعاقد مع وزارة الصناعة والتي كانت يتم توفيرىا من خلبل التعاقد المباشر مع الوزارة وىذا العقد ظير فيو نسبة إشعاع 
أكثر من المعدل لأنو لدينا محددات في سماد الدار وكانت القراءات التي تمت اختلبف ونسبة أعمى لذلك كان ىنالك 

يات أخرى غير وزارة البيئة ىذه الجيات الأخرى للؤسف خرجت مغايرة تم اعتماد وزارة العموم فحص آخر من ج
والتكنولوجيا والطاقة الذرية ثلبثة جيات تفحص الآن كل عممية فحص للؤسف تخرج مغايرة للؤخرى لذلك تم الطمب من 

ن نحن كوزارة الزراعة تم إطلبق توقيتاتنا السيد رئيس الوزراء بتشكيل لجنة ثلبثية وخلبل ثلبثة سوف تعطي نتيجة لا
لتسميم مستمزمات البذور من أسمدة ولكن للؤسف الوحيد الذي بقى ىي عممية سماد الدار المتأخرة وكذلك وصول أطلبقات 
 المياه الى المناطق الجنوبية لأنو ما ذكر معالي السيد الوزير الكميات تطمق وفق الخطة المطموبة لذلك نطمب دعم مجمس
النواب لنا في التخصيصات القادمة والتي ترتقي الى مستوى التحدي لأنو طالما المشكمة واضحة لدى الجميع الذي ىو 
تحدي المياه والذي من أكثر العوامل التي تواجييا العممية الزراعية لذلك نطالب بالتخصيصات في الموازنة القادمة والتي 

عم وان القرارات التي أصدرناىا في الفترة الماضية القريبة كان لنا دعم لعمميات تقر من قبل مجمس الوزراء لموزارة تكون د
التقنيات الحديثة وحصل قرار في مجمس الوزراء في الجمسة الماضية ان تجيز من خلبل المصارف وبدون فوائد ومدة 

%( للؤسمدة وىذا وجو 57%( لمبذور و)77الدفع خلبل خمسة سنوات كذلك كان ىنالك دعم لمبذور وللؤسمدة بنسب )
لمعمميات الزراعية التي تتم من خلبل التقنيات الحديثة وىذا ابرز ما أحب عرضو في ىذه الجمسة والخطة الزراعية فييا 

وزيادة  05/99تفصيل كثير موزع عمى المحافظات نأمل أيضاً الالتزام بيا وسوف تراجع الخطة كما ذكر السيد الوزير بعد 
 مة مساحات أخرى إذا ما توفر ليا خصص مائية.بعض المساحات أو ق

 -السيد رئيس مجمس النواب: -
 – 0799تحدث السيد الوزير بالأرقام عن المساحات المزروعة خلبل المواسم الزراعية السابقة خمسة مميون دونم في عام 

لوزير لأول مرة لذا معالي ا 0705-0700ومميون ونصف في عام  0709-0707واثنان ونصف دونم في عام  0707
 كم وصمت الخطة؟. 0794و  0795و 0799نصل الى ىذا الانخفاض؟ في السنوات السابقة في عام 

 -:(وزير الزراعةعباس جبر العمياوي )السيد  -
 مميون وسبعمائة ولكن ىذا الرقم ىو الأقل في السنوات الماضية. 0798و  0797في عامي 

 -:الجبوريعبد الكاظم مخيف النائب ثائر  -
لا يخفى عمى حضراتكم أننا في الوقت الحرج لمشروع في تنفيذ الخطة الزراعية الشتوية لمموسم الحالي والتي بدأت فعلًب 
في زراعة محصولي الحنطة والشعير واستمرار إنتاج محاصيل الخضر والبقوليات بأنواعيا وري البساتين مما يدعونا 

 -لمواجية تحديين خطرين ىما:
 ر موجة الشحة والجفاف وتناقص الخزين مع قمة الواردات المائية لدول الجوار وتعثر المفاوضات معيما.أولًا: استمرا

ثانياً: سبب تفاقم ظاىرة الشحة والجفاف وتداعياتيا تم تقميص مساحات الأراضي المستيدفة في الخطة الزراعية الى الحد 
المتزايدة للبستيراد وابتعادنا عن الاكتفاء الذاتي الذي توفرت الأدنى الذي سوف يعرض أمننا الغذائي والحاجة الفعمية و 



جميع عناصره عدا المياه المحدد الرئيسي لمخطة الزراعية وعميو نحن كمجنة برلمانية فنية متخصصة وانطلبقاً من دورنا 
ا العام فقط يمكن إعادة الرقابي ندعو الوزارتين لتحمل مسؤولياتيما التضامنية في إعداد خطة مرنة واستثنائية ولو ليذ

النظر فييا لنياية العام ومراجعتيا لشمول مساحات إضافية لاحتمالية سقوط أمطار نتيجة التغييرات المناخية بالإضافة الى 
توسعة خطة الاعتماد عمى الآبار وتسييل تنفيذ حفر الآبار وتكميف وضعيا القانوني مع الأخذ بالتعيدات اللبزمة من 

م المطالبة بالتعويضات وعدم التجاوز عمى المشاريع الاروائية أو الحصص المائية المخصصة للئسالة المستفيدين لعد
 وندعو الله سبحانو وتعالى أن يأخذ بأيديكم لما فيو الخير لمجميع.

 -:يالمييبعودة جاسم النائبة سناء  -
لذرة الصفراء باعتبارىا منتج محمي نقترح أن تستمم أولًا: السيد وزير الزراعة بالنسبة لموضوع الذرة العمفية وعمى رأسيم ا

كافة الكميات المنتجة من محصول الذرة الصفراء سواء داخل الخطة أو خارجيا وتوفير المبالغ اللبزم ليا في الموازنة لان 
اجن والتخفيف استلبم كافة الكميات يعني توفر الأعلبف وبكميات جيدة وىذا يؤدي لمسيطرة عمى أسعار بيض المائدة والدو 

 عن كاىل المواطن.
ثانياً: نطالب بقرار برلماني وحكومي لمسماح لمقطاع الخاص بالانفراد باستيراد المرشات الزراعية والأسمدة والأعلبف 
والمكائن الزراعية والعمل عمى فتح فروع لمشركات العالمية المتخصصة في بغداد والمحافظات والعمل عمى تفعيل 

 المتخصصة التابعة لوزارة الزراعة والصناعة. الشركات العراقية
 -اليلالي:ىاشم عبد الحسن النائبة ابتسام  -

أؤكد عمى أن تكون ىاتين الوزارتين سياديتين حال وزارة النفط ونطمق ليم مخصصات مالية كبيرة لأنيم الأمان لمشعب 
 -العراقي وتوفير الأمن الغذائي ونحتاج الى التعديل في ىذا الموضوع:

أولًا: نطالب وبشدة معالجة الممف المائي لأنو السبيل الوحيد لضمان استقرار البمد سياسياً واقتصادياً واجتماعياً ويكون 
تحرك السيد رئيس الوزراء والوزراء بأسرع وقت مع الجارتين نريد أن نرى برنامج حكومي استثنائي ورؤية حقيقية ليذا 

 الممف.
ا ىو موقفكم من موضوع بناء السدود وبالذات سد الجزرة؟ لأنو في حال بناءه سوف يكون ثانياً: السيد وزير الموارد م

 ىنالك أزمة حقيقية ونقرأ الفاتحة عمى المياه.
 ولحد الآن؟. 0795ثالثاً: ىنالك مشاريع متمكئة ما ىو موقفكم من ىذه المشاريع؟ ولماذا التأخر من عام 

انع من زيادة توزيع الأسمدة لمفلبحين وزيادة نسبتيا ودعميا لغرض عودة الفلبح الى رابعاً: السيد وزير الزراعة ىل ىنالك م
أرضو؟ أطالب وبشدة حماية المنتج المحمي وحماية البيض والدجاج والمشاريع من الانييار في حال فتح الاستيراد عمى 

رة عمى التيريب في المنافذ الحدودية؟ ما لحد الآن ولماذا لم يتم السيط 0700( لسنة 958مصراعيو ولماذا لم يطبق قرار )
ىو موقفكم من انييار المشاريع وتسريح العمال بإعداد ىائمة في الشارع وأيضاً معالجة العقود الزراعية ودعم الجمعيات 
الفلبحية وتعويض الميندسين الزراعيين من فقد فرصة التعيين أثناء حصوليم عمى قرض بالقرية العصرية وكما تعممون 

 من المشاريع المتمكئة والمشاريع التي أىممت بشكل كبير. ىي
 -الاسدي:وريوش محمد النائب حسن  - 

أتمنى أن لا يفسر كلبمنا انو استيداف لمسادة الوزراء لاسيما أنيم غداً أو خلبل أسبوع وان يفيم كلبمنا عمى انو لغرض 
أىمي في مناطق الاىوار ولا زلت أعيش ىذه المعاناة في الدعاية الإعلبمية بالعكس أنا ابني في الاىوار وعشت معاناة 

 -ظل الحكومة الحالية:
أولًا: ما ىي خطة الوزارة لإدارة الجفاف؟ وأي من السيناريوىات الواردة في دراسة سورني التي اعتمدتيا الوزارة منذ عام 

 وما تلبىا وىي بنظر الوزارة سنوات جافة. 0700



ن المياه لإدامة النظام الايكولوجي عمى اقل تقدير في خطة إدارة الجفاف إذا كانت ىنالك ثانياً: ما ىي حصة الاىوار م
خطة بناء عمى توصية اليونيسكو في مؤتمر الأربعين في اسطنبول عند تسجيل الاىوار عمى لائحة التراث العالمي عام 

 .0796؟
( متر مكعب في 978ر المكعب بالقانية من أصل )ثالثاً: بأي معايير تم احتساب التصريف الكمي ليور الحويزة بالمت

 الثانية من مياه دجمة عند عمي الغربي؟.
-0707رابعاً: لماذا تم استنزاف الموارد المائية في بحيرة الثرثار وكل من سد الحديثة وسد الموصل وسد دوكان موسم 

( متر مكعب في 668مطمق من البحيرة )في وقت كان إيراد بحيرة الثرثار مائة متر مكعب في الثانية وكان ال 0709
 الثانية وكل المؤشرات تشير الى سنوات جافة قادمة.

خامساً: ىل لدى الوزارة تصور عن أىمية الاىوار من الناحية الاقتصادية والثقافية والبيئية؟ وىل تدرك قيمة إنتاجية المتر 
راعة في جنوب العراق وكما جاء في دراسة لجامعة المكعب من المياه تساوي أربع إضعاف قيمتو عند استخدامو في الز 

 بولونيا الايطالية وىي واحدة من الجامعات الأوربية؟ أم أن الوزارة لا ترى في الاىوار سوى منخفض لدرء الفيضان.
اف سادساً: لماذا لم تعمن الوزارة والحكومة الاىوار منطقة منكوبة كما فعمت ايطاليا في اكبر مدن نير بول نتيجة جف

 أراضييا لياذ العام؟.
 -سؤالين موجيين لوزير الزراعة:

أولًا: ماذا فعمت وزارة الزراعة عمى مساعدة الاىوار الذين فقدوا أكثر من وسيمة لمعيش المستدامة مثل تربية الجاموس 
%( من 65%( من قطعان جواميسيم كما خسرنا أكثر من )55-07وصيد الأسماك حيث فقط مربي الجاموس من )

 لثروة السمكية في الاىوار.ا
ونحن نسمع من  وزارة الزراعة ووزارة الموارد المائية أنيما بصدد تحويل الري السيحي السومري  0775ثانياً: منذ عام 

 %( من المياه الى أنظمة الري الحديثة أين وصمت الوزارات في ذلك؟.87-77المستيمك )
 -:شناوة الصالحي النائب رفيق ىاشم -

ى السيد وزير الموارد المائية أىمية السد القاطعة الرؤوس الملبحي منذ عشر سنوات نسمع بو ولم نرى لو عمى سؤالي ال
ارض الواقع ىل في نية وزارتكم البدء في ىذا المشروع لإنقاذ محافظة البصرة من المد الممحي الذي يأتي من البحر؟ 

رب لمحافظة البصرة مشروع ارض الزيرو فكرة تحويمو الى أنبوب بكل وبالنسبة لقناة البدعة التي تؤمن المياه الصالحة لمش
فعالية تصل الى ثلبثة مميار دولار أليس من الأفضل صرف ىذه المبالغ بنصب محطات تحمية كبيرة عمى شط العرب كما 

اعة زيادة الحصة المائية ىو في الخميج العربي وأيضاً إعادة تأىيل البنى التحتية لمياه شرب البصرة السيد معالي وزير الزر 
لمحافظة البصرة وأيضاً زيادة الحصة السمادية لمزارعي الزبير وصفوان كون محافظة البصرة تستمم حصة دعم اقل من 
باقي المحافظات أيضاً زيادة دعم أسعار المكائن والمعدات الزراعية ومنظومات الري الحديثة وتقديم منظومات ري تنقيط 

ييزات الزراعية كون منطقة الزبير وصفوان تعمل بنظام الري بالتنقيط وحماية المنتج المحمي من مدعومة من شركة التج
محصول الطماطة في موسمو وأيضاً إنتاج بيض المائدة ظروف إعطاء كافة المستمزمات الزراعية وشمول مزارعي 

الفترات السابقة لم تعطى حصة كاممة  الطماطة في محافظة البصرة والزبير وصفوان من الحصة الزراعية كاممة لأنو في
ومشروع القرية العصرية وزعت عمى الميندسين الزراعيين والبيطريين الذين لم يكونوا في وظائف حكومية في كل 

 محافظات العراق ىذا المشروع بدا العمل بو وتوقف الى ىذه المحظة.
 -اب(:)نائب رئيس مجمس النو احمد طالباني وان عبد الله و السيد شاخ -

 بما أن المداخمين كانوا من لجنة الزراعة نرجع الى الالتزام بالتوقيت.
 -الشمري:مكيف شنان النائب نايف  -

أولًا: تعتبر نينوى سمة خبز العراق وبخصوص تجييز الفلبحين الذين يعتمدون عمى منظومات الاروائية والأنيار لدينا 
( بئر ارتوازي في الموصل عمماً أن ىذا المشروع جاىز 5777من ) ( ألف دونم وىنالك أكثر057مشروع ري الجزيرة )



( ألف دونم اقل 97لمتشغيل ولكن تفاجآنا بالخطة التي أعدتيا وزارة الزراعة ولدي نسخة منيا فقط نينوى معتبرة قرية فقط )
قع الزراعي وانتم تعممون محافظة بالعراق كمو ىل يعقل ىذا؟ سوف يقع ظمم كبير عمى نينوى وسوف ينعكس سمباً عمى الوا

%( من الأراضي بسبب ظمم وزارة الزراعة دائرة التخطيط وىذا جدول لدي 95وضع أىالي الموصل نينوى تخسر )
 ( ألف دونم اقل محافظة في العراق كمو ىل يعقل ىذا؟97بخصوص توزيع المحافظات )

عم المحاصيل الزراعية والمستمزمات الزراعية لحد ثانياً: يجب ا نشتمل المناطق المضمونة وشبو المضمونة بالأمطار بد
الآن الفلبحين وبدأ موسم البذار لم يتم استلبميم لا البذور ولا الأسمدة لحد ىذه المحظة متى يستمم الفلبح في حين موسم 

نم نحتاج الى ( دو 907( دونم )87( دونم )67البذار بدأ ولا سماد ولا بذور لديو قمة دغم محافظة نينوى بمرشات محورية )
وقفة من الأخ السيد وزير الزراعة تجاه أىمو في محافظة نينوى والتي نكبت تحت سيطرة تنظيم داعش الإرىابي كثير من 
الفلبحين فقدوا معداتيم وتجييزاتيم الزراعية نتيجة سيطرة التنظيم الإرىابي ولدييم قروض زراعية ولابد إعفائيم من 

بنا ظرف قاىر وكذلك اعفاءىم من الإيجار للؤراضي الزراعية أنا اعتقد نحتاج الى وقفة  القروض الزراعية لأنو الذي مر
من السيد وزير الموارد المائية لمسماح لأىالي محافظة نينوى وخاصة داخل المشاريع الاروائية بحفر آبار ارتوازية لأنو 

ية بعدم السماح لمفلبحين بحفر آبار زراعية للؤسف اليوم نعاني من شحة في المياه يوجد منع من قبل وزارة الموارد المائ
الشديد لم يكن ىنالك موقف من وزارة الزراعة تجاه مربي الثروة الحيوانية بتزويدىم بالأعلبف مما اضطر مربي الثروة 

ليوم عن الحيوانية في محافظة نينوى الى بيع مواشييم وخاصة الأغنام لارتفاع أسعار الأعلبف وىذه ثروة مثل ما نبحث ا
تمويل مصادر الموازنة الثروة الحيوانية فقدناىا وبدأت بالانقراض في محافظة نينوى اعتقد مساعدة الفلبحين بربط الآبار 

 بالمنظومة الكيربائية سوف يخفف كثيراً من معاناتيم.
 -:صالح الياجاني النائبة زوزان عمي -

كردستان بالخطة الزراعية؟ وتوفير جميع المستمزمات الزراعية ليم أولًا: السيد وزير الزراعة ىل سوف يشمل فلبحي إقميم 
 وضمان استلبم جميع منتجاتيم ودفع مستحقاتيم.

ثانياً: السيد وزير الزراعة الكثير من الأطباء والبيطريين وميندسين زراعيين عن خريجين يطالبوننا بإيجاد فرص عمل ليم 
ليا ما ىي أجراءتكم بخصوص تعميمات تنفيذ التدرج الطبي البيطري وىل  لكي تكون ىنالك قيمة لمشيادات التي يحصمون
 ؟.0705سوف تعممون عمى تضمينو في قانون الموازنة 

ثالثاً: وقاية المزروعات من خطر الإصابة بالآفات الزراعية ومنع انتشار الأوبئة النباتية والحيوانية شيء ميم جداً أين 
خداميا بدل من استخدام الطائرات العسكرية نرجو من معالي الوزير فتح ىذا الممف وصل ممف الطائرات المستوردة لاست

 بأسرع وقت ممكن.
 -البولاني:كاظم عيدان النائب جواد  -

اليوم شحة المياه معروفة وعمى الجميع تطبيق مبدأ تقاسم الضرر يوجد تجاوز عمى حصص المحافظات وتدخل في 
اتحادي ممف دولة وجود قوة عسكرية اتحادية لتطبيق القانون مسالة غاية الأىمية  سياسة الوزارتين ىذا الممف ىو ممف

لتنفيذ سياسة الحكومة في ىذا الممف ولذلك أدعو الوزيرين المحترمين مع العمم أنيم منذ عشرة أيام استمموا السمطة والممف 
ليس من العدالة أن الذي صدر الماء يزرع مثقل بكثير من المشاكل والتركات واليوم يجب أن تكون الشحة عمى الجميع 

والذي موجود في بزايز الأنيار حتى شرب ماء ليس لديو التبطين ميم ويساعد كثيراً في حل مشاكل المياه سمطة القانون 
دي ميم أيضاً في تشكيل قوة عسكرية اتحادية بالنسبة لموضوع الزراعة اليوم وزارة الزراعة تقدم خط ووزارة الموارد تقول ل

مياه تكفي لزراعة ألف دونم أو ألفين أو مميون اعتقد عكس ىذا المفيوم دع وزارة الموارد المائية تقول كم لدييا كميات مياه 
حتى وزير الزراعة يقدم خطتو القروض الميسرة لصغار الفلبحين اليوم توجد مبالغ تم رجوعيا من المبادرة الزراعية أنا 

ري حديثة وأيضاً المرشات التي تعمل بالطاقة الشمسية توفر قضيتين ميمة قضية  اعتقد تشجيع الفلبحين عمى طرق
الطاقة وقضية الترشيد  بالمياه قضية الداب المسرطن اخطر من سرقة القرن إذا ثبتت نحن سكان أسفل الأنيار يتعرضون 

ن أتى؟ ىل الصناعة العراقية صنع الى تموث مستمر ومن ثم الدولة تجمب ليم داب مسرطن وزارة الصناعة لا تنتجو من أي



في العراق مجرد تقوم بتكيسو بأكياس ويقومون بتسويقو باعتباره منتج عراقي؟ ىذا شيء معيب إذا ثبتت ىذه الملبحظات 
عمى الوزارة التي من المفروض أن تقدم منتج رصين نحن نعرف كمية الداب التي تنتج واليوريا المقاولين والتجار 

 الداب المسرطن يجب تقديميم لمعدالة اين دور جياز المخابرات؟ وكالات استخبارية أجيزة الرقابة . المتورطين بقضية
 -:لايذ شناوة النائبة علا عودة -

مشكمة المياه في العراق ليا شقين شق داخمي يتعمق بإدارة الموارد المائية وكيفية التعاطي مع الأزمة والثاني خارجي متمثل 
بناء سدود وغيرىا والحكومة لم تعمل عمى ىذين الشقين حتى الآن الى متى تبقى الحكومة متفرجة؟ لذا  بما تقوم تركيا من

عادة تقييم نوعية  بات من الضروري إعادة النظر في إدارة الموارد المائية في العراق ووضع خطط لإدارة شحة المياه وا 
مدفاع عن حقوق العراق من المياه وتشكيل مجمس أعمى لممياه السدود العراقية بالإضافة الى اعتماد سياسة خارجية قوية ل

لاتخاذ القرارات المناسبة ووضع الخطط العاجمة وطويمة الأمد لمسيطرة عمى الجفاف وكذلك الاستعانة بخبراء محميين 
عادة الحياة الاىوار قبل أن تندثر وفتح دائرة لممياه الجوفية في محا فظة ذي قار وتزويدىا ودوليين لمخروج بأقل الخسائر وا 

نشاء محطات تحمية عمى الآبار نفس التجربة السابقة التي عمل  بالآليات وىو أمر مطموب خاصة لمساكنين في القرى وا 
بيا مركز إنعاش الاىوار لمقرى البعيدة والتي نجحت في رفع جزء من معاناة الناس ومراجعة محددات منح موافقات 

اضي وتقاطعيا مع كور زور باتفاقية اليونيسكو حيث لم تمنح الأراضي لمعالجة محطات محطات معالجة المياه ومنح الأر 
 الصرف الصحي بسبب ىذه الأزمة ومنح الموظفين العاممين في الشحة مكافآت مالية خاصة في يومي الجمعة والسبت.

  -ضحى رضا ىاشم القصير: -
اً الحديث سوف يكون عمى موضوع  خصوصية بعض الترحيب موصول لمسادة الوزراء والوفد المرافق ليم، واقع

المحافظات التي تمتاز كونيا زراعية، وبالتأكيد لا يخفى عمى حضراتكم أنَ محافظة الديوانية محافظة تكاد أن تكون 
تيا، فييا الزراعة معدومة، عمى اعتبار أنَ ىناكَ شحة مياه، كذلكَ القضايا الُأخرى المتعمقة بإيرادات ىذهِ المحافظة وشح

محافظة الديوانية محافظة فقيرة مثل ما ذكرت أنا ىي زراعية وتكاد أن تكون الزراعة فييا معدومة، بالتالي ىي ليسَ ليا 
)بترو دولار( ولا عتبات مقدسة ولا منافذ حدودية ولا كذلكَ سياحية، بالتالي نعوا أن يكون ىناكَ إىتمام بالممف الزراعي، 

بالإخوان مربي حقول الدواجن لدييم التزامات مع الدولة مقابل المبالغ المالية التي صُرفت  لدينا موضوع ميم جداً متعمق
ليم جزاء إنشاء ىذهِ الحقول، بالتالي ىذهِ الأمور تترتب عمييا قضايا فييا تبعات قانونية، معالي الوزير السيد معالي 

الأن محجوز لدى الدولة، بالتالي ليسَ لدييم إمكانية تسديد وزير الموارد المائية يعمم أنوُ أُعطوا تعيدات سكن ىذا السكن 
ىذهِ المبالغ بسبب الخسائر المتكررة التي تابعت ىذهِ الحقول بالتالي نعتقد يكون ىناكَ رؤيا لدى الحكومة المركزية لحل 

 مواقف أُخرى. ىذهِ المواقف ومراعاتيا عمى اعتبار ىذهِ قضية شائكة أصبحت عمييا تبعات قانونية تترتب عمييا
     -النائب خالد سمطان ىاشم الطائي: -

أنا أتكمم بخصوص شحة المياه، إذا أمكن ىناكَ حل أول ما نبدأ بالحمول السياسية المتحركة دولياً من خلبل عدة قنوات 
تحت الكثير من دبموماسية، والحل الإقميمي الذي يتم من خلبل المفاوضات المباشرة أو حمول أُخرى الفنية والذي تتدرج 

الحمول في التطبيقات السياسية والاستراتيجية في تقسيم الأراضي الزراعية، ممكن أن نُقسم الأراضي الزراعية للؤولوية 
 افضل الأفضل.

 -النائبة بسمة محمد بسيم البك: -
ذه الرخص فقط تمنح كلبم موجو إلى السيد وزير الموارد المائية، رخص المقالع في نينوى الخاصة )بالحصى( حالياً ى

من قبل الوزارة ولا يسمح لدائرة الموارد المائية في نينوى بإعطاء ىذهِ الرخص، ولا يوجد أي مراقبة عمى المقاولين، بحيث 
أصبح نير دجمة في محافظة )نينوى( عبارة عن سواقي ومنظر مشوه لممدينة، لأن المقاولين لا يقومون برفع الرمبات، 

لوزير، كذلكَ أرجو تفعيل العمل في سد )بأدوش( لأنوُ مفيد لمحافظة ) نينوى( والعراق، والسمح أرجو التدخل معالي ا
كذلكَ بحفر الآبار الارتوازية بالتنسيق مع وزارة الزراعة، بالنسبة لمعالي وزير الزراعة المحترم، طبعاً وزارة الزراعة 

عمل في تفعيل مشروع ري الجزيرة وكذلكَ عمى مشروع حصاد مياه أُسمييا وزارة الدفاع الغذائية لأنيا وزارة ميمة، أرجو ال



الأمطار، وكذلكَ تفعيل المبادرة الزراعية ومنح القروض دون فوائد لمفلبحين، كذلك دفع مستحقات الفلبحين السابقة 
نتاج معامل ) المعجون( والحم يب وغيرىا، كذلكَ وتسييل ترويج المعاملبت الإستثمارية لممشاريع التكميمية والزراعية وا 

زيادة الحصة المقررة لمنتوج زيت )الغاز( لأصحاب المنظومات الري المحورية كونيا الطريق المثالي لزيادة الإنتاج 
خصوصاً في موسم شحة الأمطار، كذلكَ معالي الوزير أرجو التدخل لدعم مربي الثروة الحيوانية بالتوجو عمى الأعلبف 

عفاء الخضراء ودعميم بالبذور لزرا عة )ركساس، والجت، والبرسيم( وتوزيع الأعلبف عمى مربي الثروة الحيوانية وا 
أو تقسيطيا أو ورفع الغرامات والفوائد التأخيرية، تسييل منح إجازات  0794أصحاب القروض الزراعية قبل عام 

عندَ منح الإجازة، حيثُ أن لمشاريع الدواجن القائمة في محافظة )نينوى( وتقميل الشروط المرىقة لأصحاب المشاريع 
تتطمب دوائر عديدة منيا خارج المحافظات وىذا يتطمب وقت، النقطة الأخيرة عدم فتح الاستيراد لمدواجن وبيض المائدة 

 ( مشروع فروج لحم ومشاريع بيض المائدة.777حفاظً عمى المشاريع في نينوى والبالغ عددىا )
   -النائب عامر عبد الجبار اسماعيل: -
رحب الضيوف الكرام، سيادة الرئيس استنتاج رقمي من طرح معالي الوزير لمموارد المائية، وسوفَ أعطي حمول لم ن

 تُطرح في الجمسة.
( متر 905( متر مكعب في الثانية، ونسبة العجز في نير الفرات ىي )557أولًا: نسبة  العجز في نير دجمة ىي )

 ( مميون الخط الزراعي.6ة، الزراعة )( متر مكعب في الثاني575مكعب، المجموع )
  -السيد رئيس مجمس النواب: -

فقط ملبحظة، الكميات التي تطمق أيضاً لا تكفي، ىذهِ نسبة العجز الحالي ىو الحقيقة نحتاج بعد أكثر، لأن الذي 
 وبية.( التي تُطمق من )حديثة( لا تكفي لموصول إلى أذناب النير في المدن الجن505يُطمق الأن مثلًب )

   -النائب عامر عبد الجبار اسماعيل: -
( دونم مع عدم وجود أمطار لا سامح الله معناه نحنُ 658نسبة العجز الموجودة مقارنة في الخطة ستة مميون و )

ذاىبين إلى الجفاف، الحمول التي طرحيا السيد الوزير الحمول السياسية بين قوسين وحمول السماء أن ننتظر حمول 
لى الأن تعتمد عمى الترجي في الجانب التركي أو الإيراني، الجانب التركي  0775حمول السياسية منذُ عام أمطار، ال وا 
% الجانب الإيراني قطعيا بشكل كامل والتركي قمل 95% من حاجة العراق، والجانب الإيراني يجيزنا 75يجيزنا 

ن أن نذىب إلى الجانب التركي، الجانب التركي عام الحصص، ىناكَ حمول أٌخرى التي ىي الحمول الإقتصادية، بدلًا م
بعد عام سوفَ يقمل، الجانب الإيراني غير مجرى الكارون، نحن الحمول التي نطرحيا نفتح باب الإستثمار بدلًا من أن 

يران أن نفتح باب الإستثمار في أراضينا نوفر فرص عمل لمفلبحين العراقيين وا لصناعة نستورد مواد غذائية من تركيا وا 
الغذائية تكون في داخل العراق لمعاممين مقابل إذا كان مشروع استثماري تركي، أذا قممت حصة العراق نحن نوقف 
المشروع الخاص بو، لأن المشروع سوف يكون عمى أراضينا تركي استثماري وكذلك مشروع إيراني يكون بين الفاو ) 

أن تمر بإنبوب تحت شط العرب، حتى يغذي ىذا المشروع أبو الخصيب( ونطمب حصة العراق من نير )الكارون( 
الإستثماري إذا نحنُ ضمنا إيجاد فرص عمل ضمنا زراعة داخل بمدنا ضمنا حصصنا المائية، في حال التقميل نحن 
الأن ليس لدينا حل غير أن نذىب نترجاىم ونتوسل بيم، لكن تكون لدييم مشاريع استثمارية داخل بمدنا نحنُ نستطيع 

 نضغط. أن
القطة الثانية: مشروع ماء البحر، البصرة تستيمك من مميار إلى مميار وربع لتر يومياً، إذا الإستيلبك المنزلي حولناه 

 عمى البحر ممكن أن نستفاد من مياه حصة البصرة  تكون فييا لمزراعة. 
ة الموارد المائية أما بنشر كرات % يجب تذكير وزار 57النقطة الثالثة: نسبة التبخر، نحنُ أجوائنا حارة تصل إلى 

بلبستيكية تقمل نسبة التبخر أو نحنُ نذىب إلى التذكير بالأنابيب، لأنَ مد الأنابيب سوف يكون من الموصل إلى 
 البصرة ىذا ممكن أن يكون تغذية عكسية بتصفية الماء وبنفس الوقت نحافظ عمى عدم وجود نسبة تبخر كبيرة.

 



 -الزاممي: النائب عباس شعيل عودة -
نرحب بالسادة الوزراء، نحنُ في البداية نشكرىم عمى مقدمتيم عمى المشاكل الموجودة والحمول المقترحة طبعاً، بالنسبة 
إلى الموارد المائية عمينا أن لا نبالغ، الظرف الذي يمر بو العراق ظرف حرج جداً وصعب جداً، قضية تتعمق بقضية 

مل جزء منيا، ونتمنى أن يكون ىناك تدخل مباشر من جنابك مع السيد رئيس الوزراء سياسة الدولة العراقية نحنُ نتح
مع مجمس الوزراء مع السيد رئيس الجميورية، لجنة العلبقات الخارجية، لجنة الزراعة النيابية، والموارد المائية أن يكون 

د المائية، الأرقام التي ذكرىا معالي السيد تدخل مباشر مع الجارة التركية خصوصاً عمى موضوع زيادة الإطلبقات لمموار 
الوزير نحنُ نعرف أن خزيننا المائي إذا بقت سنة جافة نحنُ في السنة المقبمة سوف يكون وضعنا جداً صعب، ما أشار 

( مميون دونم زراعة بالمياه السطحية ومميون وربع لمبساتين معناىا خطتنا 9577إليو بأنَ وزارة الزراعة أعطت )
( مميون دونم ىذا رقم غير سيل وتطبيقو عمى أرض الواقع مستحيل، أنقل لكَ حالة سيادة الرئيس ولمسادة 0757)

الموجودة في المحافظات لدييا مشاكل، وجود الجيش حالياً  طبعاً للؤسف فِرق  الوزراء، وزارة الموارد المائية المديريات 
ىناك تشغيل لمضخات المزارعين وىذا الموضوع دخل بو   من الجيش منتشرة عمى الأنير وتراقب عمى أن لا يكون

جانب فساد، مديريات الموارد المائية والشعب الزراعية والجيش وقوات الجيش المتواجدة إذا كان ىناك جيات نافذة أو 
كَ حالات اتفاقات بين الموارد المائية وبين القوات الموجودة صاحب المضخة مضختوُ تعمل وزارع مئات الدوانم، أذكر ل

موجود في محافظة )الديوانية( الفقراء والمستضعفين من الفلبحين، موضوع ميم جداً سيادة الرئيس ممنوع عمييم نيائياً 
التشغيل ولا ساعة ما ىيَ الألية السيد وزير الموارد المائية؟ ما ىي الألية التي أنت مطبقيا بتوزيع العادل لمحصص 

ي أخذك إلى الأراضي الزراعية الموجودة أنتَ والسيد معالي وزير الزراعة في محافظة المائية أعطني الألية، وتخرج مع
ما نرفض  )الديوانية، المثنى، بابل( وانت أنظر ما ىي المشكمة الواقعية التي لدينا، نحنُ أما يكون توزيع عادل لممياه وا 

نافذ في الدولة أزرع ألف دونم والذي ليسَ لوُ رفض تام أن تكون ىناكَ زراعة، أما يكون توزيع عادل أو لا يكون، أنا 
نفوذ في الدولة وليسَ لديوٍ تنسيق مع الموارد المائية لا يستطيع زراعة دونم واحد؟ حل ىذا الموضوع  حل صعب جداً 
 ما دام وضعنا خطة السيد وزير الزراعة جديد عمى الوزارة، وزارة الزراعة بائسة في أدائيا بالموسم السابق وموضوع

% شراكة 57السماد موضوع جزء من كل في الفساد الموجود في وزارة الزراعة، موضوع السماد نحنُ تعاقدنا عمى أنَ 
% من السماد الموجود ىو منتج محمي، مشاريع فساد أكمت 9% منتج محمي ولا 57في شركة الأسمدة عمى أن يكون 

( مميون وقيمتوُ 56السنوات السابقة تركتر يجيزهُ ب )شركة تجييزات زراعية شركة مضى عمييا سنتين طبعاً حتى في 
( مميون في السوق، معناهُ 67( مميون وىي قيمتيا )967( مميون، حاصدة يجيزىا ب )95في السوق لا تصل إلى )

نحنُ ننتقم من الفلبحين عمى حاجاتيم والأن لدينا فلبحين قسم منيم فروا غير موجودين لأنيم مطموبين، عقاراتيم 
نة وىناكَ مشاكل وليسَ ليا حمول، ولا بد أن نجد ليا حل، موضوع الموارد المالية سيادة الوزير عمينا أن نكون مرىو 

صادقين مع أنفسنا وصريحين مع الشعب العراقي، إذا نحنُ غير قادرين عمى إكمال الموسم ىذا عمينا أن نراجع الخطة 
نزرع، نزرع فعلًب السيد وزير الزراعة يقول نحنُ مستعدين عمى أن الزراعية أو نحددىا بمناطق محصورة أو عندما نتوجو 

كل التجييزات المستمزمات لمفلبحين جاىزة، أنا أنقل لكَ مزارع أخوك ىذا الموضوع عمى أرض الواقع غير موجود، إلى 
ور يقول لك أفتح لي الأن بذور لم يحصل بيا توزيع والبذور فييا مشاكل، أصحاب البذور الذينَ لدييم محلبت لبيع البذ

التسويق مرة ثانية حتى أبيع، لأن لا يوجد إقبال عمى السوق استلبم البذور من وزارة الزراعة، لذلك سيادة الرئيس نحنُ 
الدور الثاني عمى مستوى الإخوان السيد وزير الزراعة، السيد وزير الموارد المائية عمينا أن  لنا دور عمى مستوى سياسي

ص بالأراضي الزراعية مثل جولات تراخيص النفط ونأتي نصارع أنفسنا لا يوجد لدينا مشاريع نعمل جولة تراخي
 استصلبح ولا مشاريع تبطين ولا مشاريع إرواءيو تركيا مشكمتيا معانا بسوء الإستغلبل لممياه.

    -السيد رئيس مجمس النواب: -
ى طمب المجان المعنية، لجنة الزراعة والمياه ىم من طمبوا السيد النائب بما يتعمق بشخص الوزراء ىم من أكدوا بناءً عم

الحضور إلى المجمس لمعالجة نفس المشاكل ويعون جيداً أنَ ىناكَ مشاكل كثيرة، أشكرك عمى مداخمتك في ما يتعمق 



المشكمة التجاوزات التي تحصل عمى النير يجب أن يؤخذ بنظر الإعتبار دور المؤسسات المعنية لرفع ىذهِ التجاوزات، 
المائية التي لدينا اذا لم يكون ىناك ليا علبج فني وسياسي بعض السدود سوفَ تتحول إلى بالعرف الدرج )سيح(، سد 
ذا استمرت ىذهِ  )حديثة( الأن كان ينتج طاقة كيربائية وتوقف عن إنتاج الطاقة الكيربائية بسبب انخفاض المياه وا 

داخمة إلى السد نفسو حجم المياه الخارجة، نحتاج إلى جيود سياسية نيابية الإطلبقات خلبص سوفَ يكون حجم المياه ال
 حكومية مع الجيات القطاعية المعنية عمى المستوى الداخمي وجيود سياسية نيابية حكومية مع بمدان المنبع.

   -النائب حميد عباس عبد المي الشبلاوي: -
معنى أتى بظروف طارئو نتيجة زيادة صرف الدولار وعدم السيطرة قانون الأمن الغذائي، الكل يعرف الأمن الطارئ أي ب

عمى أصحاب ذوي الدخل المحدود المتضررين من ارتفاع الأسعار، لكن للؤسف الشديد إلى الأن الشريحة المظمومة 
صية التي تعاني ىي شريحة الفلبحين إلى الأن لم تصميا تعويضات، نتمنى أن يكون ىناك قرار نيابي أو متابعة شخ

من قِبل رئاسة المجمس بخصوص صرف المبالغ العائدة لتعويض الفلبحين نتيجة الضرر الحاصل بسبب شحة المياه، 
ىو عدم زراعتيم ليذا الموسم الذي ىو موسم) الشمب( نتيجة شحة المياه، أما بما يتعمق من شحة المياه لا أُضيف أكثر 

لنواب، بالنسبة لمموضوع وخاصة محافظة النجف الأشرف سبب من الذي أضافوه الأساتذة والسيدات أعضاء مجمس ا
ضرر كبير لشريحة تعتمد كمياً عمى الزراعة، نتيجة ىذا الظرف القاسي ونتيجة الظروف الطارئة وعدم احترام دول 

س الجوار لمصالح الموطنين العراقيين، نسأل السيد رئيس مجمس النواب ونتمنى أن يكون ىناكَ وفد من رئاسة المجم
وكذلكَ السادة الوزراء المعنيين ورئاسة الوزراء لمتفاوض مع الجانب التركي وكذلكَ الجانب الإيراني، وأيضاً ىناكَ تعامل 
اقتصادي بين البمدان فيجب أن يكون ىناك مقياس بين التعاون وىناكَ مبدأ ألا وىو مبدأ التعاون بالمثل، فأن لم يكونوا 

في دول الجوار، نتمنى أن يكون ىناكَ قرار اتجاه ىذا الإجحاف بحق الشعب  لدييم حرص عمى مصالح المواطنين
العراقي معالجة جدية من قٍبل رئاسة المجمس، وبنفس الوقت السادة الوزراء جديدين عمى الوزارة  وبداية مشوارىم إن شاء 

و إعادة دراسة لمقرارات السابقة التي الله يكون بداية مشوار خير لمبمد لمشعب العراقي بشكل عام ان تكون ىناكَ دراسة أ
صدرت من الوزراء السابقين بخصوص تقسيم المياه، أتمنى من السيد وزير الموارد المائية أن يعيد القرارات، ىناكَ أنير 
فرعية التي لا تصل ليا المياه أنت لم تُعطي ليم الزراعة ولم تُعطييم السماح بالحصة المائية لكن بنفس الوقت لدييم 

واشي وكذلك الأماكن التي تصل منيم لموضوع محطات المياه التي تصل لمشرب أو غير الشرب لتغسيل الحاجات م
اليومية لممواطنين، نتمنى أن تكون دراسة حقيقية بخصوص كل عشرة أيام نعطييم ماء ليذهِ التخصصات الفرعية التي 

 نحرموا منيا نتيجة عدم التقسيم الصحيح.ىم بحاجة ليم التي دائماً نحنُ نعاني منيا وكل المواطنين ا
    -السيد رئيس مجمس النواب: -

ن السيد )عباس الزاممي( أخذَ مداخمتين وليسَ مداخمة واحدة، مداخمتو ومداخمة إحدى زميلبتو في كتمتو افقط لمتوضيح، 
 لكل متداخل.)سيام الموسوي( حتى نمتزم بالوقت جميعاً، الإلتزام بالوقت دقيقة ونصف  وىي النائبة

   -النائبة وفاء حسين سممان الامي: -
طبعاً نحنُ لا نحممكم مشاكل الحكومة السابقة لأنكم تعتبرون جديدين عمى الوزارة إن شاء الله تكونون كفؤين عمى ىذا 

الماء  المنصب عمى قدر تحمل المسؤولية، لا يخفى عمى الجميع حجم الخطر والمعاناة التي يمر بيا ىذا البمد من شحة
وتعتبر من أخطر المشاكل التي يعاني منيا المواطن وبالأخص الفلبح، نحنُ في محافظة واسط من أكثر المحافظات 

 انتاجً أي تعد سمة العراق الزراعية.
أولًا: نطالب بزيادة وقت المراشنة وخاصة ىذا الشير كون الأرض حرث، مشاكل لدينا كمية )سماد الدار( المقرر النسبة 

%، الأسمدة في المخازن موجودة 77% المقرر يكون 47%، كذلك لدينا )اليوريا( النسبة 57المفروض يكون % و 57
( وكيل لم تفعل وكالاتيم، لدينا النظر في إيجار العقود الزراعية وأخذ قيمة الإيجار لنسبة 077% ولدينا )97نسبة 

ين الذين بذمتيم سمف زراعية التي تراكمت عمى كاىل لخطة المزروعة، كذلك إعفاء أو تخفيف كاىل الفلبحين والمزارع
الفلبحين والمزارعين والظروف التي يمر بيا وخاصة الفلبحين، ولعدم القدرة عمى تسديدىا وكانت الدولة ىي من تسببَ 



ستممة في تأخير استلبم استحقاقاتيم، وحتى التجزئة عند التسديد مما أدى إلى عدم استفادة الفلبحين من المبالغ الم
وكانت عمى أجزاء ولم يستمميا دفعة واحدة، أود أن أقول لمسادة الوزراء، السيد وزير الزراعة، والسيد وزير الموارد 

 المائية، الرأفة بالمزارعين من أىالي واسط، واسط سمة العراق الزراعية، الرأفة بنا وأنتم لن تقصروا إن شاء الله.
  -:النائب عدنان برىان محمود الجحيشي -

 حقيقةً لدي مداخمتين مع الأخ السيد وزير الموارد المائية، والسيد وزير الزراعة.
السيد وزير الموارد ذىبنا إليك بوفد مع السيد محافظ واسط وشكونا من رفع التجاوزات أو رفع المضخات، وجنابك لم 

ي ساعات متأخرة من الميل، وأنتَ كنت تقبل وفي نفس اليوم خرجت عجلبت الطوارئ والشرطة وحقيقةً أرىبوا العوائل ف
بصدد إصدار قرار لن ترفع المضخة لأنَ عممية نصب المضخة مرة ثانية تكون عممية صعبة جداً، وماذا عمل الفلبح 
نذار ثاني أقطع الكيرباء أما رفع المضخة حقيقة ىذا موضوع أنا أعتبره مرفوض جممةً  ىذا أعطيو إنذار أول وا 

 ءات أُخرى قضائية أتخذىا معو، أرجو أن يتخذ ىذا الموضوع سيادة الوزير بنظر الإعتبار.وتفصيلب، ىناكَ إجرا
رواء حلبليم أرجو معالجة ىذا وتبقى مضخة واحدة تعمل لأنَ مسافة  -0 القرى البعيدة، لا يصل إلييا الماء لإروائيم وا 

 ىذا في ما يخص جنابك.( كم، يوجد فييا قرى استثناء أن تعمل مضخة واحدة، 47القرى أكثر من )
( 88في ما يخص السيد وزير الزراعة، حقيقةً وصمت إلينا شكاوى كثيرة في موضوع فسخ العقود لممشمولين في المادة )

الذينَ ىم عوائل النظام السابق، أنتم فسختم عقودىم وفتحتم مجال إلى التعاقد إلى الناس أتوا الناس وتعاقدوا ومضى 
، وأتى ىذا وحفر أنير وبزول وكذا وعمل السنين، تفاجئ الأن عَمِمتوا عقد إلى الذي نفسو ( سنة95عمييم أكثر من )

( بالتالي أصبح تقاطع في ىذا الموضوع، وزارة الزراعة كتبت إلى مجمس الوزراء، أرجو 88فسختم عقده ولديو قرار )
الحاضر بشكل لا ضرر ولا ضِرار حتى لا التريث في ىذهِ القضية والمتعاقدين مع العقود السابقين التريث في الوقت 
 يكون بيا تداخل وىذهِ حقيقةً مناشدة سوف أصميا إلى جنابك معالي الوزير.

فقط ملبحظة أُخرى سيادة الرئيس، أيضاً لدينا الطائرات معالي السيد وزير الزراعة سوفَ نمرُ بك ونشرحيا لك، التي 
عاطمة تحتاج إلى مبمغ بسيط جداً، نتمنى من جنابك لفت النظر لأن ىي مكافحة الآفات الزراعية لدينا سبعة طائرات 

 وزارة الدفاع مشكورة أعطتنا )ىميكوبتر( وىذا لا يؤدي الغرض بمكافحة الآفات الزراعية.
 -النائب عادل حاشوش جابر الحاتمي: -

راق ىي الأشد بحيث وصمت كمنا نعرف حالة الجفاف موجودة في أغمب دول المنطقة لكن حالة الجفاف موجودة في الع
إلى مياه الشرب وتوقف مشاريع المياه في المناطق السكنية، كمنا نسمع ونشاىد ما أحدثتوُ دولة مصر والسودان من 
ضجة كبيرة عمى مستوى العالم عندَ قيام )أثيوبيا( بإقامة سد )النيضة( عمى نير النيل، رغم أنَ الضرر ليسَ كبيراً عمى 

ودان، الإتحاد الأفريقي تدخل والأمم المتحدة عرضوىا وأصبحت وحتى الولايات المتحدة الأمريكية مصر وكذلكَ عمى الس
تدخموا وحتى الجامعة العربية عقدت إجتماعات لماذا ؟ لأنوُ يوجد حكومات تعمل بصدق ىذا موضوع، سيادة الرئيس 

يران أضرت بالعراق من الناحية المائية لكن لنكون واقعيين  % من إيرادات العراق المائية ىي تأتي من تركيا، 85تركيا وا 
( سد 94الفرات ) ( سد أقيمت من قِبل  تركيا عمى نيري دجمة والفرات، عمى نير00تعمم الحكومة أو لا تعمم أنَ ىناكَ )

و جاد ( سدود أىميا سد )أليسوا(، كمنا سواء كنا نواب أو مسؤولين سابقين توج8رك( وعمى نير دجمة )تو أىميا سد )أتا
من الحكومة في معالجة ممف المياه معَ تركيا، ىناكَ معمومة مؤكدة من أحد الوزراء ذكرىا لي أنوُ تمَ إلغاء قسم المياه 
في السفارة العراقية في تركيا، تم إلغاء ىذا القسم ولكم أن تصوروا ما ىو اليدف التحرك الأن سيادة الرئيس، أشرت 

دأ من رئيس مجمس النواب ورئيس الجميورية عمى ىذا المستوى سيادة الرئيس حضرتك قبل قميل التحرك يجب أن يب
يجب أن يكون التحرك، وكذلك وزارة الخارجية والوزارات القطاعية المعنية ولجنة الزراعة والمياه والأىوار أيضاً، لدينا 

ي ما ىو المقابل لدى ىذا التبادل؟ ( مميار دولار حجم التبادل التجاري السنو 07 - 95أوراق تفاوضية كبيرة مع تركيا )
لا يوجد شيء مقابل ىذا التبادل، أي المفروض أي شخص عمى مستوى الأفراد ليس دول، إذا لديوِ أوراق قوية يضغط 
بيا عمى خصمو كون يستعمل ىذا الضغط، أيضاً الممف الأمني ضغط عمى تركيا لكن أي حكومة لم تستخدم ىذهِ 



زير الموارد المائية، ىل ىناكَ خطة طوارئ عاجمة لوزارة الموارد المائية لمعالجة الوضع الأوراق، أنا اسأل السيد و 
وجفاف الأىوار الذي وصل المدرجة   الكارثي لشحة المياه في الجنوب وخصوصاً في مناطق محافظة )ذي قار( 

ية إلى البصرة لإيصال الماء الحمو عمى لائحة التراث العالمي، السيد وزير الزراعة مد أنابيب من ) البدعة( في الناصر 
إلى البصرة أتمنى إعادة النظر في ىذا المشروع سيادة الوزير، ىذا غير مجدي وألحقَ ضرر إقامة محطات تحمية في 

 البصرة أفضل من إقامة ىذا المشروع الذي يكمف مئات الملبيين من الدولارات وىوَ غير مجدي.
 -منى محمد خمف الجبوري: -

الزراعة، كثرت مناشدات فلبحي الذرة الصفراء في محافظة كركوك ومنيا استلبم محصول الذرة الصفراء في  السيد وزير
% من الخطة الزراعية، وقائمة أسماء الفلبحين المسوقين لمحصول الذرة 977% بدل من 55السايمو يكون بنسبة 

و لغرض استلبم المحصول وىذا الإجراء فيوِ تعقيد الصفراء تُرسل إلى مديرية الزراعة في المحافظة ومن ثمَ إلى السايم
وتأخير في التسويق، بالإمكان إرسال قوائم بأسماء الفلبحين من الشُعب الزراعية مباشرةً إلى السايمو ونسخة من القوائم 

مراكز  إلى المديريات لغرض التدقيق والمتابعة، الذي نرجوه من جنابك فتح مراكز استلبم المحصول لتخفيف الزخم عن
الإستلبم الموجودة حالياً وبالإمكان استئجار مطار الممح والضباء عمى مدار السنوات السابقة، لدينا مناشدة ثانية خاصة 
من فلبحي محصول الحنطة والشعير الخطة الشتوية بالنسبة للؤسمدة الخاصة بالخطة الشتوية لم تُسمم لمفلبح إلى الأن، 

الطب البيطري، الذي نرجوه من جنابكم الدكتور العمل عمى قانون التدرج الوظيفي ومناشدة أُخرى من خريجي كميات 
لمعمل عمى توفير الدرجات الوظيفية ليم مع العمم انوُ تم التصويت  0705لمطب البيطري لإدراجوِ ضمن موازنة عام 

، تُعاني من قمة الكوادر عميوِ من قِبل مجمس النواب، مناشدة أُخرى من المستوصفات البيطرية في محافظة كركوك
تأخير التجييز وقمة كمية الأدوية والمقاحات التي تُزود بيا المستوصفات، نقص في أجيزة السونار الخاصة بفحص 
الحيوانات عدم وجود مغاطس لغطس الأغنام، نرجوا من جنابكم الإىتمام بيذا الموضوع، أخيراً الذي نتمناه من جنابك 

يات المتطورة والحديثة في الزراعة لتمكين المنتجين من التنافس من حيث الجودة والأسعار معالي الوزير إدخال التقن
ومواعيد طرح المنتجات في الأسواق مثل المرشاة، البيوت البلبستيكية، الآلات الزراعية الحديثة، السيد وزير الموارد 

اجدة في نير دجمة، والمتواجدة بكثرة والتي تؤثر سمباً المائية نطالب الوزارة بالعمل الجاد لمكافحة نبات زىرة النيل المتو 
 عمى السدود والزراعة.  

    -السيد رئيس مجمس النواب: -
معالي وزير الزراعة، ىذا موضوع الذرة الصفراء حسب ما ورد إلينا من شكاوى لا الدولة تستمموُ منيم ولا تسمح ليم 

 .ببيعو، ىذا الموضوع أرجو الإىتمام بوِ ومعالجتو
 -النائب ياسر ىاشم عمي الحسيني: -

حقيقة الأمر ذكر معالي وزير الموارد المائية جممة من المشاكل وتختصر المشاكل عمى التفاوض مع دول المنبع، ودل 
المنبع لدينا مشاكل معيم والذي عرفناه من وزارة الموارد المائية السابقة السيد الوزير السابق، بأن ممف دول المنبع يكون 

مف المياه سيادي بيد رئيس الجميورية ىذا الذي عرفناه، الحمد لله استبشرنا خير عمى اعتبار رئيس جميوريتنا كان م
وزير الموارد المائية السابق، ىذا الأمر يُعطينا فسحة مجال أكثر وىوَ ميندس واختصاص في الموارد المائية، يعني من 

 معمنة لدى ىيأة الرئاسة ىذا جانب.جانب سيادي نستطيع التفاوض بشكل واضح ونقاط 
الجانب الأخر: نطالب الوزارة سابقاً كانت قد طرحت عمينا مواضيع بأن يكون قنوات الري المغمقة وىذهِ قنوات ميمة 
تعمج لدينا الكثير من المشاكل، وأىم ىذهِ المشاكل ىو عدم ىجرة المزارعين، وتحوليم إلى مدن سكنية وىذا الأمر 

ثير من الأمور نحنُ ممزمين لرعايتيم في الرعاية الإجتماعية وكثير من المشاكل سوفَ تسبب لنا ىجرة  يختصر عمينا ك
 المزارعين وىجرة أراضييم والثروات الحيوانية وغيرىا من الأمور الأخرى.

اتيا لغرض الجانب الأخر: كثير من المعامل ونحنُ تحدثنا مع وزير الصناعة في ما يخص قضية إنتاج الأنابيب وممحق
 إنعاش ىذا الأمر، لموضوع القنوات المغمقة وتوفر لنا الكثير من فرص العمل لمخريجين.



    -السيد رئيس مجمس النواب: -
 السيدات السادة النواب، الوقت غير مفتوح أرجو الإختصار بشكل سريع، تفضل أكمل والبقية يمتزمون بالوقت.   

 -النائب ياسر ىاشم عمي الحسيني: -
الذابل المسرطن وىذا الموضوع وسجمنا بعض  نُ كالجنة إقتصاد وصناعة وتجارة خرجنا عمى قضية السمادنح

الإشكاليات سوفَ نقدميا إلى ىيأة الرئاسة في ما يخص بتقرير مفصل لمسيد الرئيس والسادة نواب الرئيس، سوفَ نقدم 
 .ىذا التقرير مفصل عمى زيارة لجنة الإقتصاد والصناعة والتجارة

 -النائب حميد كاظم عواد الزاممي: -
لدينا مناشدة بسيطة لمربي الثروة الحيوانية نتيجة الغلبء الفاحش للؤعلبف المخصصة لمثروة الحيوانية وقمة المياه، مما 
ة أدى إلى ىلبك ىذهِ الثروة العظيمة الموجودة في العراق التي أخرجتوُ من سنين الحصار، مع العمم أنَ الحكومة السابق

كانت تدعم ىذهِ الثروة بقرار دعم الأعلبف الموزعة إلى مربي الثروات الحيوانية لكل مربي وخصوصاً الحيوانات الكبيرة 
) كالأغنام، والأبقار، والجاموس( تفضمكم بالموافقة عمى إعادة دعم الثروة الحيوانية بالأعلبف عمى حسب الأعداد 

 ض ميسرة أو إلغاء المزايدات عمى الأعلبف المنتجة من قبل الدولة.الموجودة لممربين، بسعر مدعوم ومنحيم قرو 
مناشدة أُخرى من شركة الكندي لمقاحات البيطرية، لدييا مشكمة مع وزارة النفط لتداخل بعض العقارات وىذهِ الشركة  -0

لى الأن لم تؤسس شركة، الشركة الوحيدة التي تنتج لقاح في  الوحيدة في العراق التي أُسست في سنة )الستينات( وا 
حسب دساتير عالمية، لدييا مشكمة مع وزارة النفط وتطمب شراء ب شركات بسيطة العراق وىذهِ الشركة لم تؤسس حس

 القطعة المتداخمة.
  -النائب جواد عوير زكاط الغزالي: -

والأسمدة الكيماوية، إلى الأن  معالي وزير الزراعة المحترم، لديَ طمب أن تروا الجية التي تؤخر تزويد الفلبحين بالبذور
وموسم الزراعة بدأ وليسَ لدييا الناس كيمياوي وليسَ لدييا بذور، آمل منكم توجيو الوزارة إذا كان الخمل بالوزارة أو توجيو 

تلبم المديريات إذا كان الخمل والتعطيل في المديريات التابعة لوزارة الزراعة، وأممي من السيد وزير الزراعة  أن يكون اس
المحاصيل الحنطة والشعير السنة الحالية نفس السنة الماضية بدون خطة، وتشجيع الفلبح سابقاً أحد المنتجين لمحنطة 

( زوج لا تستمميا الزراعة، أمل أن 57( طن ويرزقني الله ب )977والشعير عندما يرزقني الله فوق الخطة إلى خطتي )
 الحنطة والشعير بدون خطة ىذا أولًا. تتجاوزوا ىذا نفس العام وتستمرون باستلبم

ثانياً: أممي من السيد الوزير وكونوُ مستمم الوزارة عن قريب يبدأ في مجال عممو إن شاء الله، إضافةً إلى الحنطة 
والشعير يكون استلبم التمور، الإخوان ذكروا الذرة الصفراء وغيرىا، أتمنى أن يكون استلبم التمور استلبم مركزي من 

 الزراعة بالتعاون مع وزارة التجارة لكون الفلبحين حالياً يعيشون تحتَ رحمة التجار والمضاربات بالأسعار. وزارة
ثالثاً: السيد وزير الموارد المائية، أن يكون توزيع عادل لممياه بين الفلبحين أو المحافظات وكذلكَ داخل المحافظة يكون 

ذلكَ أطمب من السيد وزير الموارد المائية كونوُ خبير ومطمع عمى ىذا توزيع بين الأقضية والنواحي توزيع عادل، وك
المجال أن يشجعون عمى حفر الأبار في المناطق الصحراوية وخاصة في كربلبء، والأنبار لكونيا مناطق صحراوية 

ن شاء الله موفقين في عممِكم لخدمة بمدِكم لكوننا نتعرض إلى ضغوطات كث يرة، قمة المياه مفتوحة، أممي بكم كبير وا 
وتراجع إنتاج الحنطة والشعير العام وأول العام، والعام ىي السنة الأصعب عمينا وأممي في المجمس أن يسند وزارة 

 الموارد المائية ويسند وزارة الزراعة. 
    -السيد رئيس مجمس النواب: -

ارد المائية تراقب ويسمعني معالي الوزير فقط توضيح لمسيدات السادة النواب، حتى لا يكون فقط لمجميور وزارة المو 
ويمكن أيضاً حتى المختصين في الوزارة، وزارة الموارد المائية تراقب الحصص المائية من لحظة دخول المياه من 
الحدود العراقية إلى أخر مكان، لا نتوقع أنَ المحافظات حتى لا يكون ىناكَ سوء فيم أنَ المحافظات التي في الأمام 

الماء انَ الماء لدييم )سيح( أنا من قضاء لا يقع في الأنبار لا يقع عمى نير الفرات، خارج نير الفرات ماء  يمر ليا



شرب لا يصل ليم، لأن ىناكَ مشكمة في السقي وأيضاً في التداول والحصص المائية، يراقبون الإطلبق ويراقبون 
ة بحجم المياه الداخمة، وانا مسؤول عن كلبمي لدينا مشكمة التشغيل في كل مكان المشكمة الحقيقية التي لدينا ىي مشكم

حتى المحافظات في مآخذ الماء لمحطات الشرب، وفي بغداد أيضاً ىناَ نفس المشاكل التي تحدث، الأن نواب بغداد 
 .موجودين الذين من أطراف بغداد، شمال بغداد لا يصل ليا الماء نيائياً، المشكمة بحجم الموارد الداخمة

 -النائب فلاح حسن زيدان المييبي: -
دُمِر بالكامل، ما حصل أن وزارة الصناعة تعاقدت معَ شركة أقول وبكل صراحة الشركة  0775في )عكاشات( عام 

 غير مختصة في إنتاج )الداب( وبشكل فيو شبية فساد وتبينَ أنَ ىذا) الداب( فيوِ إشعاع.
    -السيد رئيس مجمس النواب: -

 ب(.نحنُ ننتج )دا
 -النائب فلاح حسن زيدان المييبي: -

ليسَ لدينا إنتاج، وحتى أُحذر وزير الزراعة من استخدام ىذا السماد إلى أن يتأكد من الموضوع، وأنا أشكر معالي 
 الوزير أنَ ىناكَ لجنة ثلبثية لفحص ىذا السماد، عميوِ ليسَ لدينا إنتاج في العراق.

 -النائب عمي يوسف حمود الموسوي: -
سيادة الرئيس، يوم أمس نحنُ كنا إيفاد إلى معمل ) الداب( وجدنا المعمل ليسَ معمل إنتاج كان معمن أنوُ معمل إنتاج 
)الداب( وزير الصناعة قبل فترة اتفق مع شركة بريطانية لإنتاج سماد )الداب( عندما ذىبنا وجدنا المعمل عبارة عن 

ة النيائية مجرد أن تدخل، ىو )مخزن( عمينا القول فقط يتعالج من الرطوبة مادة سماد ) الداب( التي مستوردة في المرحم
وينتج سماد ) الداب( وتعبئتو، كأنوُ معمل تعبئة وليس معمل لصناعة سماد ) الداب( سماد الداب عبارة عن إذا ينتج 

د ) الداب( كنا نستطيع، كنا نصنع سما 0775عبارة عن محمول ) الأمونيا( وحامض ) الفسفوريك( حتى ينتج، قبل عام 
الأن موجود معمل ) اليوريا( موجود في البصرة الذي ذكرتو جنابك، وموجود معمل لإنتاج سماد )الداب( لكن ليسَ 
معمل مجرد أنوُ مخزن تعبئة، وسوفَ أُقدم لجنابك تقرير كامل عن ىذا الموضوع يوم أمس زرنا معمل ) البترو 

دي وموازنة خاصة لو، إذا كانَ ىناكَ سؤال من أحد السادة النواب أنا عمى استعداد كيمياويات( يعمل لكن يحتاج دعم ما
 أن أجاوب. 

    -السيد رئيس مجمس النواب: -
 ليسَ لدينا ) داب( أرجو أن يجاوبني أحد، أنا أتكمم كصناعة عراقية لم نصنع ) داب( أبداً، سوبر وليسَ )داب(.

 -النائب فلاح حسن زيدان المييبي: -
معمل )عكاشات( معمل كبير  كانَ ينتج ) الداب( والسوبر الثلبثي، لكن المعمل دُمر بالكامل  0775نا ننتج قبلَ عام ك

لى الأن لم ننتج كعراق كيمو غرام واحد من سماد )الداب( لم ينتج، في البصرة مثل ما تفضلَ  0775وانتيى منذُ عام  وا 
% قيمة 57ىناكَ ضوابط لوزارة التخطيط تقول الإنتاج يجب أن يكون ىناكَ زميمي ىو تعبئة فقط والمشكمة فيوِ إشعاع، و 

 مضافة ليست ىناكَ قيمة مضافة.
 -النائب كاظم موسى عطا الفياض: -

أنا ضمن الوفد الذي ذىب يومَ أمس إلى محافظة البصرة، ىذهِ الصورة موجودة لدي مكتوب عمييا مصنع إنتاج أسمدة 
 ( ذىبنا إلى محافظة البصرة.6اب كنا ))الداب( موجودة وصورة النو 

    -السيد رئيس مجمس النواب: -
 يعني ىل ىناكَ مصنع، أنا أسأل ىل ىناكَ مواد خام، وزير الزراعة ىل يمكنكَ إجابتي.

 
 



 -وزير الزراعة:عباس جبر العمياوي السيد  -
نجزتيا وزارة الصناعة التي ىي الأن تضيف المعمل ىو لزراعة الأسمدة، لكن في ثلبثة مراحل، المرحمة الأولى منوُ أُ 

مادة ) الصبغة( معَ تقطيع ىذهِ المادة وتعبئتيا، يوجد مرحمتين لاحقة إلى الأن ليس فيين عمل، تعاقد تم بين وزارة 
نا الصناعة والشركة الموردة، وزارة الزراعة فقط كانت المستفيدة بعدَ الفحص، من وزارة البيئة كانت ىي الجية التي تسمم

تُعطي )البيرمت( تقول ىذا جاىز وليسَ فيوِ أي مشكمة يتم توزيعوُ في مخازننا، تم توزيعو عمى مناطق في المحافظات 
( في باخرة موجودة في الميناء، 07( طن في المخازن و )57( الف طن )57الجنوبية وصمت شحنتو الكمية الأن ) 

تباين في الفحوصات والمفروض خلبل عدة أيام يعطونا المشكمة تباين في عمميات الفحص عندما خرجت أصبحَ 
 النتيجة.

    -السيد رئيس مجمس النواب: -
لجنة الإقتصاد والإستثمار، التحقيق مع ىل ىناكَ دائرة معنية في وزارة الصناعة معنية في التنمية الصناعية، التنمية 

 ة في العراق، أنظروا ىذا موجود أو غير موجود.الصناعية لدييا خارطة عمى المكنون لكل مادة من المواد الموجود
 -النائب موفق حسين قادر كريم: -

في ما يتعمق بيذا الموضوع مثل ما ذكرهُ زملبئي يوم أمس نحنُ كنا في البصرة، لجنة الإقتصاد والتجارة والصناعة، من 
ماد ) الداب( عمى الأوراق ىناك عقود الناحية العممية مثل ما ذكر زميمي السيد ) عمي الموسوي( ىناكَ تعبئة فقط لس

   وزارة الصناعة لدييا عقد مع شركة بريطانية عقد وموقعين وفييا شروط خيالية بصراحة. 
    -السيد رئيس مجمس النواب: -

 زودونا بأوليات العقد.
 -النائب موفق حسين قادر كريم: -

كَ عقد بين وزارة الصناعة لتسويق ىذا السماد لوزارة الزراعة النقطة الأخرى: حتى وزارة الزراعة، السيد وزير الزراعة ىنا
بأسعار مرتفعة جداً، ىذه الناحية الأخرى من الموضوع، ىذا بالإضافة إلى مسألة الإشعاع وسوفَ نقوم برفع التقرير 

 قريباً.
    -السيد رئيس مجمس النواب: -

 تقرير الزيارة الخاص بكم أيضاً إرفعوه لمجنة.
 -حمد عبدالله محمد الجبوري:النائب أ -

ما تكمَم بوِ الإخوان في موضوع السماد ىي إحدى ممفات الفساد في وزارة الصناعة، وكما يعمم الجميع أنَ عقود الشراكة 
النافذة الواحدة تكون عندما يكون المنتج جديد وكذلكَ عندما تكون التكنولوجيا جديدة، اليوم أنا عندما أُعطي عقد شراكة 

معينة يجب أن يكون المنتج جديد أو التكنولوجيا جديدة، النافذة الواحدة التي استخدمتيا وزارة الصناعة ىي باب لشركة 
من أبواب الفساد، وعندما نأتي عمى موضوع الداب ىي عممية تعبئة ليذا السماد الذي ثبتَ أنوُ فيوِ مواد مسرطنة لذلكَ 

نما يتجاوز  هُ إلى التخريب، لأنوُ عندما نأتي بسماد مسرطن فيذا يعني أننا سوفَ الموضوع لا يتعدى موضوع الفساد وا 
نما حتى الشعب العرقي عندما يأكل من المنتوجات الزراعية فإنوُ سوفَ يتعرض إلى ىذهِ  نعرض ليسَ فقط الفلبحين وا 

مفات الأخرى، وأطمب من المادة، لذلكَ سيادة الرئيس أنا أطمب أن يكون ىناكَ تحقيق عالي المستوى في ىذا الممف والم
لجنة الإقتصاد والإستثمار أن تعود عمى عقود الشراكة التي أبرمتيا وزارة الصناعة في النافذة الواحدة، النافذة الواحدة ىي 
لا يمكن أن نطمقيا إلا عمى عندما يكون المنتج جديد وتكنولوجيا جديدة، لذلكَ أنا أتمنى أن تكون ىناكَ لجنة رسمية من 

         نواب لمتابعة ىذا الأمر.  مجمس ال
 
 



 -النائب محمد عبد الأمير عبد الحسين عنوز: -
سيادة الرئيس لا خلبف عمى موضوع شحة المياه وتأخر العمل الزراعي، بالتالي التأثير عمى الصناعة ولكن للؤسف 

ة التنفيذية، بدليل متابعتنا السابقة الشديد القرار السياسي لم يكن موحد لا في داخل مجمس النواب ولا عمى صعيد السمط
لوزارة الموارد المائية تذىب لوحدىا دون دعم وزارة الخارجية والوزارات الأخرى، لذلك أُطالب أن يكون ىناكَ تقرير أمام 

الأرقام  مجمس النواب، وزارة الخارجية، وزارة التجارة، وزارة الموارد المائية، لنقف عندَ ىذهِ الحقيقة لأنيا سوفَ تستمر،
التي ذُكرت تدلل عمى أنَ الشحة سوفَ تستمر والعواقب ستكون وخيمة بدلال الفرق بين الإطلبق وبينَ الوارد إلى المواقع 
المائية أو ما يصل إلى العراق من ىذهِ الموارد، أما المناشدة فيناكَ التأكيد عمى أىمية العدالة في توزيع ىذهِ الموارد، 

ق وليسَ سمة المحافظات، نسمع دائماً وتتكرر المحافظة الفلبنية سمة وكأنَ العراق المحافظة الثانية وأُذكر بأنَ سمة العرا
ليست سمة، العراق سمة واحدة والنيران ىما نيران عراقيان، بالتالي لا بدَ من وحدة الموقف في ىذا الإتجاه مع مناشدة 

جف الأشرف( في السنوات الماضية من أضرار الفيضان، نؤكد إلى التعويض لمفلبحين الذينَ عُوِضوا عدا محافظة ) الن
 أن يكون في الموازنة القادمة أن يكون حق فلبحي محافظة ) النجف الأشرف( المتضررين.                            

 -النائب ياسين محمد حمد العيثاوي: -
 مداخمتي تنصحر بموضوعين.

الخطر البيئي وخطر الأمن الغذائي، ليس بعيد عمى السيدات والسادة النواب  الموضوع الأول: فيو شقين مترابطين وىما
ن ىذه الأراضي بدأ بتحويل ىويتيا الزراعية إلى سكنية، خصوصاً إن ىذه  موضوع الأراضي الصالحة لمزراعة، وا 

، عمماً إن ىذه الأراضي متشاطئة مع نير دجمة تم تحويميا إلى أراضي سكنية خلبفاً لمغرض التي تستخدم من أجمو
وتم تحويميا إلى أراضي سكنية، لأن ىناك الأراضي ليا حصة مائية ولا نتكمم عن الأراضي التي ليس ليا حصة مائية 
 عشوائية وسوء تخطيط في مجال تحويل الأراضي الزراعية إلى أراضي سكنية.

د وىناك مانع من تجديد ىذه العقود الموضوع الأخر: تجديد العقود الزراعية وىناك تدقيق أمني لأصحاب ىذه العقو 
، أرجو توخي العدالة بالتجديد 0794لأصحاب ىذه الأراضي الزراعية التي كانوا يزرعونيا بالتدقيق الأمني بعد عام 

 ليذه العقود والتدقيق الأمني.
 -النائب عبد الكريم عمي عبطان الجبوري: -

انون والإتفاقيات المائية، والضغط عمى سوريا للئلتزام بحصتيا الضغط عمى تركيا لإطلبق حصة العراق المائية وفق الق
في نير الفرات والضغط عمى إيران لإعادة فتح الأنيار المشتركة، وفي حالة عدم الإلتزام بإمكان العراق أن يستخدم 

ر يسمى نير القائد، ىذا أوراق كثيرة منيا عممية التبادل التجاري، لدينا نيرين في العراق بالإضافة إلى دجمة والفرات، ني
يجمع مياه البزول المالحة بالإمكان أن نستثمر بعض المحاصيل التي تنمو عمى ىذ النوع من المياه، ولدينا مشروع 

ىذا المشروع بسبب  القناة الموحدة التي يأتي من الفموجة ويقطع مسافات ميمة من بغداد وصولًا إلى محافظة بابل،
لم يتم تبطينو وسبب مشاكل، لعدم وجود تطيير لمبزول وتضرر الكثير من الأراضي  ظروف الحرب في الثمانينيات

عتماد  ضافة إلى ىدر بالمياه، نتمنى إنشاء مشاريع إستراتيجية مثل السدود وىذا موضوع ميم، وا  وتحولت إلى مموحة وا 
نشاء مجمس سياسات م خصص لمسياسة المائية في الطرق الحديثة السقي والري، والإىتمام بالصناعة الزراعية، وا 

العراق، كانت سابقاً يعمم السيد وزير الزراعة شركة إسميا إباء وكنا نتعامل مع الشركة، وىذه الشركة عبارة عن بنك 
بذور  يعفر ويطور ويستورد ويتعاقد مع الفلبح، مثلًب سابقاً عندما نأخذ بطاطا من شركة إباء نتعاقد معيم ونسمميم 

ن كان ( مميون دينار 0واطئ وحماية المنتج ىذا موضوع ميم، الفلبح في مأزق طن الكيمياوي بمبمغ ) المنتج حتى وا 
( الف والإسمدة والمبيدات أسعارىا مرتفعة جداً، ووقت الإنتاج يتم الإستيراد من إيران 947وزيت الغاز سعر البرميل )

دروسة ليس كلبم فقط نريد حمول ليذا وتركيا  ومن مناطق أخرى ويتضرر الفلبح أرجو أن تكون ىناك سياسة م
 الموضوع.

 



 -النائب غريب أحمد مصطفى: -
كما معموم لدى الجميع إن مستحقات الحنطة والشعير من ضمن النفقات الحاكمة، وأعتقد لتخصيص الاموال لمحنطة 

ر إقميم كردستان جزء والشعير يشمل شراء محاصيميم فقط، عمى ىذا الأساس أود أن أستفسر ىل الحكومة العراقية تعتب
من خريطة الأمن الغذائي العراقي؟ إذا نعم فمماذا ىذا الإىمال بحق مزارعي الإقميم؟ ولماذا لا تشمميم السمف الزراعية 
والدعم الحكومي لشراء المستمزمات الزراعية والأسمدة؟ وحتى مستحقاتيم من بيع الحنطة والشعير لا يستممونيا في 

امج الحكومي وبرنامج الدعم الطارئ تضمن الإىتمام بالزراعة والمزارعين وتزويدىم بالمستمزمات وقتيا، كما نعمم البرن
والمكائن والأسمدة ولكن من حيث الواقع لا نرى شيء، أنا أتحدث عن إقميم كردستان بسبب عدم توفير المستمزمات 

تيم في وقتيا، إين مسؤولية الحكومة العراقية الزراعية والأسمدة لمفلبحين من قبل الحكومة العراقية وعدم صرف مستحقا
 من ىذا البرنامج والأزمة في الإنتاج الزراعي، يتحدث بالمغة الكردية.

 -النائب حيدر محمد جثير السممان: -
 بسم الله الرحمن الرحيم ))وجعمنا من الماء كل شيءً حي((. صدق الله العمي العظيم.

ئية لأىمية المياه ولأىمية ىذا الممف بالنسبة لنا بحيث أي نقص أو أي تقصير في الكلبم موجو لمسيد وزير الموارد الما
ىذا الممف يؤدي إلى الموت، الآن المفروض عمى وزارة الموارد المائية ان تدخل في حالة حرب، نحن الآن في حالة 

نة علبقات خارجي ومن حرب غير ظاىرة بالتالي سوف يؤدي إلى قتل كل شيء في العراق، للؤسف بإعتباري عضو لج
فييا بنود، عندما  9946ميامي أن اتابع الإتفاقيات وجدت الكثير من الإتفاقيات غير متابعة، واحدة منيا في عام 

اوصمتيا إلى وزارة الخارجية بدأ وللؤسف تراشق بين الوزارات البعض يقول ىذه لاتنفع والآخر يقول أنا متمسك بيا، 
ميات لمواجية ىذ الممف الخطير، اليوم لا أستطيع أن أفعل أي شيء في الزراعة والسيد المفروض يكون لدينا غرفة عم

وزير الزراعة موجود إذا لم يتم ضبط ممف المياه، ىذه الإتفاقية لم يتم متابعتيا، وفقط في ىذه الإتفاقية نحن حكمناىا 
يعي، للؤسف لا نغفل موضوع ميم جداً وتابعناىا بشكل صحيح لما أحتجنا إلى ىذه الجمسة وكل شيء يسير بشكل طب

سياسة دول الجوار إيران وتركيا، اتبعوا من المياه سمعة قسم منيم أتبعيا سمعة سياسية وقسم إتبعيا سمعة تجارية، إذا 
بقينا لم نيتم بيذا الممف إحتمال في المستقبل تركيا تبيع المياه مقابل النفط، من الضروري أن يكون لدينا من الإىتمام 
عتبرتيا سمعة خاصة بيا ولا يجوز إستخداميا من قبل دولة أخرى،  للؤسف ما  أكثر مثمما إيران أغمقت جميع الأنير وا 
 حدث ىذا لمزراعة بالمناسبة لدينا مشروع إنعاش بلبد الرافدين الذي قدمو رئيس الجميورية وصادق عميو مجمس الوزراء.

 -النائب عبد الرحيم جاسم محمد المطمك: -
ل بيذه الحكومة خيراً لرفع الحيف عن الفلبحين، وخصوصاً ىذه الحكومة لدييا الاموال الكافية، بعض الدول ليس نأم

لدييا أنير ولا مياه جوفية وتصدر الحنطة والشعير وكل المحاصيل الزراعية، فإذا أردنا أن يكون إكتفاء ذاتي يجب أن 
ي الموصل بمراحمو الاولى روالثانية والثالثة وىذا لمصمحة البمد،  نشغل مشروع ري الجزيرة الشمالي في منطقة ربيعة ف

وكذلك العمل عمى إنجاز مشروع ري الجزيرة الجنوبي الذي يشمل مناطق البعاج والحضر وتل عبطة والقيروان ومناطق 
شات، ولا يوجد غرب نينوى، وىناك الرديف الحقيقي للؤنير مشاريع حفر الآبار المياه الجوفية وخصوصاً أصحاب المر 

دعم حقيقي توزيع حقيقي لممرشات ولا يتم إعطاىم نفط لتشغيميا للآبار والمرشات أثناء الموسم الفلبح يُحارَب بطريقة 
( دار الآن 0777قوية جداً وخصوصاً أصحاب الآبار، وىناك ىجرة من المناطق الغريبة، مجمع سكني يحتوي عمى )

( دور مسكونة، ىذه تحتاج وقفة حقيقية من الحكومة 97( دار فقط )577ا )( دار مسكونة وقرية فيي77يوجد فيو )
ووقفة حقيقية من قبل مجمس النواب، ىناك الثروة الحيوانية وىي ميمة جداً في ىذا البمد، والثروة محاربة تماماً ولا يتم 

ير الأعلبف ليذه الثروة قد اعطائيم الأعلبف وحتى السيطرات تبتزىم والجيات الحكومية لا تساعدىم، بالتالي توف
 ينقذىا، أنا أقول الحمول ىي حفر الآبار في ىذه المجمعات السكنية والقرى لكي يستقروا وتمنع اليجرة.

ثانياً: فتح القروض وتوزيع المرشات والآليات الزراعية في نينوى والمناطق التي ذكرناىا، بناء السدود عمى الوديان وىذا 
لمضمون وغير المضمون في العممية، المفروض الغير مضمون يتم الإىتمام بو أكثر أعفاء شيء ميم جداً، يتساوى ا



المواطن مديون بمبمغ  0775، قبل عام 0775وبعد عام  0775الفلبحين من قروض المعدات الزراعية، قبل عام 
د مطالعة حقيقية في مجمس ( ألف أو مميون الآن يمنع من السفر، السيد وزير الزراعة ىذا الأمر ميم جداً ونري757)

 .0775وقبل  0794الوزراء خلبل عام 
 -النائب مصطفى خميل نصيف الكرعاوي: -

بخصوص ما تم طرحو من قبل السادة الوزراء لمشاكل المياه والزراعة، انا لديَ وجية نظر بإعتباري عضو لجنة مالية 
دمة، حقيقةً ىذا الموضوه لم يتم معالجتو في قانون الأمن نتمى من السادة النواب المساعدة في تمريرىا في الموازنة القا

الغذائي حيث إن شحة المياه الموجودة والتي أثرىا عمى المواطن بعدم توفير مياه الشرب وعدم توفير مساحات مزروعة 
اطنين كافية أدى إلى نزوح المزارعين من أراضييم إلى مركز المدينة بالتالي أصبحوا من مواطنين منتجين إلى مو 

مستيمكين يبحثون عن فرص العمل في مراكز المدن ويبحثون عن الرواتب وعن الوظائف، أعتمادنا عمى الإستيراد 
وتبقى أراضينا غير قابمة لمزراعة كل ىذه المشاكل نعني منيا بوجود شحة مياه عالمية ىناك حمول عمى المدى البعيد 

عالجتو، وىناك موضوع عمى المدى القريب ممكن، السادة التي تحتاج تدخل سياسي وموقف دولي حتى نستطيع م
الوزراء يضمنوا في الموازنة القادمة بإعتبار الوزارتين عمميم متلبزم، لكي نزيد المساحات المزروعة في ظل وجود 

ياه عن طريق المشتاكل المائية الحالية يجب أن يتم إدارج مشاريع تقنين إستخدام المياه من خلبل القنوات المغمقة نقل الم
 القنوات المغمقة، المشاريع الإستراتيجية التي تخص نقل عن طريق القنوات المغمقة لتحقيق قضيتين:

 منع اليدر في المياه من خلبل التسرب والتبخر. .9
 منع التجاوزات التي قد تحصل. .0

 السيد وزير الموارد المائية يؤيدني في ىذا المقترح لأنني سمعت منو ىذا المقترح.
ضوع الثاني: إستخدام الطرق الحديثة في الرش في الزراعة لزيادة المساحات المزروعة بنفس الحصة المائية المتوفرة المو 

في السنوات السابقة، ىذه الطرقتين ميمتان نحتاجيا في الموازنة القادمة وأتمنى من السادة النواب دعميم، ولا ندعم 
 تنمية المستدامة داخل البمد.التجارة فقط ونبقى نستورد ونترك الزراعة وال

 الموضوع الأخير: يجب إستضافة رئيس الوزراء لمعرفة إجراءاتيم المتخذة كحكومة جديدة بخصوص توفير المياه.
 -النائبة رقية رحيم محسن النوري: -

بار ذكر بعض السادة النواب تفعيل المعاىدات وىذا يأخذ وقت طويل ونحن الآن في أزمة، نقترح موضوع حفر الآ
الإرتوازية للئستفادة من المياه الجوفية عمى الحدود التركية والايرانية والسورية بالقرب من مصبات الأنير الرئيسية بعدد 

( ألاف بئر رغم الكمفة لكن بحاجة ماسة إلى المياه وكذلك نقترح وندعو وزارة الموارد المائية بالتعاون مع القوات 5)
منيا في ىذا المشروع لغرض السرعة، قد يقول البعض إن المياه غير عذبة، لذا نطالب  المسمحة بكل صنوفيا للئستفادة

( 57وزارة الموارد المائية بإجراء مسوحات كاممة للؤراضي العراقية ولمعرفة نوع المياه، يوجد جياز الماني المنشأ بسعر )
فرق تتحرك في العراق ومناطق مختمفة  ألف دولار نستطيع من خلبلو الفحص عمى أعماق مختمفة ومسوحات سيمة جداً 

ذا يذكر الخزين الإستراتيجي أنا أراىا كذبة أنطمت عمينا من قبل الدول المجاورة  تفحص نوعية المياه لكي يتم الحفر، وا 
والآن الدول مستفادة وجعمتنا سوق مفتوحة، يحتاج حممة أشبو بحممة مقاومة داعش لمعالجة شحة المياه، بإعتبارنا 

شحة مياه غير مسبوقة فمنعتبرىا حرب ونخوضيا في ىذا المجال، بحر المياه الجوفية مشترك بين الجارة أيران  نعاني
وتركيا وسوريا ىذا سوف يحرج الدول، فسوف يضطرون لأعطائنا قبل أن نفكر ونسحب الخزين الإستراتيجي، ىنا سوف 

 نضغط أما أعطائنا حصتنا أو نتجو بيذا الخيار.
 -ديجة وادي ميزر الجابري:النائبة خ -

تتولى وزارة الزراعة والموارد المائية رسم سياسة الحكومة لدعم الفلبحين وزيادة الإنتاج وتوفير الإحتياجات الميمة من 
الأسمدة الكيمياوية والأعلبف وتطوير وزيادة المصادر المائية والقنوات المائية، بالنسبة لمصادر الموارد المائية إن 

( ألف دونم من 597راعية لمحافظة المثنى بمغت أرقام مخجمة جداً بسبب شحة المياه حيث إن ىناك )الخطة الز 



( ألف دونم بسبب شحة المياه، ما ىي معالجات وزارة 56الأراضي الصالحة لمزراعة ولكن المسموح زراعتيا فقط )
مثنى بشكل خاص وىي الأكثر تضرراً بشحة الموارد المائية لشحة المياه في وسط وجنوب العراق بشكل عام ومحافظة ال

 المياه.
ثانياً: بسبب شحة المياه تقوم مديرية الموارد المائية بعمل جدول مراشنة عمى عمود نير الفرات ثلبثة أيام لمجانب الأيمن 

مضخات التي وثلبثة أيام لمجانب الأيسر، ويكون يوم الثلبثاء إطفاء عام لكافة المضخات، أرجو من معاليكم إستثناء ال
 تغذي إسالات محافظة المثنى من يوم الإطفاء.

ثالثاً: تقوم مديرية الموارد المائية بإجراءات مشددة وذلك بتشغيل مضخة واحدة من كل موقع ضخ في أغمب مواقع 
اة المحافظة مما يؤدي إلى عدم وصول المياه للئستخدام المنزلي، كون أغمب المشاريع معدلة اطواليا مع فروع القن

نرجو من وزارة الموارد المائية  5( م07وعند مراجعة الدائرة المختصة بالحصة المقررة البالغة ) 0( كم55الرئيسية )
، أغمب الفلبحين قاموا بحفر آبار في المحافظة 5( م05لكي تكون ) 5( م5الإىتمام بمحافظة المثنى وزيادة الحصة )

 اً وضعيم متجاوزين.لكن تم تبمغييم بالتكييف القانوني بحيث حالي
 -السيد رئيس مجمس النواب: -

 قدمييا مكتوبة، إستراحة عشر دقائق.
 بعد الظير. 2:22رفعت للإستراحة الساعة 

 
  -النائبة آفين سميم نوري سميم: -

لمدة قانون وتخطيط المنظم، أغمب ىذهِ المشاكل تتحمل مسؤوليتيا وزارة الزراعة والتخطيط لعدم وضع استراتيجية معينة 
 سنة أو سنتين في المستقبل، وأخيراً نتمنى من السادة الوزراء كذلكَ السادة النواب زيارة ىذهِ المناطق.

 -النائب محمد كريم عبد الحسين البمداوي: -
 يجطبعاً لفتَ إنتباىي ما تفضلَ بوِ السيد وزير الموارد المائية من خطورة الوضع المائي وبالذات الخزين المائي الاستراتي

لمبمد، لا سيما معَ الإطلبقات المائية اليوم الإنخفاض، السؤال الذي يُطرح كم ىو الخزين الاستراتيجي الموجود لدينا في 
السدود والبحيرات التي تُغذي نيري دجمة والفرات، وكم يكفي ىذا الخزين من فترة إذا ما بقى الوضع المائي إلى ما ىو 

 لى جفاف في ىذهِ الموارد.عميو وىل أن البمد فعلًب متوجو إ
ثانياً: ما ىي الخطة التي أعدتيا الوزارة في عممية استثمار الموارد المائية بأشكاليا الموارد المائية السطحية الموارد 
المائية الجوفية وكذلكَ أيضاً المياه الأمدادية مثل الأمطار والسيول التي تدخل إلى البمد واستثمارىا بشكل صحيح، أنا 

إلى إعتماد خطة الإدارة المتكاممة لمموارد المائية التي تشترك فيو جميع الجيات القطاعية وزارة الموا رد المائية أدعو 
دارتيا بقدر  ووزارة الزراعة ووزارة البيئة، المشكمة التي تواجو اليوم البمد ليس فقط اليوم مشكمة ىذه المصادر ومواردىا وا 

للؤخ السيد وزير الزراعة ىل اليوم يمكن الإستفادة ن المياه الجوفية في معالجة أيضاً موجود مصادر لمتموث، وكذلك 
الخطة الزراعية وتنميتيا، كذلك اليوم المطموب من وزارة الزراعة خطة متكاممة في مجال الإدارة التكاممية لمواردىا في 

الثروات، الدواجن، والبيض، وغيرىا وأيضاً ما يتعمق الخطط الاستراتيجية التي تُعنى بالحقول، حقول الأسماك الموارد، 
حماية المنتج وكذلكَ اليوم حماية الفلبح، السيد الوزير، السيد رئيس المجمس اليوم الفلبح أينَ يذىب إذا أنا منعت عنو 
اد الماء وقممت وقممت الخطة الزراعية ىل ىي دعوة ليجرة الفلبح من الريف إلى المدينة، أو إلى غيرهِ لا بد من إيج

 فرصة عمل ليذا الفلبح.
 -النائب محمود خمف عمي العبيدي: -

الموقف صعب وخطير جداً، دول الجوار قد تسببت بيذهِ الشحة المائية الخطيرة ، تركيا قممت الحصص المائية لنير 
يران غيرت مسار الروافد المائية التي تصب عمى الأراضي العراقية، كنت أتمنى من معالي وزير الموارد  دجمة والفرات وا 

المائية أن يذكر ذلك في مقدمتو وكمتا الدولتين ليا مصالح اقتصادية مع العراق تقدر بمميارات الدولارات ولم يتم بناء سدً 



( عام، سيادة الرئيس قضاء المحمودية ىو القضاء الوحيد الذي يقع بين نير دجمة والفرات، وىذهِ الشحة 98واحدً منذُ )
ثير من العوائل من الريف إلى المدينة ىناكَ مشاريع موجودة في ذىابة الدراسات والتصانيف وزارة قد تسببت بيجرة الك

الموارد المائية، أتمنى من معالي الوزير أن يرسل في طمبيا ولا بد من تعاون السادة المحافظين مع وزارة الموارد المائية 
زارة الزراعة ليس لدييا أي إجراءات في إزالة بحيرات الأسماك في إنشاء مشاريع مستقبمية في كافة أرجاء العراق، أما و 

الغير مجازة رسمياً، ىذهِ البحيرات قد تسببت بيدر كميات كبيرة من المياه مما أثر عمى الأراضي الزراعية في جنوب 
ضميا إلى  ( دونم في جنوب بغداد يتم5577بغداد، ىناكَ موقف ميم لا بد أن أُحيط المجمس بيا ىناكَ أكثر من )

حدود البمدية بدون موافقة وزارة الزراعة ووزارة الموارد المائية، ىذهِ الأراضي مستحصمة إستحصالً زراعياً كاملًب وسوفَ 
يتم ضميا إلى حدود بمدية المحمودية والنواحي التابعة ليا، لذلك لا بد من وزارة الزراعة إصدار أمر وزاري بتجديد 

لأن تم وضع اشارة الحجز عمييا في دائرة التسجيل العقاري في المحمودية، عدم تجريف  العقود الزراعية لمفلبحين،
 الأراضي الزراعية في جنوب بغداد.

    -السيد رئيس مجمس النواب: -
 تابع ىذا الموضوع معَ الوزارة وأعممنا.

 -النائب محمود خمف عمي العبيدي: -
 مجمعات السكنية للئستثمار الذي تجوبو الكثير من الفساد.عدم تجريف الأراضي الزراعية في جنوب بغداد وال

 -النائبة دنيا عبد الجبار عمي الشمري: -
نحنُ في منطقة جنوب بابل وىي من النواحي الكبيرة في العراق، ويوجد فييا مناطق زراعية كبيرة واعتمادىم الكمي عمى 

ل الطابوق وىذا يؤدي إلى زيادة الجيل، ونحن اليوم في الزراعة مما أدى بيم اليجرة من الريف إلى المدينة أو معام
، السؤال الأول إلى وزير الموارد المائية، ما ىي المبادرات والإجراءات التي قامت فييا الوزارة، ىل 0700أواخر عام 

كم من أرقام نريد زرتم السفارة التركية والإيرانية لمتباحث بيذا الموضوع وما ىي الحمول التي تطرقتم بيا في بداية حديث
ونطالب حمول ولو جزئية لتوطين الفلبحين، عمماً إنَ الزراعة تعتبر أحد موارد العراق من المحاصيل الزراعية، ونتمنى 
نما لمزراعة أيضاً، أما وزارة الزراعة نطمب منيم حقوق الفلبحين وتعويضيم كما  أن يكون حفر الأبار ليسَ فقط لمشرب وا 

% لكن تُعطى ىذهِ الحقوق لصاحب الأرض عمى كمية الكيمياوي المصروف لو عمى 57 كان في مادة الشمب في
مساحتو وليسَ لمتجار الذينَ قاموا بتوريد مادة الذرة في العام الماضي إلى السايمو، لأنَ ىذا يؤدي إلى دعم التجار وليسَ 

لتي توزع لمفلبحين وىناكَ مساحات كبيرة من إلى دعم الفلبحين، ونطمب من وزارة الزراعة أيضاً بدعم مادة الكيمياوي ا
البساتين التي تعرضت بسبب قمة الموارد المائية إلى التمف، عمماً أنض كمنا يعرف عمى مدة طويمة حتى تُعطي ثمارىا 

تى فيذا التمف الكبير  في ىذهِ الموارد الزراعية، نتمنى أن تكون ىناكَ أليات في نقل المياه وتوفير أليات لمفلبحين ح
 نساىم في دعم ىذه البساتين    

-النائب بياء الدين نور محمد: -   
سيدي الرئيس تعمم محافظة ميسان من المحافظات الزراعية وكذلك تمتمك أىوار، لكن مع شديد الأسف نحن في الـ 

حدثت فيضانات لدينا وسيول جاءت من الجارة ايران لكن مع شديد الاسف لم تعوض وقريناىا حقيقة في موازنة  0798
رة المالية، الامانة العامة لمجمس الوزراء، لكن ىذا الممف وراجعنا طبعاً وزارة التخطيط و وزارة الزراعة و وزا 0799

ضاع الى حد ىذه المحظة لا نعمم أين الممف ىذا ممف التعويضات، ضاع بين المحافظة و وزارة الزراعة وبين الامانة 
ي محافظاتنا العامة لمجمس الوزراء، فأعتقد اليوم نستغل ما دام موجود السيد وزير الزراعة، يوضح لنا، لكي أىمنا ف

كذلك يعممون ىذا الممف أين يعني؟ في وقتيا المحافظة أصبحت محافظة منكوبة، معالي الوزير نطمب توضيح في ىذا 
%( 05الموضوع، اضافة الى ىذا نحن نطمب زيادة الحصة الزراعية لممحافظة، يعني اليوم الحصة الزراعية أصبحت )

زراعية كبيرة، ونسبة الفلبحين عالية جداً تكون جداً في المحافظة، ىذا وىذا حقيقة كـ محافظة زراعية وتمتمك اراضي 
حقيقة أيضاً يعود بالضرر عمى أبناء المحافظة، وكذلك بالنسبة لمموارد المائية، الموارد المائية نحن لا نعمم الخطة، 



فظة ميسان وأنتم تصرفوا خطة الموارد المائية ليذه المحافظة، يعني نحن في أيام الفيضانات يمقون ماء عمى محا
بأنفسكم، في ايام الجفاف لا تعطى بحجة دفع المسان الممحي لمحافظة البصرة، وىو ىذا سيادة الرئيس لأقول لك شيء 
دفع المسان الممحي في محافظة البصرة ىذه بدعة وكذلك غير صحيحة ويجب عمى وزارة الموارد المائية أن تضع خطة 

لمياه التي لدينا التي تمر في محافظاتنا تذىب في اتجاه البصرة وغير دافعة أي لسان مسؤولة لوضع سد لأنو جميع ا
ممحي وبإمكانك أن تشكل لجنة الآن وتخرج عمى، لتشكل لجنة من مجمس النواب ومن وزارة الموارد المائية وتذىب الى 

المسان الممحي، ىذه الحقيقة سيادة  محافظة البصرة وتشاىد ما ىي ىذه المياه التي تنزل، تذىب الى البحر بحجة دفع
الرئيس يجب أن تكون ىنالك خطة حقيقية، اضافة الى ىذا نحن حصصنا المائية، نحن كمحافظات زراعية ومحافظات 
كذلك منتجة لمنفط، اليوم نحن النفط الذي تنتجو محافظة ميسان تحتاج مياه، نعمل عمى جمب مياه من البحر ومن 

 جب أن تخصص حصة مائية أكثر لمحافظة ميسان وكذلك المحافظات الزراعية.مكانات أخرى، بالتالي ي
 -السيد رئيس مجمس النواب: -

 معالي الوزير بعد أن تكتمل المداخلبت تعودون تعقبون عمى مداخلبت السيدات والسادة النواب.
 -النائبة زليخة الياس قمي: -

وقضاء تمعفر خاصةً منطقة الجزيرة التابعة لمقضاء والتي تمتد لا يخفى عمى سيادتكم مدى اىمية محافظة نينوى عامةً 
من غرب نينوى وصولًا الى محافظتي صلبح الدين والانبار، وانيا تعتبر من أكثر مناطق العراق اعتماداً عمى الزراعة، 

الجزيرة الجنوبي لخدمة  متمثلًب بسمة خبز العراق، بالتالي نطالب من معالي وزير الموارد المائية تفعيل وانشاء مشروع ري
العراق عامةً ولأىمنا الذين يزاولون الزراعة والفلبحة في تمعفر وفي غرب نينوى، كذلك نطالب من معالي الوزير بدعم 
الفلبحين في المنطقة من خلبل تجييزىم بالبذور والاسمدة والموافقة عمى حفر الابار الارتوازية، وأيضاً نطالب بالاىتمام 

 وانية في المنطقة من خلبل دعم مربي الحيوانات بتزويدىم بالأعلبف ومكافحة الامراض التي تتعرض ليا.بالثروة الحي
 -النائب شوان محمد رستم: -

نحن في مجمس النواب ىذا وبالتعاون مع مجمس الوزراء، الحكومة الاتحادية وحكومة اقميم كردستان يمكننا بسيولة 
داً الى كل العراق، كما تعمم تتساقط كمية لا بأس بيا من الامطار في كردستان ضمان الامن المائي الى مستوى جيد ج

كل العام في الفصول الثلبثة )الخريف، الشتاء، الربيع( وموقع كردستان الجغرافي مناسب جداً لبناء السدود الاستراتيجية 
تخفض من ضغط ايران وتركيا عمى أمن الكبيرة، وبيذه الطريقة يمكننا جعل البلبد تمتمك مواردىا المائية الخاصة و 

العراق المائي وانكم في غنى عنيم وىذا يتطمب ارادة وطنية و ولاء، لكي نقرر مستقبل مياه البلبد نحتاج الى ارادة 
 وطنية مخمصة.

 -النائب موفق حسين قادر كريم: -
عالي الوزير كما تعممون ىناك مداخمتي موجية إلى معالي وزير الموارد المائية في ما يتعمق بسد دربن يخان م

%( من مياه المخزونة تستفاد منو المناطق الوسطى والجنوبية وبما أن عمر 87خصوصية ليذا السد الآن أكثر من )
( عام ويحتاج سنوياً إلى صيانة مستمر خصوصاً في ىذه المرحمة التي تواجو المشاكل حقيقية وخطير 67السد تجاوز )

ة وىذا حسب تقرير الخبراء والمستشارين الذين زاروا السد وحسب المسؤولين في السد الكمفة والمتمثل بزلاقات الأرضي
التقديرية التي يحتاجو السد لمصيانة والتي تم رفع تقرير مسبق بشأنو إلى وزارة الموارد المائية تبمغ مميارين دينار لذا 

 اللبزمة لصيانة السد.   نرجو من معاليك الإسراع بالاتجاه الاتخاذ الإجراءات الضرورية
-النائب باسم نغيمش جميف زغير: -  

عمى الواقع الاجتماعي  ومن بداية الدورة النيابية الحالية تقريباً نحن نتكمم عن شحة المياه وأضرارىا ومشاكميا وانعكاس
س ممف المياه ممف والاقتصادي والبيئي ولكن للؤسف إلى حد الآن لم نجد حمول واقعية عمى أرض الواقع السيد الرئي

وطني يتعمق بالأمن القومي لذلك نطالب بأن يكون ىناك موقف سياسي وحكومي موحد نحتاج إلى تحرك أيضاً عمى 
مستوى الرئاسات الثلبث وكذلك نحتاج أن يكون ضغط باستخدام الممف الاقتصادي عمى دول المنبع أيضاً يجب أن 



د المائية في الموازنة القادمة لمحكومة وكذلك يجب أن تأخذ بعض تعطى أولوية ليذا الممف ممف الزراعة والموار 
المحافظات التي ليا خصوصية بنظر الاعتبار محافظة واسط سنوياً تنتج وتسوق ثمث الإنتاج من الحنطة إلى البمد 

وجود سدت الحقيقة نحن الآن حائرين في توفير المياه الصالحة لمشرب في بعض المناطق المحافظة تدفع ثمن وضريبة 
الكوت تقاسم المياه لذلك طالبنا بتشكيل لجنة الوقوف عمى وبشكل عادل بين المحافظات المتقاسمة أيضاً السيد الرئيس 
موضوع حفر الإبار وقرار أيقاف حفر الإبار في مناطق سيل الرسوبي نطالب أيضاً بإلغاء ىذا القرار حتى يتمكن 

ا في مسألة المياه الصالحة لمشرب، السيد الرئيس المستمزمات الزراعية السماد بعض المناطق والقرى النائية ليجاد حل لي
 والوقود ىم دول الجوار قطعتو. دالوقود الماء دول المجاورة قطعة المستمزمات الأخرى كالسما

 -النائب جواد عويز زكاط ظاىر: -
زراعة والسيد وزير الموارد المائية يعني أحتاج من الحقيقة أذا يسمح لنا السيد الرئيس يوجد عندي مداخمتين السيد وزير ال

 الوقت.
  -السيد شاخو وان عبدالله ) نائب رئيس مجمس النواب(: -

 ( نائب.55الى 57السيد النائب مراعاة لموقت يوجد عندنا أكثر من )
 -النائب جواد عويز زكاط ظاىر: -

%( من المياه تأتي من 97خطر بسبب شحة المياه كون )مداخمة إلى السيد وزير الموارد المائية الشعب العراقي في 
المنبع تركيا وايران وأن مناسيب المياه انخفضت بصورة مخيفة وأصبحت تشكل خطراً حقيقياً عمى حياة المواطنين 

%( من حصة العراق وايران قطعة جميع الأنيار التي تصب لمعراق وفي حالة عدم 87ومستقبل الأجيال تركيا قطعت )
جابة ىذه الدول استمرارىا بعدم بالجموس عمى طاولة المفاوضات عمى مجمس النواب الموقر سن قانون تجريم الاست

العلبقات الاقتصادية والتجارية مع الدول التي قطعة المياه السيد الرئيس يمتمك العراق من المياه السطحية داخل العراق 
مميار متر مكعب والاستيلبك الزراعي والصناعي والتخر حسب  (79والمتكونة داخل العراق والمياه الجوفية بحدود )

( مميار متر مكعب عمماً أن أرض العراق منخفضة مقارن بدول الجوار لذلك نحتاج إلى تنظيم 79التقديرات أقل من )
عين والفلبحين الموارد المائية والحفاظ عمييا، يعني سوف نتحول إلى السيد وزير الزراعة اذا تسمح لنا عدم تجييز المزار 

بالأسمدة حسب الجرعة السمديو العممية وكذلك بالنسبة لممبيدات زادة من تكاليف الإنتاج والتضرر بالفلبح، تسعيرة 
المحاصيل الزراعية مثل الحنطة والشعير والشمب لا تتناسب مع تكاليف الإنتاج وعندم الأخذ بنظر الاعتبار ارتفاع 

رتفاع أسعار الأعلبف والمقاحات بالنسبة لقطاع الثروة الحيوانية أثر سمباً عمى الأسعار بسبب سعر صرف الدولار، ا
عدد من المشاريع وتوقفيا من ما لو من تيديد عمى الأمن الغذائي وكذلك أثر تأثير كبيراً عمى المربين وقمت الأمطار 

 وارتفاع أسعار الأعلبف، توقف القروض المبادرة الزراعية.
  -حمد حسن:النائب دارا حمو أ -

كما تعرف أن العراق أرضو خصبة وىي من أحسن الأراضي الزراعية وملبئمة لمزراعة جميع نعرف أن قمت الأمطار 
والسيول ىي السبب ولكن أولوية الحكومة ىي خدمة الشعب وتحسين مستوى المعيشي مع الأسف الشديد في بمدنا 

من المواد الغذائية والفواكو من الخارج يجب عمينا مساندة ودعم  اوأرضنا الخصبة لا أننا نستورد الكثير من احتياجاتن
الفلبحين والعمال والتخطيط من أجل انتعاش الاقتصاد الوطني وزيادة الإنتاج الزراعي وتحسين النوعية والكمية من أجل 

بين وزارة الزراعة أيجاد فرص العمل لممواطنين الذين يعانون من البطالة، يجب ان يكون ىناك تنسيق وتعاون أكثر 
العراقية ووزارة الزراعية في إقميم كردستان من أجل الانتعاش الاقتصاد الوطني والاكتفاء الذاتي وتسييل إجراءات لنقل 

 المحاصيل الزراعية بين حكومة الإقميم والمركز. 
 -النائب داخل راضي عمي الحميدي: -

في العراق، من المنطقة الجنوبية ومن محافظة ذي قار ومن  سيادة الرئيس، يعني أنا من منطقة ىي الاكثر تضرراً 
قضاء سيد دخيل والاصلبح والجبايش، يعني أنا امس كان لي لقاء مع السيد وزير الموارد المائية ومع تسع رؤساء 



نوب وحدات ادارية، يعني نحن منطقتنا الاخوة قسم منيم يطالبون بحصص لمزراعة، نحن بالنسبة لنا محافظة ذي قار ج
المحافظة الذين ىم قضاء الاصلبح وسيد دخيل جفت أنيارىم بالكامل وتوقفت مشاريع الاسالة وحتى الابار للؤسف 

( 97( ألف، كان تصريفو )07الشديد أصبحت شديدة المموحة يعني، نحن لدينا نير )آلـ ابراىيم( للؤسف كانت نفوسنا )
( متر 5( متر الى )97( ألف بطنتو وحولتو من )77ن أصبحت نفوسنا )متر بالثانية، جاءت وزارة الموارد المائية بعد أ

بالثانية، وقامت بتنفيذه مجموعة فاسدة ونحن حالياً ندفع ثمنو مع الاسف، يعني أتمنى من السيد وزير الموارد المائية 
عادة سماد الدا ب التي توزع بمخازن يأخذ عمى عاتقو ىذا الموضوع ويعيد التحقيق فيو، أطالب أنا أيضاً بإخراج وا 

التجييزات الزراعية في محافظة ذي قار لأن نحن يكفينا ضرر بيئي واصابات بالسرطان، أيضاً أنا أطالب بتشكيل لجنة 
عميا لمطوارئ السيد رئيس الجمسة أتمنى أن يأخذ المجمس عمى عاتقو تشكيل لجنة عميا تأخذ عمى عاتقيا تعويض 

عادة 947يون الفلبحين والتعويضات وصرف مبالغ المادة )الفلبحين ومربي الجاموس وتسديد د ( واغاثة كافة المناطق وا 
التوزيع العادل لمحصة المائية، لأنو نحن لاتصمنا، تصمنا مياه البزل، سيدي الرئيس مياه البزل بنيري دجمة والفرات، 

 وأعتقد السيد وزير الموارد ىو أبن الوزارة ويعمم ىذا.
 -حمد المعموري:النائب أمير كامل م -
السيد وزير الموارد المائية بخصوص يعني أتكمم عن محافظة بابل يعني للؤسف نير الفرات وشط الحمة ممر في  

محافظة بابل ومحافظة بابل الآن الكثير من العوائل والكثير من الفلبحين الان في ىجرة وخاصةً المناطق المحايدة 
لحصة المائية الكافية ليذه المحافظة، المطموب زيادة الحصة المائية لشط الحمة، لمشارع السريع، وأنتم تعممون لم تأخذ ا

معالي الوزير جنابكم الكريم تعمم ان ىذا شط الحمة لثلبثة محافظات )بابل، الديوانية، السماوة( لكن لا تكفي المياه الآن 
( والآن للؤسف اذا أستمر 87أو 97ب الى )( متر مكع077الموجودة فيو، تم تقميل المياه الموجودة في ىذا الشط من )

الحال عمى ما ىو عميو الآن سوف يكون ىنالك خرق حتى في النسيج الاجتماعي ما بين المحافظات، أتمنى من 
جنابكم تدارك ىذه الميمة اضافةً الى أن ىنالك دراسة بخصوص التبطين في الانيار، التبطين درس كانت المياه نسبتيا 

( متر مكعب وعمى سبيل المثال جدول بابل، جدول بابل مثال الى اليجرة 077الحمة ىي ) عندما تضخ في شط
الجماعية القصرية ليذه العوائل نتيجة التبطين الذي ىو دون دراسة حقيقية وىو سبب الآن في ىجرة ىذه العوائل من 

ن ىنالك ماسات وكارثة في الاقتصاد ىذه الأماكن، أن لم تكن ىنالك تدارك الى ىذه المسألة الخطيرة حقيقة سوف تكو 
 العراقي.

( متر مكعب، تعممون 998( متر مكعب الى )577جنابكم الكريم تطرقتم الى مسألة ان المياه تم تقميميا من تركيا من )
أن ما ىو السبب، السبب يعود الى الاتفاقيات العراقية السابقة المبرمة، وعند متابعة الموضوع مع وزارة الخارجية تبين 

مع الجانب الايراني،  9964مع الجانب التركي واتفاقية  9595ىنالك اتفاقية لا يمكن تركيا عمى سبيل المثال اتفاقية 
لا تسمح لمعراق لان ىذه الاتفاقيات كانت لغرض الفيضان وليست لغرض التنسيق ما بين البمدين بخصوص أزمة 

 ادة النظر في ىذه الاتفاقيات لاسترداد الحقوق المطموبة لمعراق. المياه، وخمق ىذا الموضوع الآن مازال للؤسف يجب اع
السيد وزير الزراعة من بعد أذن السيد الرئيس، السيد وزير الزراعة المحترم نحن تكممنا عن سرقة القرن والآن سرقة 

تكمم عن الفلبح ىنالك القرن موجودة في البذور التي توزع والمدعومة من قبل وزارة الزراعة لمفلبحين، نحن الأن لا ن
( مميار دينار وتدعمون ىذه المبالغ 5( الف طن بما يعادل )557تجار تستمم ىذه البذور، جنابكم الكريم تم استلبم )

( ألف دينار دعم، يعني الفرق ما بين ىذين السعرين ىم لمفلبح، الان 567وتعطون الآن الى الفلبح بشكل مدعوم بـ )
حصول وخزنو ومن ثم تصديره الى الدولة بسبب عدم تعفيره، التعفير الموجود الى ىذه البذور التاجر يقوم بسحب ىذا الم

%( وىي مخزونة، تم تصديرىا مرة اخرى الدولة وشراءىا من جديد 07%( سيادة الرئيس، ىذه البذور الآن توزع )07)
ىذه الطريقة ىي للؤسف من قبل وصولات  وخزنة في ىذه الاماكن ولدينا ألة الان موجودة، شركة ما بين النيرين تعتمد

تصدر من الزراعة الى ىذه الجيات المعنية وتخزن ىذه البذور وتعود من جديد تصدر، نتمنى أن يصدر من اليوم قرار 
( الف طن يكفي العراق لمدة سنتين زراعة، سوف يستنفذ في 557بتعفير كافة البذور الموجودة والخزين الآن الموجود )

 اذا تم تعفيره سوف لن يستممو نيائياً لأنو يصبح غير صالح لمتجارة.ىذا العام 



 -السيد شاخو وان عبدالله )نائب رئيس مجمس النواب(: -
شكراً سيادة النائب لكن ىذا الدليل الذي يوجد لديك والوثائق قدميا الى لجنة الزراعة حتى يبدؤون بالمتابعة، قدميا الى 

 لجنة الزراعة.
 -محمد رشيد زنكنة: النائبة سروة -

أرحب بمعالي وزير الموارد المائية ومعالي وزير الزراعة، نود أن نبين لكم أن في السنوات الماضية حصل ما حصل 
نتيجة الجفاف في العراق، كان ىو درس لنا و إلى يومنا ىذا، لذا نقترح ببناء السدود والخزانات وخزن المياه لكي 

لمياه، أتكمم عن بمدنا العراق بشكل عام وادارة كرمان الواقعة بين محافظتي السميمانية نستطيع أن نستفاد في وقت شحة ا
وديالى جغرافياً، قبل حصمت أضرار جسيمة بسبب شحة المائية المتضررة، المتضرر الوحيد ىي محافظة ديالى، أما 

حرك الحكومة المركزية وبالتنسيق مع بالنسبة الى مشاريع اروائية توجد قنوات مشتركة بين الاقميم وديالى لذا يجب ت
حكومة الاقميم ودوائر الري، ونود ان نبين لكم أن بناء السدود ىي من صلبحيات الحكومة المركزية، معالي الوزير ما 

 ىي الخطة المستقبمية لمقضاء عمى أزمة الجفاف في العراق وكم المدة المستغرقة ليا؟
حين من جمع محاصيميم من الحنطة والشعير بسبب الجفاف وعدم الامطار، خلبل السنتين الماضيتين لم يستطيع الفلب

ما ىي خطة وزارة الزراعة لمتصدي الى ىكذا امور وتعويض الفلبحين المتضررين وزيادة نسبة محاصيل الحنطة 
سيد وزير والشعير لمسنوات القادمة؟ سيدي الوزير ما ىي خطتكم لبناء أي سد صغير للبستفادة من ماء الامطار؟ ال

 زرع النخيل وزيادة انتاج التمور؟  الزراعة ما ىي خطتكم لزيادة
 -النائب أحمد مجيد متعب الشرماني: -

السيد معالي وزير الزراعة، السيد معالي وزير الموارد المائية، الكوادر المتقدمة في الوزارتين السلبم عميكم ورحمة الله 
ير أحب أعرض عمى سيادتكم جممة من النقاط القابمة لمتطبيق والتي تخدم وبركاتو، حتى لا أخذ من وقت جنابكم الكث

 وترتقي بالعممية الزراعية وسوف ألخصا في الآتي.
 أولًا: احياء معامل الاسمدة الحكومية ومنح التراخيص الاستثمارية لممستثمر في ىذا المجال.

 اليا منيم.ثانياً: اطفاء القروض الممنوحة لممزارعين أو التريث في استحص
 ثالثاً: دعم مزارعي المواد العمفية لمحفاظ عمى الثروة الحيوانية ودعم الاعلبف المستوردة وزيادة كمياتيا.

 رابعاً: تحديد سقف زمني لتعويض المزارعين وبمبالغ مجزية.
ة المعدات المتعاقد عمييا خامساً: إلزام الشركات العالمية المتعاقدة مع الشركة العامة لمتجييزات الزراعية بصيانة وادام

 عن طريق كوادر متخصصة تابعة ليا وتفعيل عمل الورش العائدة لمشركة العامة لمتجييزات الزراعية.
 سادساً: إعادة تجييز المبيدات عن طريق الشركة العامة لمتجييزات الزراعية.

 سابعاً: اعادة إحياء المبادرة الزراعية.
 ظر الاعتبار لدى التعاقد مع الشركات العالمية.ثامناً: اخذ خصوصية كل محافظة بن

 تاسعاً: اعادة النظر في ألية تجييز المستمزمات الزراعية واختزال الروتين فييا.
 عاشراً: إعادة النظر في آليات فحص الاسمدة المتعاقد عمييا.

 مزراعة.الحادي عشر: الغاء عقود الاراضي الزراعية التي مضى عمييا أكثر من سنة ولم تستغل ل
 الثانية عشر: مكافأة المزارعين المتميزين عند استحصال مبالغ الايجار.
 الثالثة عشر: تفعيل بيع بعض المستمزمات الزراعية بالآجل ودون فوائد.

الرابعة عشر: اعتماد نظام الكتروني مركزي تسيطر فيو الجيات العميا عمى جميع المستمزمات الداخمة والخارجة من 
 ة العامة لمتجييزات الزراعية.مخازن الشرك

الخامسة عشر: تفعيل البطاقة الالكترونية لتسميم المزارع من خلبليا الاسمدة والمبيدات والبذور والوقود، تضمن آلية 
 شفافة لمتجييز وتمنع التجاوز عمى المال العام.



ت المنظومات المتعاقد عمييا بقدر السادسة عشر: التركيز عمى زيادة الاعتماد عمى تقنيات الري الحديثة ورفع كميا
 انخفاض المساحات المزروعة.

 -:نادر حسين النائب مثنى أمين -
أرغب أن أتحدث في الحقيقة عن قضايا ميمة جداً وىي ماذا تفعل ما تفعمو دول الجوار في حقوقنا المائية، امر خطير 

مع وزارة الموارد المائية لبحث ىذا الموضوع، ىذه  وأنا أدعوا الى جمسة خاصة تجمع رئاسة الوزراء مع وزارة الخارجية
الدول ترفض الانضمام الى معاىدة )السنكيا( المنظمة لقضايا المياه العابرة لمحدود وىذا يجعميا في خارج أطار 
ن المسؤولية الدولية، فتمزم تمك الدول بأن تتحمل مسؤولياتيا في ىذا الاتجاه، لا بد من وجود منظور سياسي يجمع بي

الأمن والتجارة والمياه في مفيوم متكامل حتى نضمن تمك الحقوق، ىذه الدول تحتج أحياناً باليدر، ماذا فعمت وزارة 
الزراعة والموارد المائية في تقميل ىذا اليدر وتقميل أيضاً تدفق ىذه المياه باتجاه شط العرب من ثم البحر ومن ثم ضياع 

لدينا مشاكل في الحقيقة تتعمق بدعم فلبحي الاقميم الأمر لا يخفى عميكم الى الآن  ىذه الحصة المائية، بالنسبة لمزراعة
بالرغم من وجود ذلك في قانون الأمن الغذائي وبوجود  0795و  0796لم يستمموا حقوقيم فيما يتعمق بمستحقات عام 

بسبب معالجة الغلبء تتساىل  ، النقطة الاخيرة وىي0794التخصيصات المالية في وزارة التجارة ولم تصل فقط سنة 
الحكومة في قضية السماح في استيراد البضائع الزراعية من الخارج ومن دول الجوار تحديداً وىذا الأمر يتناقض مع 
دعم المنتج المحمي، وكثيراً ما ناشدنا وزارة الزراعة التي أصبحت الآن مسؤولة عن ىذا السماح، بأن تدرس ىذا 

تفي بمتطمبات دعم المنتج المحمي وتقمل من الاستيراد الذي لا داعي لو والذي يضر الموضوع في خطة موزونة 
 الاقتصاد الوطني.

 -النائب برىان كاظم عبدالله المعموري: -
سيادة الرئيس أعتقد اليوم أن ىذا الموضوع ىو موضوع ميم وأعتقد أنو يمس بمد في الكامل، وبالتالي نحن لا نريد أن 

ا فيو الاخوان يمكن أغمب الكلبم ىو تحدثوا فيو بخصوص قضية المياه وقضية الزراعة، أنا أعتقد نضيف عمى ما تحدثو 
سيادة الرئيس ىي فييا شقين أساسية في الدرجة الاساس ىو، اولًا ىي قضية سياسية والمفترض أنو يكون ىنالك تحرك 

لدول المجاورة لمعراق والدول المتشاطئة، ىذا سياسي من قبل الحكومة وبخصوص وزارة الخارجية لزيادة التفاوضات مع ا
جانب، الجانب الثاني ىذه قضية فنية سيادة الرئيس وىذه تعتمد عمى عمل الوزارة اذا كانت وزارة الموارد المائية أو وزارة 
الزراعة، بالتالي نحن الأن نعيش في ضل الصراحة وضع مزري في أغمب المحافظات وأنا أتحدث لك عن محافظة 

لى في الدرجة الاساس التي ىي تعتمد نصف أراضييا أو أكثر عمى بحيرة حمرين، وبالتالي الآن الجفاف الذي ديا
%( من اراضي التي كانت تزرع في السنوات 67حاصل أدى إلى نزوح بعض المناطق وايضاً الى ترك أكثر من )

ب الاستراتيجية الحقيقية في ىذه المحافظة، السابقة، الآن سيادة الرئيس اعتمادنا عمى نير دجمة فقط وبالتالي غيا
%( اعتمادىا عمى الزراعة، أنا اعتقد سيادة الرئيس نير دجمة موجود و بإمكان أنو 87باعتبار المحافظة تعتمد عمى )

وزارة الموارد المائية تتخذ بعض الخطوات الميمة من خلبل نصب بعض المحطات الضخ عبر الانابيب حتى لا يكون 
ماء، بإمكان الوزارة الآن ونحن مقبمين عمى موازنة بإمكاننا أنو نحن نساعدىا وندعميا في سبيل انشاء بعض ىدر في ال

من المحطات التي ىي تنقل المياه السقي أو اذا كانت لمشرب من دجمة باتجاه المقدادية وأيضاً مناطق بمد روز ومندلي 
نما و قزانيو وغيرىا من المناطق التي ىي صراحة تعاني ال ى حد الآن معانات كبيرة ليست فقط في قضية مياه السقي وا 

 حتى في مياه الشرب وايضا قضاء بعقوبة، أنا اعتقد سيادة الرئيس ىذا موضوع ميم ونتمنى من جنابكم.
 -النائب وصفي عاصي حسين العبيدي: -

مجمس النواب في بداية عمميم في  نرحب بالسادة الوزراء والوفد المرافق ونكبر فييم ىذه المبادرة في حضورىم الى
الكابينة ونتمنى ليم كل التوفيق، الفلبحين والمزارعين في محافظة كركوك والجميع يعمم من الدبس الى الحويجة الى 
داقوق الى الزاب الى سركلبن الى كوبري ىذه المناطق يعتاشون عمى زراعة الحنطة والشعير والذرة الصفراء، وىذه 

السابق تعتبر من أىم المناطق لتصدير البذور، واليوم تعاني ىذه المناطق من الحصة المائية القميمة المناطق كانت في 



جداً والتي لا تغطي ربع ىذه المساحة من ما أجبر الفلبحين عمى حفر الابار والاعتماد عمى المياه الجوفية عمى 
ازية ومنيا عدم السماح لمفلبح بحفر البئر إلا حسابيم الخاص وىنا برزت مشكمة الموافقات عمى حفر الآبار الارتو 

بجياز دائرتو الآبار الارتوازية في المحافظة، عمماً أن ىذه الدائرة ليس ليا الاجيزة الكافية لتغطية حاجة المنطقة، ىذا 
من  بالإضافة الى أن سعر حفر البئر الارتوازي في الاجيزة بضعف عن سعره في الحفر بالحفار الاىمي، قمة الدعم

الاسمدة والبذور من الزراعة بحجة عدم وجودىا ولكن في الاسواق ممتمئة بيذه المادة ولكن بأسعار خيالية واليوم ظيرت 
%( من قسمة المنتج والمتبقي لا 57أيضاً مشكمة جديدة ىي استلبم الذرة الصفراء حيث يتم اعطاء خطة لاستلبم )

يمات الخاصة بالإعفاء الصادر من مجمس الوزراء بخصوص الديون يستطيع الفلبح التصرف فيو، كذلك تأخير التعم
عمى الفلبحين، حقيقة ىذا أعاق إعفاء الخطة والدعم الى حين تسديد المبمغ، كذلك حرمان الفلبح من حصة زيت الغاز 

والمزارعين في  والذي ىو يفترض أنو يكون ليا متابعة من قبل دوائر الزراعة في المحافظة، لا أُريد ان اطيل الفلبحين
 كركوك.

 -النائب علاء كامل جبار الركابي: -
، التقارير 0700( مميون نسمة ونحن في 47التقارير حقيقة تشير الى أمكانية تضاعف عدد السكان الآن نتكمم عن )

بة ( مميون، حالياً التصحر لدينا بنس87ممكن يتضاعف عدد سكان العراق الى قريب الـ ) 0757تقول في حدود عام 
( ولكن الآن معالي السيد 54%( معرضة الى خطر فقدانيا زراعياً، انا تكممت عن )54%( من مساحة العراق، )59)

( مميون دونم 9,5الى ) 0707، 0799( مميون دونم في الموسم الزراعي 5%( نحن نزلنا من )77الوزير نتكمم عن )
واحتياجاتيم المتنامية وشحت المياه المتوقع أن يكون العجز في فقريب عمى الثمثين فقدناه، طبعاً مع ازدياد عدد السكان 

( مميار متر، ىذا فقط عجز مائي 99قريب عمى ) 0755وارداتنا يعني في المياه التي ممكن ان نستخدميا بحدود 
ا ، وطبعاً ىذا كمو الانخفاض مع نفس الوقت سوف يكون لدينا انخفاض في وارداتن0755سوف يكون في القريب عمى 

من مبيعات النفط لأن العالم كمو متوجو نحو مصادر الطاقة البديمة، ىنا اريد ان أسال سؤالين، أولًا ىل ىنالك حاليا في 
وزارة الموارد المائية أي مشروع سواءً كان في مرحمة التخطيط أو في مرحمة الانجاز أو التنفيذ ممكن ان نعتمده حتى 

 ددنا اليوم، ييددنا من ىنا الى العشرين أو الثلبثين سنة القادمة.نواجو ىذا الخطر؟ الذي ىو ليس أن يي
أيضاً فيما يخص التكيف المناخي ىل لدينا أي مشروع في ىذا الموضوع؟ فيما يخص السدود ، لدينا سد مكحول، سد 

لمحكومة الماضية مكحول سواء خلبل الدورات النيابية الماضية كان المشروع متوقف، سياسة وزارة الموارد المائية حتى 
كانت السد في مرحمة إلغاء، الآن سوف نعمل في السد ونحن لا توجد لدينا مياه لمخزن او سوف نعمل في اتجاه آخر، 

( سد موجودة في الجبال يسمونيا الـ)فلبش فمودز( يعني ىي السيول 907في الامارات لا توجد لدييم انيار لكن لدييم )
لامطار، كذلك لدينا ناظم )ابو صخير( القريب عمى المشخاب، الناظم ىذا منجز قبل المؤقتة التي تخرج خلبل موسم ا

أربع سنوات وأكثر يفترض أنو توجد مجموعة من القنوات المبطنة اربعة، الى حد الآن ىذه منجزة قبل سنتين تصاميميا 
 ة بإنجاز الناظم نفسو.( مميار دينار الى حد الان عمى مشاريع ليس ليا علبق57ولكن تفاجأنا أنو مصروف )

 -النائب فلاح حسن حسين: -
لنكون واقعيين لا تستطيع ىذه الحكومة الحالية الموجودة ولا استطاعت الحكومة السابقة أن تضع حد عمى التدخلبت 
 وشحة المياه التي كان سببيا ىي تركيا وأيران، والظمم طبعاً والحيف الذي وقع صحيح وقع عمى جميع المحافظات، لكن
محافظة ذي قار وقع عمييا الحيف الأعظم، نحن كثير من مناطق محافظة ذي قار تيجروا من مناطقيم وتركوا 
أراضييم الزراعية وكذلك جفت الاىوار لدينا، كثير منيم تركوا محافظة ذي قار وانتقموا الى محافظات اخرى مثل كربلبء 

بصرة الذي يطمقون عمينا الوافدين وغيرىا من ىذه التسميات، الذي يطمقون عمييا اليجرة الغير شرعية والى محافظة ال
الصراحة نحن محافظة ذي قار ومواطنينا يعيشون درجة ثانية في بقية المحافظات الذي نطمبو ونريده أن تكون ىنالك 

ت الى فلبحين تعويضات، السيد وزير الموارد المائية ىذا السؤال موجو لكم، لا بد أن تضمن فقرة داخل الموازنة تعويضا
 محافظة ذي قار.



السيد وزير المالية نحن ىذا الفلبح الموجود في محافظة ذي قار، نحن لا يوجد لدينا نفط ولا مدينة دينية حتى يستطيع 
أن يتوجو الى عمل ثاني، الذي نطمبو منكم ان تكون لدييم تعويضات عمى ىذه الخسائر الموجودة حتى يبيع ىذه 

 لو مكان أو بيت داخل المدينة ويستطيع أن يعيش ويبدأ حياتو في المدينة. الأرض الزراعية ويوجد
 -النائب كاظم موسى عطا الفياض: -

السيد وزير الموارد المائية المحترم، طبعاً اعتقد انو شحة المياه الموجودة حالياً في البلبد ىي بسبب العشوائية 
القديمة الموجودة لدى المزارعين والفلبحين، طبعاً ىذه تعالج المستخدمة في استخدام ىذه الثروة، ومنيا طرق الري 

بتوفير الآليات الحديثة من قبل وزارة الزراعة توفر بأسعار مناسبة تكون بأقساط مريحة حتى يكون الاستيلبك المائي 
لحبانية يعني ىذه %(، السعة الخزنية لمخزانات في بحيرة الثرثار وبحيرة الرزازة وبحيرة ا57-05يعني ينزل تقريباً )

الحقيقة مضرتيا أكثر من نفعيا، يعي أصبحت أدوات لمتبخير وليس لخزن المياه بسبب العمق القميل ليذه الخزانات 
المائية الطبيعية والتي عمى مدى ىذه السنين لم تستطيع وزارة الموارد المائية معالجة ىذا الامر، الحقيقة فيي أصبحت 

لسياسة الخارجية تتطمب تدخل والحقيقة يعني ىذا فعلًب مشكمة تسبب لنا، يعني لا اتصور تبخر المياه وليست لمخزن، ا
الحكومة تستطيع تقطع التبادل التجاري مع أيران او تركيا باعتبار الكثير من السياسيين مستفادين من ىذه الامور، 

 اغمبيم تجار لدييم تعامل مع تركيا وايران، نعول عمى الوطنيين. 
 -ة منال حميد ىاشم شرموطي:النائب -

نحتاج الى تدخل الوزارة وبقوة لحل الازمات التي تعاني منيا محافظة كربلبء، أولًا تغميف الأنيار التي تمر داخل المدينة 
( كيمو متر، من صدر النير عمماً أن أطوال الأنيار تصل 6القديمة بالأنابيب بسبب مرورىا في أراضي سكنية وبطول )

مو متر من ما يجعميا مكب لمنفايات، وصعوبة وصول المياه الى ذنائب الجداول، ويعتبر التغميف ميم ( كي97الى )
لمحفاظ عمى وصول الماء لممزارعين، المشكمة سيادة الرئيس الوزير السابق منع تطيير المبازل والجداول، يعني نحن 

الجداول والانيار، ولعدم وجود توعية بيئية تشاىد ( مميون زائر سنوياً والمواكب عمى طول 57مدينة يؤمميا الزوار )
تصبح مكب لمنفايات والوزير يمنع، أنا أتمنى من الوزير الحالي بأن يستثني محافظة كربلبء من تطيير المبازل، وسوف 

لتي لا نغرميم لا أموال، لدينا جنود في داخل الصيانات وسوف لن نكمفيم أي مبالغ مالية، أعادة النظر في تصاميم ا
نفذ فييا أنير)أبو زرع( في مركز المدينة و)أبو روية(، المشكمة في التصاميم، التصاميم جعموا الصدر التابع لمنير 

( ألف دونم جميعيا قتمت، من يتحمل، ىؤلاء المواطنين 97التبطين الخاص فيو منخفض والذنائب صارت أعمى بحيث )
 ىذا الشكل التصاميم؟ يعني نجمب خبراء من الخارج؟ الفقراء من يعوضيا، فقط أرغب أن أعرف لماذا في

 -النائب ميدي تقي اسماعيل: -
سيادة الرئيس الأخوة صح نناقش فعلًب موضوع أزمة المياه، موضوع ازمة المياه أنا أراىا أزمة ليست داخمية أزمة 

ية بزيارة أسرع وقت ممكن دول خارجية، يحتاج تشكيل لجنة من الاخوة البرلمانيين مع لجنة حكومية مع وزير الخارج
الجوار حتى تحل ىذه الازمة، نيددىم في الاقتصاد الذي يمولوننا فيو بأن اذا استمروا عمى قطع المياه نقاطع معيم 
الاقتصاد حتى نوصل رسالة أضعف الايمان ليم، موضوع لدينا مع الاخ وزير الري سيفون الدوز قبل سنتين أحيمت 

( 57ذ مباشر من جنابكم لا يوجد أي تنفيذ من الوزير السابق الى حد الآن لم تحصل، تقريباً )لدينا الى حد الآن تنفي
 ألف دونم عميو يعانون من ىذا الموضوع.

( دونم، من لديو ىذه 9,777,477موضوع الأخ وزير الزراعة، لدينا خطة زراعية في محافظة صلبح الدين كان )
%( عمى الزراعة، فأرجوا من زير الزراعة أن يعيد النظر في 67مادىا تقريبا )الحصة منع ىو بالنسبة لصلبح الدين اعت

 ىذه الخطة أن يعيد لنا ىذه الخطة حتى يكون الاخوة الاخرين الذين يعانون يوصمون رسالتيم.
 -النائب أحمد صلال عزيز البدري: -

الممف، ممف المياه من خلبل الضغط وفق  استمعنا الى الاخوة الوزراء واليوم يتطمب تدخل الرئاسات الثلبث في ىذا
الاطر القانونية، الآن مرة ايقاف التبادل التجاري ما بين تركيا وايران كورقة ضغط أنو بإتجاه معالجة ىذا الممف، أما في 



ما يخص الحديث مع الاخ وزير الموارد المائية والذي سبق وأن تم زيارتو لموزارة، اجراءاتكم بصراحة ىي اجراءات 
عسفية تجاه الفلبحين والمزارعين، مرة رفع المضخات وىذا موضوع خطر جداً، ومرة الجانب الآخر الذي ىو أيضاً ميم ت

قضية البوراشانو التي سبق وأن تحدثنا مع جنابك معالي الوزير، نطالب اىتمامك في محافظة واسط لأنو تعرضت الى 
ت تتدخل لمتجاوز عمى حصص المحافظة، نحن لا نتجاوز عمى ظمم كبير من خلبل سياسة الوزير السابق، وىنالك جيا

حصص المحافظات بقدر ما نريد ان نأخذ حصتنا التي ىي مقررة لممحافظة، فنأمل من جنابكم إعطاء أىمية وعناية 
مد الى ىذا الامر، الحديث باتجاه الاخ وزير الزراعة، الفلبح مثل ما تعرف اليوم شريحة كبيرة من المزارعين في الب

يتطمبوا الوقوف معيم، اليوم أنت تعمم أنو ىذا الجانب ىو جانب ميم انو تخفيض الخطة أدى الى ىجرة الفلبح والمزارع 
 من الريف الى المدينة، لذلك لا بد ان يشرع قانون يدعم الفلبح، مرة تعويضات مالية بقدر حتى يتمكن.

 -النائب كاظم جرو كريم: -
( ىذا يعني 577( متر مكعب في الثانية ويدفع )077المائية ىي ارقام بيانات بأنو يدخل ) ما طرحو معالي وزير الموارد

( من الاستراتيجي، وىذه ىي أرقام بيانات يستطيع أي أحد أن يتكمم فييا، الحقيقة ىي ىذه امكانية وزارة 577نفاذ )
ء، يعني مثل شخص يتاجر من رأس المال وأخر الموارد المائية لأن وزارة الموارد المائية وحدىا لا تستطيع أن تعمل شي

شيء يفمس، نحن الآن في جنوب الناصرية )الاىوار، الجبايش، المناطق المجاورة( افمست وىذا الموضوع سوف يسحب 
الى باقي المناطق، وزارة الموارد المائية بدون الدعم الدولي والتحرك لمرئاسات الثلبثة ولا نحن الآن نشاىد شيء، يعني 

رلمان يتحرك بوفد الى ايران وتركيا، الحكومة تتحرك تضغط من خلبل التجارة، وزارة النفط المفروض يكون ىنالك الب
ضغط في ىذا الجانب، الجانب الثاني نحن الحقيقة وزارتنا ىي الانواء الجوية، توجد انواء جوية يعني توجد موارد مائية، 

ة، ىذا من جانب وزارة الري، جانب وزارة الزراعة يعني موضوع ذكره وزير لا توجد امطار يعني لا توجد وزارة موارد مائي
 الزراعة الذي ىو التسميف حقيقة ىذا موضوع ميم جداً، نحن حالياً الفلبحين.

 -النائبة احلام رمضان فتاح: -
مثلًب قضاء البالغ عدد سيادة الرئيس بالنسبة الى محافظة نينوى العديد من الاقضية التي تعتبر زراعية بالدرجة الاولى 

اراضييا مئات الآلاف من الدونمات الزراعية والتي كانت يوما ما السمة الزراعية لمعراق اليوم أصبحت ىذه المدينة 
مجرد يعني اصبحت أخر المدن الزراعية بسبب اىماليا وتردي الخدمات فييا وأوليا الماء، حيث أن المشاريع الأروائية 

ذا القضاء حتى أنو حفر الآبار ممنوعة في ىذه المدينة، لا تعطى الموافقات لحفر الآبار حتى تكاد تكون معدومة في ى
لمعوائل الفقيرة التي لا يوجد ليا أي مصدر لماء المشروع أو ماء الاسالة، اضافةً الى الفلبحين الذين تأتينا مناشداتيم 

منع موافقة منح حفر الآبار الى ىذه المدينة، أضافةً أيضاً يومياً من قبميم بخصوص حفر الآبار التي تمنع الادارة التي ت
 ىنالك مشكمة السماد الكيمياوي، السماد الكيميائي حصة ىذا القضاء نقل الى مركز مدينة الموصل بعد احداث داعش.

 -النائب ضرغام صباح عبد المحسن المالكي: -
مظاىرات محافظة البصرة  0798نسوا أمر ميم وىو عام تكمم الاخوة الزملبء عن مشكمة المياه في باقي المحافظات و 

وحرق المباني وعشرات الشيداء بسبب المياه المالحة وشحة المياه، ناشدنا في وقتنا باقي المحافظات وتكممنا أنو نحن 
لسيد مقبمين عمى مشكمة طبيعية سوف تعم عمى جميع المحافظات وتشيد ىذه القاعة استضافة الحكومة كاممتاً برئاسة ا

حيدر العبادي لمناقشة ىذا الأمر لكن كانت عاجزة عن وجود حمول ومن بعدىا حكومة السيد عادل عبد الميدي أيضاً 
عجزت وحكومة السيد الكاظمي عجزت، والآن امامنا أبن البصرة السيد وزير الموارد وىو مطمع عمى ىذا الجانب وكنا 

حصل العكس أصبحت لدينا وفرة مالية  0799ا من جانب، عام ننتظر منو حل ليذه المشكمة التي تعم البمد، ىذ
وجاءتنا مياه من ايران ومياه كثيفة وكانت تشكل تيديد عمى أبار النفط أنو المياه تدخل عمى آبار النفط، الوزير الاسبق 

ف مزارعين في )وزير الموارد( حتى يعالج مشكمة المياه الوفيرة فتح المياه عمى اراضي المزارعين من ما سبب اتلب
البصرة وذي قار و واسط و ميسان والى حد الآن من دون تعويض او خطة، راجعنا الوزارة السابقة بمغني الوزير أنو 
توجد لجنة مشكمة بين وزارة الزراعة و وزارة الموارد المائية ولكن ىذه أربع سنوات لا يوجد حل، السيد الرئيس الآن اذا 



%( لكن عندما نذىب الى تركيا ما ىي الحجة الخاصة فيك، 87ة من تركيا بنسبة )نقول نحن خفضوا الحصة المائي
يقول لك أنا أرفع الحصة، بالتالي مياىك تذىب تصب في البحر وىذا ىدر لممياه، الآن المشكمة مشكمة عالمية وليست 

ر سوف لن تكون ىنالك أي مشكمة العراق فقط، لذلك معالي الوزير موجود اذا لا توجد خطة تعالج ىدر المياه لمبح
 نتيجة.

 -:صالح زنكنة النائبة ديلان غفور -
سؤالي موجو الى السيد وزير الزراعة سؤالي بخصوص مشاريع محطات معالجة مياه الصرف الصحي باعتبار أن المياه 

فور بايو( وىذه  المستخرجة من ىذه المحطات مياه صالحة لمسقي وتستعمل لمزراعة، يعني ىنالك تقنية تسمى بـ )توربوا
التقنية تستخدم في البمدات المتطورة ولدييا براءات اختراع وىي وسيمة فعالة لمغاية ومنخفضة التكمفة لتنقية المياه، يعني 
ىنالك العديد من المميزات ليذه التقنية صراحةً، يعني تحتاج الى مساحات قميمة والطاقة الكيربائية قميمة، وتخرج من ىذه 

صالحة لمسقي والزراعة، يعني سؤالي ىو ىل ىنالك برنامج أو خطة معينة من قبل الوزارة لإنشاء  المحطات مياه
 محطات المعالجة مياه الصرف الصحي؟

 -النائب عمي سعدون غلام: -
سؤالي موجو الى السيد وزير الموارد المائية نحن في محافظة نيسان حسب اتصالاتنا اليوم مع مدير الموارد المائية في 

( متر مكعب وىذه مشكمة أو معضمة ميمة، 957( متر مكعب، الذي يصل )975المحافظة حصة المحافظة )
بالإضافة  الى لدينا عقوبة جماعية عمى شمال محافظة ميسان، سيادة الرئيس ىذه مشكمة لا يوجد أحد متطرق ليا، 

ت لا تعمل مراشنة يقطعون التيار عقوبة جماعية عمى شمال محافظة ميسان، ما ىي العقوبة؟ بحجة أنو المضخا
الكيربائي عن كل الارياف في ىذه المنطقة، قطع يعطونيم فيز واحد بحيث لا يشتغل سبمت ىذا حتى في أيام الصيف 
الماضي يعني سبمت لا يعمل بسبب أنو مقطوع فيز، وأنا أتصمت عدت اتصالات بالسيد وزير الكيرباء قال أنو ىذا 

المائية السابق، ىذا من يقبل معالي الوزير ىل تقبل أنو بيتك في أيام الصيف يبقى من دون توجيو من وزير الموارد 
سبمت وىذا أن ىنالك اطفال وأشخاص كبار في العمر ومسنين، فأرجوا معالجة ىذا الموضوع معالي الوزير انتبو الى 

لمحترم، سيادة الوزير نحن اليوم في الجنوب ىذا الموضوع وأرجوا أن تدونو جنابك، السؤال الثاني لمسيد وزير الزراعة ا
( 99اليوم تقريباً التاسع أو العاشر في شير ) 95/97محافظة ميسان، محافظة البصرة، الناصرية الموسم يبدأ لدينا 

والى حد الآن  97/99والى حد الآن بذور غير موزعين لمفلبحين، يعني الفلبح ماذا عمل؟ الموسم قبل شير بدأ واليوم
لم تعطوننا، كيف تطمبون دعم لمفلبح وكيف تريدون انتج والبذور الى حد الآن غير واصمة لمفلبح، ما ىو ذنب بذور 

الفلبح يعني، طبعاً ىذه نعاني منيا حتى في الاستلبم، في استلبم البذور أيضاً المخازن التابعة الى شركتكم شركة ما 
 ق وىذا أرجوا أن تثبتيا لديك وتضع ليا حمول.بين النيرين تفتح بعد شير من ما تبدأ الفلبحين تسو 

 -النائب أحمد فواز مطمك: -
السيد رئيس الجمسة المحترم نغتنم فرصة وجود السيد وزير الموارد المائية والسيد وزير الزراعة، ولدينا مشكمة في 

طالت طوال فترة وىو تشكيل لجنة محافظة بابل وادعوا  السيد وزير الموارد المائية لمعالجة ىذه المشكمة والمعضمة التي 
فنية لحل مشكمة تبطين جدول بابل وبزيارة رسمية لموقوف عمى معانات اىالي جدول بابل والذي أثر عمى المنتوج 

( سنوات متتالية دون أي نية من قبل وزارة الموارد المائية لحل ىذا الموضوع مع 6الزراعي والحيواني طوال أكثر من )
واضحة والأثر والضرر عمى حساب المزارعين والفلبحين الذين يسكنون مناطق جدول بابل  وجود أخطاء ىندسية

واستنجادىم بحل ىذه المشكمة طوال الحكومات المتعاقبة ولكن دون جدوى، لذلك آن الأوان لحل ىذه المشكمة ورفع 
 ل الاستراتيجية.الحيف والمعاناة عن أىالي جدول بابل ونحن الان في بداية الموسم الشتوي لممحاصي

 -النائب كريم شكور محمد: -
طبعاً أسباب الشحة المائية تكمن في ثلبثة أسباب أولًا الاسباب الطبيعية والمتمثمة بقمة سقوط الامطار، وكذلك السياسة 

داخل المائية المتبعة من قبل دول الجوار وما يسمى بدول المنبع، والسبب الثالث ىو سوء ادارة الموارد المائية من 



نما النقطة التي أتطرق إلييا  العراق وىدر كميات كبيرة من الاموال، ىنالك معالجات كثيرة تطرقوا ألييا السادة النواب، وا 
ىو في ممف العامل مع دول المنبع فنرى اجراء ما يمي، بدأ المفاوضات بشكل جدي مع دول المنبع من خلبل 

ليس الاختصار عمى المفاوضات الفنية فقط، والنقطة الاولى في حال المختصين الدبموماسيين والقانونيين وفنيين و 
امتناع دول المنبع بالاعتراف بحقوق العراق المائية وعدم التوصل الى نتيجة، يجب عمى الحكومة العراقية مفاتحة 

لامتناع أو قطع ( اولًا من ميثاق منظمة الامم المتحدة، وكذلك يمكن ا55الجمعية العامة للؤمم المتحدة وفق مادة )
 العلبقات الدبموماسية والاقتصادية والتبادل التجاري اللبزم.

 -النائبة أمل عطية عبد الرحيم: -
نتيجة لمنقص الحاد في المياه الاىوار الواقعة بنير الفرات وكذلك جفاف الاىوار التي تتغذى من نير دجمة لأصبح لدينا 

ية وفي الارقام سوف أذكرىا، عدد الجاموس الذي نفق في ىذه الفترة بمغ في محافظة ذي قار نفوق جميع الثروة الحيوان
( وىذه الاعداد أيضاً في تزايد الآن بسبب الجفاف، ىنالك بعض المقترحات 060( والاغنام )404( والابقار )4054)

ر بمادة المولوس العمفي، التي نرتئييا أن تعالجيا وزارة الزراعة، مفاتحة منظمة الفاو لشمول مربين الجاموس في الاىوا
ثانياً مفاتحة وزارة التجارة بتجييز مربين الحيوانات بالنخالة، ثالثاً شمول المربين والصيادين بمنح مالية نتيجة خسائرىم 
الفادحة التي تعتبر ىذا المصدر الاساسي لعيشيم، مفاتحة الامانة العامة لمجمس الوزراء لغرض تعويض المتضررين و 

مال ونصب تشغيل البوابات الييدروليكية الموجودة في قضاء الجبايش لمحد من اليجرة العكسية لممياه، أيضاً المربين، إك
 نقطة ميمة ىي رفع تجاوز المياه

 -:عبد الله المياحي النائب عبد الامير نجم -
فرات ودجمة الى كثير من النقاط ذكروىا الاخوة السادة النواب ولكن أتطرق عمى بعض المعالجات لمسرى نير ال

محافظة البصرة، بصراحة ىنالك تجاوزات الصرف الصحي وتجاوزات نفايات المستشفيات عمى ىذين النيرين بالتالي 
ترمي بضلبليا عمى أبناء البصرة بالأمراض السرطانية والتموث البيئي، حوض شط العرب بصراحة يعاني كثير أىالي 

ر الموارد المائية أو وضع حل آخر لمنع المد الممحي المتكرر في كل عام، البصرة لإيجاد حل أما بوضع سد، السيد وزي
أما بالنسبة لمسيد وزير الزراعة ىنالك أراضي تم الاستحواذ عمييا من قبل البمديات ومن قبل وزارة النفط، كثير من 

التي تقع ضمن القطاعات الاراضي الصالحة لمزراعة نرتئي أن تكون عقود مؤقتة موسمية لممزارعين في ىذه الاراضي 
 النفطية لغرض اصلبحيا زراعياً.

 -النائب نفوذ حسين محمد الموسوي: -
بالنسبة لمموارد المائية ىنالك ضرورة لمتوصل الى اتفاق لتحديد الخطة المائية لكل من العراق ودول الجوار عمى أسس 

ارة في ىذا الخصوص؟ أيضاً ىنالك سوء ادارة منصفة وعادلة تقوم عمى قواعد القانون الدولي، ما ىي اجراءات الوز 
 بتشغيل منظومات السدود والخزانات ومنظومات الري الرئيسية عمى نيري دجمة والفرات فما ىي خطة الوزارة لمواجيتيا؟

ولمنيوض في الواقع الزراعي في العراق يتطمب وجود خطة زراعية متكاممة تنيض في الاقتصاد وتساىم بتوفير بيئة 
لمعمل والانتاج، أىم الاعتبارات توفير المكننة الزراعية الحديثة التي تساند الفلبح في استصلبح الاراضي  مناسبة

الزراعية وتوفير الاسمدة والبذور بأسعار وكميات مدعومة وتفعيل حماية المنتجات الزراعية المحمية من خلبل قانون 
واستعمال طرق الري الحديثة، لذلك يتطمب وضع خطة  حماية الانتاج الزراعي، وتوفير شبكات نظامية لممبازل

موضوعية وتوفير أدوات نجاح فاعمة لتنفيذىا، ىل ىنالك تحديات يرجى توضيح ذلك؟ لنتمكن أو لنستطيع نحن كسمطة 
تشريعية مساندتكم  وتذليل تمك التحديات، أما عمى المستوى المحمي بالنظر لانخفاض مناسيب المياه الجوفية في قضاء 
عين التمر خاصة والصحراء الغربية عموماً ومن أجل المحافظة عمى الثروة المائية وتقنينيا نقترح اكمال مشاريع الري 

 بالأنابيب.
 
 



 -النائب محمد راضي سمطان الزيادي: -
غب أن أسال كم سيدي الرئيس يعني واقعاً سؤالي الى الاخوة كان الله في عونيم وزارة الزراعة و وزارة الموارد المائية، أر 

مستشار لدييم في الوزارة، ىؤلاء المستشارين الموجودين في الوزارة ليس لدييم عمم ان الازمة المائية سوف تعصف في 
العراق وأول دولة سوف تتأثر فييا ىو العراق من خلبل يعني كثيرة من التقارير العالمية، فلب أعمم يعني السيد وزير 

وزير الزراعة واقعاً المعمومات التي جاءونا فييا معمومات نستطيع أن نحصل عمييا من  الموارد المائية وكذلك السيد
الانترنيت، ليست معمومات أو حمول ليذه القضايا، ىذا بمد السواد بمد ما بين النيرين دائما بمد المنبع يقول مشكمتكم ىذه 

السنوات التي مرت من عمر وزارة الموارد المائية و  لأن الماء الذي نعطيكم إياه يذىب الى البحر لا تستفيدون منو، ىذه
وزارة الزراعة، ما ىو الذي قدموه؟ ما ىو الشيء الذي عممتموه؟ ما ىي خططيم التي جاءوا فييا؟ الى مجمس النواب 

لكريم، العراقي، كان الله في عون الوزراء الجدد واقعاً، لكن نسأل المدراء العاميين والمستشارين وضعتم خطة جنابكم ا
وزارة الزراعة سيدي الرئيس، وزارة الموارد المائية لتقنية أو لتقميل صرف المياه وخصوصاً بالآبار الارتوازية، وقررتم أنو 
أي مزارع يجب أن يستعمل التقنية والتقنية لم توفرونيا وبالأحرى وزارة الزراعة السيد وزير الزراعة دائما يعمنون نحن 

( 45( مميون وسوف نخفضو الى )97يا وزارة الزراعة، يقولون لمفلبح نجن جمبنا المرشة بـ )ندعم الفلبح، تخدعون في
 ( مميون، فأين دعم الزراعة ليم؟57مميون بينما في الاسواق المحمية يصل الى )

 -النائب علاء صباح مرعي الحيدري: -
عن الفرص الاستثمارية لتحمية مياه البحر في  نقترح جممة من المقترحات باختصار عمى السادة الوزراء، الاولى الاعلبن

المعدل والإسراع في حسم موضوع السد في البصرة،  0776( لسنة 95محافظة البصرة، وفقاً لقانون الاستثمار رقم )
 النقطة الثانية الميمة إلزام الشركات الاجنبية أعتقد ىذه غير موجودة في كل المحافظات، إلزام الشركات الاجنبية السيد
معالي وزير الموارد المائية، إلزام الشركات الاجنبية في جولات التراخيص العاممة في محافظة البصرة بضرورة إتخاذ 
الاجراءات الكفيمة لمحد من الاضرار والمخاطر التي تترتب عمييا عمميات الاستكشاف والتنقيب والانتاج لمنفط والالتزام 

تموثات واجراء التفتيش الدوري عمييا مع فرض الغرامات المالية عمى المخالفين بالحفاظ عمى معايير مياه الأنير من الم
لمقوانين والتعميمات المتعمقة بالموضوع، الثالثة والاخيرة تكميف وزارة الزراعة لمقيام بحممة لزراعة الاشجار بشكل مكثف 

 الخضراء.كحزام مكثف داخل وخارج محافظة البصرة الى جانب إنشاء المناطق والمساحات 
 -النائب حيدر محمد حبيب: -

-577حسب البيانات التي استعرضيا وزير الموارد المائية حول الاطلبقات المائية من دول المنبع التي ىي بين )
%( أيضاً حسب الاستعراض من تركيا و 85(، عمماً طبعاً أن )998( كانت متر مكعب في الثانية وحالياً )097

ن نواجو ازمة حقيقية وقضية أمن بمد قومي، لذلك ينبغي أن تكون ىنالك اجتماع عاجل %( من ايران، إذاً نح95)
وسريع لمرئاسات الثلبث لخطورة الامر، وفتح حوار عاجل مع تركيا وايران حول حصة العراق المائية، وفي حال لم تكن 

ول لكي يكون عامل ضغط ىنالك استجابة حقيقية فيتوجب عمى الحكومة بقطع العلبقات التجارية مع ىذه الد
 واستحصال أكيد حقوق بمدنا وشعبنا الكريم.

أيضاً بالنسبة موجو ىذا الى الأخ وزير الموارد المائية، إنشاء السدود وتبطين الانير، ما ىي سياسة الوزارة في ىذا 
 الاتجاه؟

الاجبارية وأكيد العمل عمى نقطة أخرى حول قضية تخص شريحة في وزارة الموارد المائية التي ىي أصحاب الاجازات 
لكون كان ىنالك خطأ اداري في إعطاءىم أجازه، أيضاً موضوع  0705تضمين استحقاقات مالية ليم من خلبل موازنة 

آخر يخص الزراعة الى وزير الزراعة، الخطة الزراعية ليذا العام متدنية أيضاً رغم أن الخطة الزراعية لمعام الماضي 
%( لماذا؟ لأن زراعة الموسم الشتوي لا يحتاج الى ريات متعددة، الاسمدة 97تقريباً ) %( لكن عممياً وصمت57)

والمبيدات كانت متدنية لمعام الماضي، السنة المفروض أفضل لأن لكون وضعنا تخصيصات مالية من خلبل قانون 



وزارة في ىذا الاتجاه؟ أيضاً العمل الأمن الغذائي، أيضاً استخدام التقنيات الحديثة ميم جداً، أين ىي المرشاة وخطة ال
 عمى رفع أسعار الموسم الحالي كدعم الى ىذا القطاع الميم.

 -:قادر ابراىيم النائبة سروة عبد الواحد -
أنا أتحدث عن موضوعين يتعمق بوزارة الموارد المائية، أولًا يعني بما أنو ىذه الحكومة أطمقت عمى نفسيا حكومة 

رغب أن أعرف بالتحديد وزارة الموارد المائية ما ىي الاسباب التي لدييا لإيقاف العمل في سد الخدمة وبناء واعمار، أ
 %( من موارده المائية داخمية محمية.87)بيخ ماو( وكما نعمم ان السد أكثر من )

اء السدود ومن بن 0705الموضوع الثاني أنا أطالب وزارة الموارد المائية بأن تضع في جدول أعماليا أو في موازنة عام 
ضمنيا نريد بناء سد )دلكو( في قضاء قمعة درزا وىذا السد جداً ميم بنسبة سواء كان لمعراق بشكل عام ولإقميم 

 .0705كردستان، ليذا أرجوا تحديد موازنة الى ىذا السد وادراجو ضمن موازنة 
 -النائب محمد جاسم الخفاجي: -

الأمر كانت مداخلبتيم أنا أتفق مع أغمبيا بخصوص الاسمدة والمشاكل المائية حقيقة أنا الاخوة الذين تداخموا في بداية 
وغيرىا مشاكل الزراعة، لكن أنا توجد شغمة أرغب أن أتكمم فييا مع السيد وزير الزراعة تخص الاراضي الزراعية، السد 

لممموكة لمدولة تسرق )فرىود في وزير الزراعة أتكمم ببساطة جداً الأراضي الزراعية الممموكة الى وزارة الزراعة وا
المحافظات( أقوليا في ىذا المعنى ىذا، حقيقة عن طريق مديريات الزراعة، أريد أن أكون منصف أغمب مديريات 
الزراعة بعنوانين براقة، استثمار، بناء مجمع، غير ىذا، كذا، فأرجوا الالتفات الى ىذا الموضوع الخطير، نعم الموضوع 

( من قانون المحافظات، ولكن ىذا الموضوع حصل 45قول نتيجة نقل الصلبحيات بموجب المادة )فيو جزء قانوني لن
فيو أمر حقيقة غير طيب وأمر مبالغ فيو، أراضي الدولة يتم التفريط فييا بدواعي غير حقيقية فأرجوا الالتفاتة الى ىذا 

ظات، كإدارة، كموظفين، غيرىا، لأنو المديرية الموضوع دكتور، وفتح ىذا الممف وتقييم مديريات الزراعة في المحاف
يعني الاشخاص المنتفعين والفاسدين قريب يكون عمى المديرية فبإمكانو أن يؤثر بمال أو بتيديد أو بغيره، عندما تكون 
القضية مركزية بيد الوزارة الموضوع مختمف تماماً، الآن صح الموضوع يتطمب تعديل قانون وكذا، ولكن نحن حاضرين 

 كمجمس نواب أنا متأكد.
 -النائب عدي عواد كاظم: -

سؤالي إلى السيد وزير الموارد المائية يعني وزارة الموارد المالية ظممت أىالي البصرة وتجاوزت عمى أىالي البصرة وىو 
للبستخدام  أكيد من البصرة لكن السادة المسؤولين في وزارة الموارد المائية يعممون أن البصرة إلى حد الان ماء صالح

البشري لا يوجد يعني السباحة والأمور الأخرى لا توجد وأنت من البصرة وتعمم وذلك أعتقد أن الاجتماعات والجمسات 
والنقاشات يجب أن يكون ىناك حمول سريعة لمحافظة البصرة وأن الوضع سوف ينيار والبصرة ىي أساس بناء 

وارع بعد ذلك لا احد يمكن السيطرة عمييا لذلك أنا أعتقد يجب أن الاقتصاد العراقي وأنت تعرف خرجت الناس إلى الش
يكون ىناك حمول وحمول سريعة جداً في مسألة المياه في محافظة البصرة أما موضوع الزراعة نحن نسينا النخيل كل 

ل وأنقاض ىذه مات والحيوانات كميا ماتت وتعرضت لمعمى بسبب الماء المالحة وأنا لا أعرف وزير الزراعة خطة لمنخي
الثروة التي تغنى بو العراق نحن النخيل نسينا أصبحت كميا بيوت وتم التجاوز عمى الأراضي أيضاً أعتقد وجود خطة 
سريعة لمعالجة واحتواء ما تبقى من نخيل العراق ىذا أيضاً جزء ميم جداً من خطط من وزارة الموارد المائية ووزارة 

 الزراعة. 
 -مف :النائب أسامة كريم خ -

معالي وزير الموارد المائية نطالبكم بأن تكون ىناك برامج جديد وخطط بديمة معالجة شحة المياه الصراحة سياسة الوزارة 
السابقة كانت خاطئة وىذا الأمر أنعكس سمباً عمى واقع أغمب المحافظات وخصوصاً محافظات الوسطى والجنوبية، 

أكثر المحافظات تضرراً أزمة شحة المياه حيث أدت الأزمة إلى جفاف  معالي الوزير المحترم محافظة ميسان ىي من
الأنير ومناطق الأىوار بالكامل من ما أدى دمار المحاصيل الزراعية وخصوصاً محاصيل الحنطة والشعير وكذلك 



لف من العوائل الثروة الحيوانية ىناك خسارة كبير في عدد الجاموس والأبقار والأسماك وغيرىا إضافة إلى ذلك نزوح الأ
من الأرياف إلى مركز المحافظة وىذا الأمر ينذر بكارثة كبير وخطرة لذا نقترح ما يمي يجب وضع برامج جديد وخطط 
بديمو لنياء ىذه الأزمة لنجعميا الممف الأول والاىم في ىذا البمد، ثانياً يجب تعويض المتضررين من أزمة شحة المياه 

وضات مع دول الجوار تكون مشتركة بين مجمس الوزراء وكجمس النواب، السيد معالي ونقترح أيضاً تشكيل لجنة تفا
ىذا الممف إلى الآن لم ينفذ ولا يتم تعويض  0798وزير الزراعة المحترم ممف تعويضات الفلبحين في ميسان عام 

 الفلبحين.
 -النائبة أخلاص صباح خضر الدليمي: -

حضرتك مبروك منصبك وحضرتك متنصب جديد ما ىي خطة حضرتكم  سؤالي إلى السيد وزير الموارد المائية
بخصوص الاختراقات أو المشاكل التي تحدث اتجاه الأنيار وخاص من تركيا تجاوزات من تركيا وايران عمى ىذه 

أي الموارد المائية الأنيار بصورة مختصرة اتكل مالان الدورة السابقة لم نشيد صح السيد الوزير عمل ولكن لم نشيد 
تصرف اتجاه ىذا الممف طبعاً أتكمم عمى الموضوع الثاني أنا نائبة أصبح عمية دورتان لم اشيد أي خطة استراتيجية 

أخر سد أنجز في العراق ىل من المعقول نظام سيادي تغير بالكامل واليوم أصبح  9985يعني عمى سبيل المثال من 
سد ما ىو السبب ىل ىو مشاكل سياسية أذا كان الموضوع إلى حد اليوم لم ينشئ أي  9985( سنة من 47عمينا )

اختلبف سياسي من قبل الزعماء السياسيين عمى أنشاء السدود لكي يعرف الشعب العراقي أن التصحر والجفاف وكل 
ىذه الأشياء التي تحدث في العراق نتيجتيا اختلبف سياسي وليست مينية ىذا أولًا، سؤالي إلى السيد وزير الزراعة 

كروا زملبئي النواب النقص في الدعم وعدم أطلبق سمف الفلبحين وأمور كثير نحن اليوم في نينوى نعاني مشكمتين ذ
مشكمة عمى المستوى الحكومة الاتحادية وىي أن الوزارة لدييا بعض المشاكل مع محافظة نينوى لم تجيزىا ولا تدعميا 

لى أخرىا ولكن لدينا مشكمة أخرى محمية أرجو ان ت ( لا يوجد 947تدخمون حضراتكم بو مشكمتنا في المناطق المادة )وا 
أي دعم ليذه الأقضية عمماً أن ىذه الأقضية تمثل خمسة أقضية من أصل تسعة أقضية في محافظة نينوى لا يوجد 

( كان تجييزىا أعمى مستوى تجييز من 55لدييا أي دعم يعني عمى سبيل المثال مخمور جيزت الحكومة المحمية )
( إذا كانت 947لحنطة والشعير من المحافظة لكن لا يوجد لدييا سيموا واحد يعني كل الاىتمام ميمل في المناطق )ا

ىذه المناطق ليست تابعة لمحكومة الاتحادية يجب أن تخمي مسؤوليتيا أما أذا تابعة إلى الحكومة الاتحادية عمييا أن 
 تمارس ميامو وصلبحيتيا أتجاه ىذه المناطق. 

 -لنائب حسين عمي حسن رضا:ا -
ىناك بعض الأمور التي أشرت من خلبل عممنا السيد الرئيس ىناك بعض الصلبحيات القضائية رفعت من رؤساء 
الوحدات الإدارية ورؤساء مدراء الدوائر الري في المحافظات الموارد المائية أتمنى من جنابكم السيد الرئيس مع معالي 

ىذه الصلبحيات لأنيا كميا تجاوزات ولا يستطيعون معاقبة المتجاوز لا بعودة ىذه  وزير الموارد المائية أعادة
الصلبحيات ليم الأخ معالي وزير الموارد المائية المحترم نسمع كثيراً عن الاستسقاء الصناعي وفرحنا بوجودك باعتبارك 

يراً بيذا الموضوع منيا الأردن ومصر خبر في ىذه الوزارة حيث أن الكثير من الدول المجاورة سعت كثيراً وقدمة كث
والأمارات وكذلك المشروع قديماً في فرنسا ولاقى نجاح كبير ما ىي خطة الوزارة بيذا الموضوع وتمنياتكم خاص الأزمة 
وشحة المياه العالمية ىذه النقطة الأولى، النقطة الثانية تشخيص كبير بالأليات الثقيمة في المحافظات ومادة الوقود 

ك، الأخ معالي الوزير مشروع استصلبح الحسينية في كربلبء أتمنى من حضرتكم تصل إلى كربلبء تحل ىذه وكذل
المشكمة الكبير حيث نزوح الألف من أبناء ىذه المحافظة وىذه المناطق بسبب المشروع استصلبحي الخاطئ وكل 

 الوزراء السابقين لم يجدوا حل ليذا المشروع.
 -م الدليمي:النائب محمد فاضل جاس -

ليس عندي أسئمة ولكن أمتمك ملبحظات أود توجيو إلى حضراتكم باختصار باعتباري عضو في لجنة النزاىة النيابية 
أتأمل بتقديمكم بصورة منتظمة تقارير حول مشاريع وألية سير العمل في الوزارتين إلى المجنة وأشراكيا في الاطلبع 



كن أحدى مناطق حزام بغداد وىذه المناطق تنقصيا الكثير من الخدمات لذا نتوسم بالتفاصيل كجية رقابية، ثانياً أنا أس
بكم كثيراً لتخصيص وقت ومجيود لزيارتيا وللبطلبع عمى أحوليا الزراعية والمناخية والاىتمام بحزام بغداد ىو جزء لا 

بتوفير طائرات مكافحة الآفات الزراعية يتجزأ من تحسين المناخ والبيئة بصورة عامة، ثالثاً نطالب السيد وزير الزراعة 
وتوفير الأسمدة لممزارعين بسعر مدعوم، رابعاً موضوع تجديد العقود الزراعية في غاية الأىمية يجب عمى الوزارة تبسيط 
الإجراءات وقطع الطريق عمى بعض الجيات بالاستيلبء عمييا، خامساً نطالب السيد وزير الموارد المائية بتوفير حصة 

 ية كافية لمبساتين في حزام بغداد لأنيا ثروة زراعية لا يستيان بو.  مائ
 -النائب جميل عبد محمود الحديدي: -

نحن اليوم أمام ميلبد وأمل جديد ينتظر شعبنا العراقي بعد ميلبد عسير تشكمت الحكومة واليوم انتم معالي وزير الزراعة 
أحد أىم نيضة العراق اقتصادياً وتأمين الشعب غذائياً، الغذاء لنيضة ووزير الموارد المائية أحد أركان ىذه الحكومة و 

اقتصادية في قطاع الزراعة ومواردىا ونحن في بمد النيرين من الشمال إلى الجنوب بلبد الرافدين، لذا أود أن أوضح 
طاع الإنتاج الزراعي بعض النقاط أوليا دعم المنتج المحمي لمقطاع الزراعي والفلبحين من البذور والأسمدة ودعم ق

الخاص، ووضح الوزارتين أطلبق القروض والسمف من البنوك الزراعية ودعم الثروة الحيوانية في عموم العراق وتوفير 
العمف المدعوم، والإسراع في أطلبق الخطة الزراعية وتوفير البذور الفلبحين، وأدعو السيد وزير الموارد المائية إلى 

دود وحصر المياه في عموم العراق وتفعيل مشروع ري الجزيرة في نينوى وخصوصاً عمى ثلبثة أعداد دراسة لأنشاء الس
 ( ألف يد عاممو ويحيي الكثير من الأراضي الزراعية.577مراحل لان ىذا المشروع ميم جداً يشكل اكثر من نصف )

 -النائب وليد عبد الحسن عبود السيلاني: -
الكرام الأزمة كبير جداً طبعاً نوجو عتب كبير جداً عمى وزارة الموارد المائية  طبعاً لا يخفى عمى معاليكم والأخوة

لمحكومات السابقة بسبب أنو ممفات لم تعالجيا بشكل صحيح وبالتالي وصمت الأزمة خانقة، التحديد تحديين تحدي 
س الوزراء من خلبل الضغط خارجي وتحديد داخمي التحدي الخارجي ممقى عمى عاتق السيد رئيس الجميورية والسيد رئي

عمى القنوات الدبموماسية عمى تركية من أجل زيادة الإطلبقات المائية ىذا الحل الأني يوجد عندنا مشكمة أنية الآن 
ويوجد عندنا جفاف كبير جداً في الأىوار وجفاف المناطق الجنوبية كما تفضموا الأخوة النواب نفوق الألف من 

الناس وبالتالي نحتاج إلى جدية من قبل الحكومة في الحديث مع الجانب التركي الدول الحيوانات وىجرة الألف من 
المتشاطئو من أجل الإطلبقات المائية، التحدي الداخمي ىو يخص وزارة الموارد المائية طبعاً تعممون أن وزارة الموارد 

الوضع الحالي أن موضوع السقي وأثارة ( سنة يعني سقي قديم 57المائية لا زالت تمارس عممية السقي من أكثر من )
أولًا مسألة المياه والأنير المفترض أن تكون الأنير مغمقة نسبة التبخر بالمياه تصل إلى أكثر من عشرين بالمئة إلى 
الجانب الثاني أطالب السيد وزير الموارد المائية بتوجيو المحافظات بأن تكون نصب محطات الإسالة عمى الأنير دائمة 

يان الآن يوجد عندكم مشكمة كبير جداً أن بعض محطات الإسالة تنصب عمى أنير فرعية من ما تجبر الوزارة عمى الجر 
 تغذي تمك الأنير وبالتالي يأثر عمى كمية المياه.  

 -النائب فيصل حسان سكر النايمي: -
كس معاناة أبناء شعبنا من الطبقة تفضل السادة النواب بالكثير من الملبحظات والمداخلبت القيمة والتي الحقيقة تع

الفلبحية والمزارعين لما يوجييم صعوبات كبير كون المنفذ الوحيد لقوة عوائميم ىي الزراعة، الحقيقة سياسة وزارة الموارد 
المائية السابقة سياسة فاشمة وأنا أضم صوتي إلى الأخ الذي السيد النائب الذي طالب جميع المدراء العاميين لان لم 

عوا سياسة مائية صحيحة طيمة ىذه السنوات وبالتالي اليوم نحن في مأزق كبير لا سمح الله لم تنزل الأمطار ىناك يض
نما سوف تكون ىناك حقيقة يعني عوائل تترك أراضييا حتى تجد منفذ لمماء حتى ربما  ليس فقط عدم زراعة الأراضي وا 

ات تضررت بشكل كبير نتمنى من ىيأة الرئاسة أن تكون ىناك تكون كارثة لا سمح الله، لذلك الحقيقة بعض المحافظ
كتب توجو النصاب غير موجود المفروض أن تكون ىناك توصيات ترفع إلى الحكومة تكون ىناك إجراءات سريعة ىذا 
 الموضوع موضوع ميم السيد الرئيس موضوع ميم جداً يتطمب تدخل السيد رئيس الوزراء بأن يكون ىناك وفد سريع رفيع



المستوى بالذىاب غمى تركيا وايران لحسم ىذا الموضوع واذا لم يتم حسمو المفروض ممثمي الشعب يكون لدييم قرار 
الصائب والصحيح في الاتجاه أنقاض الشعب ىناك تعويضات يعني منحو محافظة الديوانية ومحافظة النجف وىذه 

لمفروض الحكومة السابقة تعطييا لكن توقف عنيا المحافظات قوتيا الرئيسي ىذه الزراعة وىناك تعويضات كان ا
ونطالب السيد رئيس الوزراء طرحيا في مجمس الوزراء وصرف ىذه المستحقات أيضاً ىناك يعني الحصص المائية 
تطمق نتمنى من السيد وزير الموارد المائية أن تدقق وىناك إجراءات صارمة ضد المحافظ وضد مدير الشعبة المائية أو 

المائية في ىذه المحافظة أذا سمب حق المحافظات الأخرى كما ىو يحصل اليوم في محافظة بابل تسمب الموارد 
حصص المحافظات الديوانية والمثنى وبالتالي يعني نحتاج من السيد وزير ونحممو المسؤولية وعذراً من كممة نحممو 

ير الدائرة في ىذه المحافظة وأن يقيم دعوة قضائية المسؤولية ولكن اليوم ىو الرئيس الأعمى ليذه الوزارة أن يحاسب مد
 عمى المحافظ أذا أخذ أي حصة من حصص المحافظة. 

  -النائب عمي شداد فارس شييل: -
السيد معالي وزبر الزراعة ما نتمنى حقيقة الأمر أن تتحول وزارة الزراعة من وزارة إرشادية بحثية إلى وزارة إنتاجية وأنا 

راحة وتقارير أتحدث عن محافظة البصرة ىناك الصراحة لدينا مشاكل لدينا حقيقية بسبب النزوح من لدي لغة أرقام الص
القطاع النفطي إلى القطاع الزراعي وىذه مشكمة الله يساعدك عمييا ونحن مستعدين بالتعاون سوية عمى ىذا الممف، 

حاضرة أمامك ىناك معدل المساحات العقود ( لغة الأرقام تكون 477ىناك جرودات الصراحة لدية يعني تأكد ىناك )
( دونم ونصف تقريباً أما المساحات الصالحة لمزراعة ضمن الرقعة 57,777التي تم فسخيا بسبب تواجد النفطي )

لى حد لن يتم استثمارىا من قبل المزارعين بسبب وجود التواجد النفطي تقدر حوالي ) ( دونم ىذه 465,777الجغرافية وا 
قبل المزارعين ومن قبل وزارة الزراعة بسبب وجود النفط في ىذه المنطقة، الصراحة المجموع الكمي الذي  لم تستثمر من

( دونم وىذا مؤشر 684,777تم الاستحواذ عمية من قبل وزارة النفط ووضعة يدييا عمى الأراضي الزراعية يصل إلى )
طع النفط والغاز، نتمنى أن يكون ىناك تعاون مشترك خطير جداً باندثار الزراعة في محافظة البصرة بسبب تواجد الق

وميم بين وزارة الزراعة ووزارة النفط واطلبق مشروع التعايش الزراعي النفطي البيئي ىذه يجب أن تتبنى وزارة الزراعة 
القطاع  ونحن في البرلمان العراقي المجنة المعنية لجنة النفط والغاز مستعدين ليذا الأمر، أيضاً ىناك أراضي تخص

الأخر الإسكان سوف أسمم الأوراق إلى معالي وزير الزراعة لكن معالي وزير الموارد المائية الصراحة ىناك كتاب 
( و 55صادر من وزارة الزراعة بتوقيع الوزير السابق إلى حضرتكم ىذا الكتاب يؤكد عمى أيفاء التعاقد عمى قانوني )

كتاب الآن عطل الكثير من الأراضي الزراعية وسبب لدينا ىجرة في الجانب ( أتمنى أن يأخذ بنظر الاعتبار ىذا ال04)
الزراعي، السيد معالي وزير الموارد المائية لا توجد أمامنا حجة الصراحة أبناء محافظة البصرة وأنت أبنيا البار ونتمنى 

ساو البدء الصراحة لا أثق  أن نكون جادين نحن كنواب ووزارة الموارد المائية في حسم ممف السد أو أنشاء ىاوي
بالجيود السياسية أطلبقاً ولا بالجيود الدولية وأذكرك بالمثل الذي يقول ما يحك ظيرك لا ظفرك أتمنى أن تأخذ بنظر 

 الاعتبار. 
    -النائبة سارة لطيف عبدالله الدليمي: -

ان تمك المناطق عمى المياه التي يتم تعاني مناطق شمال بغداد من شحة المياه منيا مياه الشرب إلى اليوم يعيش سك
توصيميا عن طريق السيارات الخاصة بنقل الماء سجمت عشرات الحالات من مرض الكوليرا بسبب تردي خدمات الماء 
جفاف الجداول الاروائية لممناطق الزراعية أدى إلى تراجع الزراعة في تمك المناطق عمماً أن مناطق شمال بغداد ىي 

يجاد حمول ليا من خلبل تذويب تمك العقبات أو حتى 977مناطق زراعية ) %( نسعى جاىدين إلى حل تمك المشاكل وا 
تشريع القوانين التي تخدم تمك المناطق، السيد الوزير نحتاج منكم رؤيا واضحة وحمول سريعة وتوفير الخدمات لتمك 

 المناطق.
 
 



  -السيد شاخو وان عبدالله ) نائب رئيس مجمس النواب(: -
سيدات والسادة النواب الحقيقة مشكمة المياه مشكمو كبير تتمحور في ثلبثة مشاكل مشكمة عالمية التي ىي مشكمة شحة ال

المياه والتصحر وكذلك اعتداء عمى حصة العراق المائية من قبل دول الجوار وأيضاً سوء استخدام الحصة المائية 
قبل المعنيين، الحقيقة ىذه مشكمة كبير يحتاج إلى جمسات وحمول الداخمية من قبل الوزراء المعنيين وحتى اعتداء من 

جذرية وجمسات من قبل مجمس الأمن حتى ىناك تيديد حقيقي عمى اقتصاد العراق وعمى زراعة العراق وحتى عمى 
عمى الأسئمة  السمم المجتمعي العراق، عميو ننتقل إلى السيدين السيد وزير الزراعة والسيد وزير الموارد المائية الإجابة

التي تم طرحيا من قبل السيدات والسادة أعضاء مجمس النواب بعشرة دقائق لكل من السيد وزير الزراعة ووزير الموارد 
 المائية. 

 -وزير الموارد المائية:عون ذياب عبد الله السيد  -
مفصمية ميمة جداً سوف أحاول في الحقيقة من الصعب إيجابو كل الأسئمة في تسمسل الآن العدد كبير لكن ىناك نقاط 

أن أجاوب عمييا وىي أولًا أنا من المتحمسين لموضوع أعادة التفاوض بشكل جدي مع الجارتين تركيا وايران من أجل 
الوصول إلى أتفاق ثنائي ممزم بتحديد حصة مائية ثابتة ومعقولة لنيرين دجمة والفرات والموضوع الأخر الحقيقة الذي 

واضح الآن الكثير من الموضوع وضع الموم عمى عدم إيصال المياه في مناطق متعدد عمى وزارة نثار أنا فقط أكون 
الموارد المائية لكن ىناك وزارة أخرى مسؤولة أيضاً معنا في موضوع مياه الشرب، مياه الشرب كثير وزارة الإسكان 

اه الشرب والاستخدامات في مناطق والبمديات الآن ذكر في محيط بغداد وداخل بغداد ىناك ضعف في تجييز المي
متعدد نحن كان عندنا لقاء مع السيد أمين بغداد وكان ىناك عمل مستمر حالياً كل المأخذ نحن مسؤوليتنا أيصل المياه 
الخام إلى المأخذ المحطات الأسمة عمى نير دجمة وىذا ما يجري حالياً، ذكر موضوع أخر ميم جداً وأنا أريد أن نداخل 

لآن السيد الرئيس قال بعدين موضوع تكرر الكثير من الإخوان أن ىناك مياه تذىب إلى الخميج ومياه تيدر في حينو ا
إلى الخميج ىذا الموضوع للؤسف خاطئ جداً لكونكم سادة نواب عمى ىذا المستوى يجب أن يكون معرفة ىذه النقطة 

ركيا بالذات، ىذه تركيا تضع ىذا الموضوع وتضع ميمة وأثارتيا يعني أضعفنا لمواجية بالتفاوض ومواجية الجارة ت
موضوع أخر سوء الإدارة وكذا من أجل حق يراد بو باطل مياه شط العرب لا تذىب إلى الخميج الآن المد الممحي وصل 
إلى مركز المدينة وكيف تذىب المياه إلى شط العرب، الإخوان ذكروا من بعض المحافظات رأيت ىناك تفاوت بوجيات 

محافظة عن محافظة نحن لا نرغب بأن تكون ىناك نزاعات أذا كانت المياه متوفرة كان ممكن أن تنحل ىذه النظر 
المشكمة عمى سبيل المثال قالوا المياه تخصص لمبصرة عمى حساب ميسان مثلًب ىذا المسألة غير صحيحة الآن ما 

( متر 907رة أكثر من ذلك بكثير تصل إلى )( متر مكعب بالثانية ىي احتياجات المدينة البص75تعطى لمبصرة ىي )
لى ىذا السبب لا توجد ىدر بالمياه الآن البصرة  مكعب بالثانية لكن زمن ظروف الشحة تمنعنا نعطي الكمية الكافية وا 
أيضاً يوجد بو مجتمعات عمى ضفاف نيري دجمة والفرات انقطع بالكامل في منطقة الجبايش يعني ىذه حقيقة المياه 

الجبايش فقط مياه الفرات أذن مصدر مياه من دجمة ومن ثم تذىب إلى حدود الجبايش وحدود السدة القاطعة تصل إلى 
ىناك إلى أرواء كافة المناطق الزراعية إضافة إلى الوصول تقريباً شمال كرمة عمي ىي ىذه المنطقة التي بو مياه 

لبيشة، المواضيع الأخرى طبعاً أنا النقطة الحيوية التي نسبين عذبة ممكن أن نستخدميا وننقميا بواسطة قناة إلى رأس ا
أريد أن اذكرىا مسألة ما طرحيا السيد النائب حسن الأسدي بنسبة للؤىوار بالتأكيد نحن موضوع الأىوار موضوع ميم 

أكيد ىناك جداً وسبق وأن كان لنا لقاء مع السيد النائب ونواب أخرين في مركز الوزارة وتحدثنا عن ىذا الموضوع بالت
خطة لموزارة في موضوع الأىوار وىناك حصة مخصص للؤىوار من خلبل الدراسة الاستراتيجية المياه والأراضي التي 

ىذه الخطة تنص أن نحن يجب أن نأمن سنوياً ما مجموعيم خمسة  0795تم أعدادىا وتم المصادقة عمييا سنة 
لسنوات الشحيحة تنقص ىذه الكمية إلى ثلبثة مميار وسبعمائة مميارات وثمنامئة مميون متر مكعب إلى الأىوار وفي ا

مميون متر مكعب، السنة الحالية كان ىناك أخفاق بسبب الضغط الحاد عمى المياه ووجود تجاوزات وىذه المسألة 
ات معروفة حالياً نحن نعمل بشكل جدي عمى أيصل المياه إلى الأىوار حالياً فعلًب ىناك أصبحت متغيرات لكن تغير 



تدريجية لوصول المياه إلى مناطق الأىوار نأمل أن تتحسن بشكل مقبول خلبل ىذه الأيام القادمة حتى في ما يتعمق 
بيور الحويزة أيضاً عندنا إجراءات بشأن أيصال المياه إلى تمك المنطقة، موضوع الذي أثير استنزاف الخزين في بحيرة 

يمكن حفظ المياه لفترات طويمة المياه تخزن لكن تتعرض غمى تبخر عالي  الثرثار ىناك حقيقة يجب أن ندركيا أخوان لا
جداً نفقدىا بالتبخر مجموع التبخر في سدودنا وخزاناتنا يصل غمى ثماني مميار متر مكعب رقم ىائل طرح من أحد 

ة في ىذا الاتجاه السادة النواب موضوع ما ىو دور وزارة الموارد المائية في معالجة ىذا الموضوع ىناك تخطيط وخط
ىي الخطة محزنة بعض الشيء الآن الدراسة الاستراتيجية تقول أن البحيرات الرزازة خرجة من الخدمة الحقيقية أما 
بحيرة الحبانية وحتى الثرثار ولا تستخدم لا في مواسم الفيضان إذا كانت ىناك فيضانات كبير ممكن أن نحول المياه 

يا ىذه البحيرات لأغراض الخزن المائي ىذه لم تعد ىناك حاجة ليا بسبب النقص في إلى ىذه البحيرات، أما استخدام
موعد المائية لا نستطيع أن نخزن المياه في ىذه الأماكن الآن سوف نعرض المياه إلى التبخر وبالفعل حالياً الحقيقة 

ن ثمانية مميار إلى أربعة مميار ىذا التوجو عندنا ىدف ىو نقمل التبخر إلى خمسين بالمئة من ما ىو عمية الآن وىي م
ما مخطط لو ضمن الدراسة الاستراتيجية والتي نسعى ليا، موضوع المياه الجوفية استثمار المياه الجوفية الحقيقة المياه 
الجوفية بين شقين شق المياه الجوفية متجدد ىو المياه ممكن استعادتيا نتيجة سقوط الأمطار والخزين الاستراتيجي 

ود في طبقات متعدد تحت الأرض المياه المتجدد يمكن استخداميا بشكل مستمر وىذا ما يجري عمية حالياً الموج
ومستخدمة بكافة مناطق العراق منو فقط ما متبقي منو لا يزيد عن مميار أو مميار ونص لا أنو الخزين الاستراتيجي 

ن استنزافو ونكون أمام أمر واقع ىذا نحسبو بالشكل الرئيسي الميم ىذا يجب أن نتعامل معو بحكمة وبعد نظر لا يمك
( سنة قادمة ونستخدم ما نستطيع 957( سنة القادمة أو )977التالي ونسميو استخدام الأمن الخزين لربما نقسمو عمى )

( مميار متر مكعب، حالياً ىناك بعض 5خلبل السنوات بشكل تدريجي واعتقد الكمية المتاحة ىي ليس أكثر من )
ارير التي ظيرت عمى الأعلبم عن المياه الجوفية وىي موضوع وجود وفرة مائية لممياه الجوفية خزيرة تحت الأرض التق

ىذا الموضوع الحقيقة ليس عندنا أدلة دقيقة عمية نحن متوجيين بالاتجاه الحفر العميق لمعرفة ىذه الخاصية الآن 
وف تكون كمفة عالية جداً ىنا موضوع التوازن رغم من للؤسف الحفر العميق حفر مكمف وكمفة استخراج المياه س

قناعتي الشخصية كوني مختص بالمياه اعتبر المياه حالياً ىي أثمن من النفط وىذا يجب أن يتحول تدريجين إلى 
استثمار كل قطرة ممكن من المياه، طرح موضوع واسع وىذا موضوعنا الأساسي ىو مضوع تغيير النظم الحالية 

لسيدات والسادة ىذا الموضوع من أولى أولوياتنا دخل ضمن البرنامج الحكومي وأنا متحمس أزاء ىذا المستخدمة ا
الموضوع أن تتغير طرق الري القائمة حالياً المتخمفة لسنين طويمة إلى طرق حديث متطورة أنا في العديد من المرات 

إلى جذر النبتة حتى نفتيم واقع حال ىذا تحقق  أخرج بالأعلبم وأقول نرغب أن نعمل عمى أن يكون الماء من المصدر
ىذا حالياً تحقق عندنا في العراق تحقق في مزرعة فدك التي يديرىا العتبة العباسية وأيضاً المزارع التي نفذتيا العتبة 

رجة الحسينية ومزارع العتبة العباسية فعلًب من نذىب ونرى المياه تصل إلى جذر النخمة وىناك متحسس سنسر يقدر د
الرطوبة ويحدد اذا كانت تحتاج النبتة أو لا ىذا النظام نظام عظيم أنا لا أمتمك العصى السحرية لمتغيير أحتاج إلى 
الوقت الأفكار موجود الخطط موضوعة ونأمل أن يكون ىناك دعم كبير لنا خلبل السنة الحالية بشأن تخصيص كميات 

ىناك موضوع بو تفاؤل لمسيد النائب عدي عواد أعطنا معمومات يعني كافية من الأموال لمتوجو الجاد ليذا الموضوع 
متشائمة جداً عن البصرة فعلًب البصرة تحممت الكثير فعلًب البصرة تأذت بشكل حاد نحن نركز عمى ىذا الموضوع لكن 

المستثمرين حالياً ىناك أمور تم ملبحظتيا في زيارتي الأخير لمبصرة أمور إيجابية يجب أن لا ننسيا ىناك الكثير من 
حولوا أراضي الصبغ إلى أراضي زراعة النخيل بالطرق الحديثة بالتنقيط الكثير موجودين عمى الساحة وىذه المسألة جداً 
ميمة موضوع مياه الشرب بالبصرة ىناك حمول عندنا مياه نقل من البدعة وحالياً يوجد عندنا نية واصبح ىناك حديث 

لبدء ليس مع أن أحول القناة كميا إلى أنابيب فقط يوجد منطقة ميمة جداً ىي في حقل عن ىذا الموضوع وأنا منذ ا
الرميمة منطقة من الترب الجبسيو عالية النسبة ىناك يحصل أنييرات مستمرة في ىذه الترب نحن حتى تكمل كافة 

ت من الأنابيب المستوردة المشاريع الأخرى لازم نحتاج مدة زمنية ىذا المشروع فقط سوف يحصل حالياً بدأت كميا



تصل وسوف نغير فقط ىذه المنطقة في منطقة الرميمة لربما الإخوان في البصرة يعرفوىا حتى نأمن تدفق كمية كافية 
 من المياه تصل إلى البصرة، المواضيع كثير.

اجية تركيا سؤال يعني الحقيقة ىذا موضوع المقصود ىذه إيرادات سياسية وداخمية نحن نكون واقعيين ىل نممك القوة لمو 
 ىذه مسائل سياسية لكن نستطيع، ىذا موضوع سياسي ودبموماسي أنا الجانب الفني فقط.  

  -السيد شاخو وان عبدالله ) نائب رئيس مجمس النواب(: -
 معالي الوزير يتكمم عمى الجانب الإداري والمشاكل أما الجانب السياسي يحتاج إلى جيود سياسية وىناك أصبح أكثر
من مفاوضات مع الجانب التركي وىناك وفود من وزارة الخارجية من الجانب المعني الأن ننتقل إلى السيد وزير 

 الزراعة.
 -وزير الزراعة:عباس جبر العمياوي السيد  -

الحقيقة ذكرت أسئمة كثير حول القطاع الزراعي وبعضيا كرر وأنا سوف أستعرض قسم من ىذه الأسئمة الآن العدد 
( نائب أو أكثر كثير جداً اذكر أىم ىذه الأوراق التي ذكرت في ىذه الجمسة، سأل قسم 977طرحة من قبل )  تمالذي 

من السادة النواب عن تعويضات محافظة ميسان عن السيول ىذه التعويضات تم إكمال محاضرىا وأرساليا إلى وزارة 
ىذا الممف أنشاء الله قيد إقرار  0705نة الاتحادية عام المالية تم أشعارنا كوزارة زراعة سوف يتم شموليا في المواز 

الموازنة سوف يتم الشمول لممزارعين، القضية الثانية ذكرت الأراضي النفطية الكثير من الأراضي في محافظة البصرة 
وزير  للؤسف خرجة خارج الخدمة نتيجة وجودىا ضمن أراضي نفطية أيضاً ىذا الممف كان لنا جمسة اليومين مع السيد

النفط ومع السادة المدراء العامين والسيد الوكيل الإداري والكادر المتقدم في وزارة النفط من فضل الله تعالى تم التوصل 
إلى حل ىذه المشكمة سوف تباشر وزارة النفط بأرسال كتب إلى الدوائر المختصة لموزارة في محافظة البصرة والناصرية 

نما كل الأراضي التي بو مشاريع نفطية وسوف يباشر بأجراء العقود عمى الأراضي طبعاً والعمارة ليس فقط بالبصر  ة وا 
وأيضاً حددت المدد حتى تم الاتفاق مدة التعاقد أنو كان ىناك أشكال في التعاقدات تأخذ فترة طويمة جداً الآن قسم من 

ا أو الشركات الرئيسية موجود في بغداد الشركات النفطية العاممة في البصرة أو في الناصرية أو في العمارة شركاتي
وبالتالي تأخذ وقت قصير لذلك حتى المدد تم الاتفاق عمييا بإضرام عمييا لثلبثة أشير لمتجديد وشير واحد الشيء 
الأخر طمبنا أيضاً في وذكروا قسم منو ىو قضية الوقود والكيرباء أيضاً تم الاتفاق مع وزارة النفط عمى زيادة كميات 

ز لموقود الزيت الغاز لان كمنا نرى الأراضي الصحراوية والخارج نطاق وجود الكيرباء تحتاج إلى كميات كبير التجيي
جداً حتى ينج المحصول الزراعي وأيضاً السيد الوزير وافق عمى زيادة ىذه الكميات، بالنسبة للؤطباء البيطريين وحدة 

ضاً مجمس النواب الموقر الان أعداد ىؤلاء الأطباء أقر في مجمس من مشاكل التحديات التي تواجييا وزارة الزراعة وأي
النواب ولكن للؤسف إلى حد الآن لم يضمن لذلك كان لنا تواصل مع وزارة المالية ومجمس الخدمة الاتحادي وتم أرسال 

ليا ( طبيب بيطري، ىذه 5777الآن عددىم بحدود ) 0705كتب بيذا الخصوص من أجل أدراجيم في موازنة عام 
فائدتين الفائدة الأولى ىؤلاء ليم حق عمى اعتبارىم ضمن التدرج الطبي وضمن القانون الذي تم إقرار  في مجمس 
النواب والحق الأخر ىو حاجة المزارع ليم عشرات المراكز الصحية في وزارة الزراعة لممؤسسات البيطرية أغمقة نتيجة 

لحيوانية الكثير يرى المعاناة بو لذلك أن شاء الله سوف تتضمن في عدم وجود كادر طبية ونحن نعرف أىمية الثروة ا
ىذه الموازنة، بالنسبة لمتجريف الأراضي وىذه وحدة من التحديات التي تواجييا وزارة الزراعة وللؤسف كبار التجار 

نحن عندنا قرار وكبار الشخصيات ىم من يقيمون بيذه الأعمال لذلك أحب أوضح فكرة أو الألية منع ىذه التجاوزات 
ىو القرار الذي يمنع ىذه عممية التجريف التي يتم بالمجان مختصة من قبل السادة المحافظين  0796( لعام 57)

ورؤساء الوحدات الإدارية والبمديات والأجيزة الأمنية، القضية الأخرى التي تم ذكرىا الأخوة قضية المصادقة عمى 
س في عدم أطلبق كميات الأسمدة والبذور نحن الخطة في وزارة الزراعة في يوم الموازنة الحقيقة كانت ىي السبب الأسا

تم  07/97تم أطلبق تجييز المستمزمات الزراعية لكن للؤسف لم يتم التزويد بو بسبب تأخير الحكومة يوم  97/97
لذلك الآن  0705التصويت عمى السادة الوزراء وعقدت جمسة قبل سبعة أيام عدت الخطة الزراعية الشتوية لعام 



انطمقت وتم التوجيو إلى التجييزات الزراعية في المحافظات بتزويد المزارعين بالأسمدة من اليوريا وباقي المستمزمات 
لكن الداب الإزال بالانتظار النتيجة النيائية لعممية الفحص حتى تطمق عممية التوزيع، اعتماد البطاقة الإلكترونية ذكر 

عاً مشروع رائد في وزارة الزراعة الحقيقة تم إكمال المرحمة الأولى وفي الانتظار المصادقة النيائية أحد السادة النواب طب
وتخصيص المبالغ لو وىذا واحد من المشاريع الرائدة الآن في  0705عمى مكتبنا يوم البارحة تدخل ضمن موازنة عام 

والفلبحين الموجودين وتخصيصاتيم المالية تزود من المستقبل أذا تم ىذا المشروع سوف نعرف تحديد كميات الأراضي 
خلبل ىذه البطاقة نفس بطاقة الراتب سوف يحقق لنا ويمنع الفساد ويمنع عممية التأخير واستحقاقاتيم ويضمن أيضاً 
تجييزىم بالمستمزمات الزراعية، الخطة الزراعية لمحافظة صلبح الدين ذكروىا قسم من الأخوة الخطة قميمة الخطة 

قد تزود بعض المحافظات وتقل بعض المحافظات اذا كانت الحصة المائية ليا غير واصمة ىذه  05وف يعاد بو يوم س
إعادة النظر بالخطة، أحد السادة النواب ذكر معالجة مياه الصرف الصحي قال ممكن  05سوف تعالج بعد يوم 

بيذا الأمر لكن نحن بخبرتنا العممية وكان في محافظة  الاستفادة منو من خلبل وزارة الزراعة ووزارة الزراعة غير معنية
النجف تحديداً مشروع رائد ليذه القضية ىي محطة معالجة تسمى البايو شفت فعلًب ممكن الاستفادة منو ىذه ميمة وزارة 

فني برئاسة البمديات، المبادرة الزراعية يوجد بو الكثير من الإيجابيات ويوجد بو معوقات كانت لذلك تم تشكيل فريق 
الوكيل الإداري التي أعادة ىذه المبادرة الآن ليا مردود كبير وواضح عمى القطاع الزراعي مع معالجة الإخفاقات التي 
حصمت من تطبيق ىذه المبادرة، ذكر قسم من الأخوة معالي وزير الموارد بالنسبة للؤىوار للؤسف ما تم يعني وزارة 

في ىذه الحقيقة المؤسسات الضخمة التي نذكر في مجمس النواب ندخميا ضمن  الزراعة لمثروة الحيوانية الموجود
منظمات العالمية لكن عدم وجود تخصيصات لو منع من أن تكون لوزارة الزراعة دور بو ومع ىذا كان وزارة الزراعة 

ة للؤسف عانة ( مشروع في الوزار 97جيد عن المنظمات الدولية وبالأخص منظمة الفاو، مشروع القرى العصرية )
مشاكل كبير الأولى نتيجة وجود الحرب التي حصمت مع داعش في الكثير من مناطق العراق والأزمة المالية ىذه 
المشاريع الحقيقة متوقفة بنسب إنجاز مختمفة لذلك أيضاً تم التوجيو بو وبعداد خطة أنقاض ىذه المشاريع الآن صرفة 

%( لذلك 97خرجة الآن خارج الخدمة يعني نسبة الاندثار بو وصمت إلى )عمى المشاريع مبالغ كبير قسم من عندىا 
يجب أن تصفى والمشاريع التي يمكن إعادتيا تذىب إلى الاستثمار ىذا جاري عمييا العمل أن شاء الله، بالنسبة لمذرة 

قانون الطارئ تم ذكروا الأخوة من محافظة الموصل أو كركوك بالكميات الموجود السادة النواب أنتم تعرفون في 
( مميار دينار ىذا المبمغ بالكامل الآن توجو إلى شراء الذرة لكن للؤسف ىذا لم 65تخصيص مبالغ وللؤعلبف كان )

( إلف طن وبالتالي تم طمب تخصيص أضافي 777( إلف طن والكمية المتوقعة والمزروعة أكثر من )957يحقق لنا )
ذا لم نتمكن من وزارة المالية ومجمس الوزراء نأمل أن  ذا حصمنا عميو ممكن شراء كميات إضافية وا  نحصل ىذا المبمغ وا 

بالتالي يمكن أخذ من خلبل السوق، يعني ىذه أىم الأشياء التي تم ذكرىا من السادة النواب نحن أممنا وطموحنا في 
تم أيضاً الجموس مع بعض ( التي ذكرتيا السيد النائب ىذه كانت ضمن ورقة الاتفاق السياسي و 947الوزارة، المادة )

الأخوة النواب سوف تعالج ضمن صلبحيات وحدود عممنا الفني في ىذه الوزارة الشيء الأخير أحب اذكرا السيد الرئيس 
أنا طموحنا دعم ىذا القطاع ولكن نأمل أن تخصيصاتنا القادمة في ىذه الوزارة ننيي الديون المتراكمة عمى الوزارة بكافة 

لتزام تسويق تعويضات فلبحين مشاريع معطمة كل ىذه الالتزامات نأمل في ىذه الموازنة أن تنتيي المستحقات سواء ا
 حتى نباشر بالارتقاء بعمل الوزارة. 

  -نائب رئيس مجمس النواب(:السيد شاخو وان عبدالله ) -
ؤال تخصيصات الأمن الغذائي ىو قال ننتظر نتائج الفحص،  السيد وزير الموارد المائية والسيد وزير الزراعة عندنا س

من وزارة الزراعة ووزارة الموارد المائية ىل تم صرف مستحقات كوزارة وزارة الزراعة والموارد المائية كاممة أو بقاء عند 
 الحكومة مبالغ وزارة الزراعة والموارد المائية.

 
 



 -وزير الزراعة:عباس جبر العمياوي السيد  -
( مميار تم توجيو كتاب إلى السيد وزيرة 777%( من مجموع )57%( والباقي )57رف )بالنسبة لوزارة الزراعة تم ص

المالية بالجمسة الماضية طالبنا في أطلبق المبمغ أجابوا أن كل الوزارات وكل الجيات لم تصرف إلى حد الأن نحن الآن 
 ( مميار باقي يكمل الاستحقاقات كاممة لمجيات.505لو يصرف ىذا المبمغ حوالي )

 -وزير الموارد المائية:عون ذياب عبد الله السيد  -
 ( مميار.55( مميار فقط وباقي )45( مميار تم صرف )977المبمغ المخصص لنا )

  -السيد شاخو وان عبدالله ) نائب رئيس مجمس النواب(: -
مائية كان المفروض يطمق المبالغ الحقيقة عنوان القانون كان قانون الآمن الغذائي وزارتين من الوزارة الزراعة والموارد ال

المخصص ليم الآن سوف يكون ليم دور في دعم الأمن الغذائي لكن للؤسف حتى تخصيصاتيم المبالغ أعتقد وزارة 
%(، سؤال أخر السيد وزير الموارد المائية تم درج 77%( ذمت الوزارة المالية ووزارة الموارد المائية حوالي )57الزراعة )

 ،0705صيصات الموارد المائية مبالغ لبناء السدود موازنة تخصيصات ضمن تخ
 -وزير الموارد المائية:عون ذياب عبد الله السيد  -

ىناك تخصيصات مقترحة الواقع أنا لم أجاوب السؤال بشكل واضح نحن الفراغات الخزينة المتوفرة حالياً أكبر بكثير من 
 تراتيجي السدود الكبير فقط.السدود من حاجتنا لمسدود موضوع السدود موضوع اس

  -السيد شاخو وان عبدالله ) نائب رئيس مجمس النواب(: -
 يجب أن تضع استراتيجية الوزارة تضع خمسة أو ستة سدود وتبدي من الخطة الأولي وتنتيي من الإنياء.

 -وزير الموارد المائية:عون ذياب عبد الله السيد  -
ود عشرين سد لأغراض توليد الطاقة وأيضاً سدود حصاد المياه ىذه السدود الحقيقة نحن مخططين لأنشاء حوالي بحد

في القرب الحدود الشرقية وبالصحراء الغربية ىذه مخططين ليا وىناك مجموعة سدود مقترحة وىناك تخصيصات 
 .0705مخطط ليا ونضعيا في موازنة عام 

  -السيد شاخو وان عبدالله ) نائب رئيس مجمس النواب(: -
اً نشكر السيد وزير الموارد المائية والسيد وزير الزراعة حضورىم إلى مجمس النواب والاستماع إلى ملبحظات ختام

وأسئمة السيدات والسادة أعضاء مجمس النواب شكراً السيدات والسادة النواب ولضيق الوقت تم تأجيل فقرات ثانياً وثلبثاً 
 .ورابعاً وخامساً من جدول الأعمال رفعة الجمسة

 
 ( مساءً.2:22رُفِعَت الجمسة الساعة )
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